
AMLO aprieta contra 
aplausómetro en su 
festejo del 1 de julio

Submarino Titán: ya 
se le agotó el tiempo 
y el oxígeno pág. 22

ALARMA NO, PERO SÍ  ALERTAS; APAGONES SIGUEN Y PIDEN INVERSIÓN

Adiós a Nino 
Canún, quien 
hizo historia  
con ¿Y usted 
qué opina? 
pág. 28

REPUBLICANOS,  OTRA 
VEZ CONTRA MÉXICO POR 
OMISIÓN ANTE NARCO

PIDE  a simpatizantes, militantes y corcho-
latas que no sea espacio de politiquería; 
arma cónclave con gobernadores y plana 
mayor en Palacio para fijar reglas. pág. 6

SHEINBAUM señala que no se confrontará; 
Adán Augusto afirma que gastará 2 mdp de 
sus ahorros en recorridos; Ebrard dice que 
prohibieron todo menos soñar. págs. 7 y 8

PLANTEAN en carta a Biden prohibir visas 
a funcionarios para “alentar” medidas enér-
gicas contra cárteles y ampliar cooperación;   
lo critican por restar importancia a “provoca-
ciones” de su homólogo. pág. 12

ANALISTAS  ven focos amarillos de Cenace por reserva menor 
a 6% por ola de calor; anticipan cortes no programados.

URGEN  a CFE enfocar recursos en “última milla” para evi-
tar fallas en sistema eléctrico con nearshoring. págs. 11 y 17

EJECUTIVO rechaza que haya problema de cortes de ener-
gía; todo el país, vulnerable por altas temperaturas: expertos. 

CELEBRA Sedena 57 años del programa que atiende emergencias por desastres; en este sexenio suman 8,119 acciones de auxilio. pág. 12

Cachorro Arkadas ya es parte de equipo del Plan DN-III 
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Cuando el futuro los alcance pág. 2

Arman AMLO-Fest en Palacio pág. 12

Clemencia y mano dura pág. 6

BUSCA “MÉTODO MIXTO” RUMBO AL 2024

Oposición lleva al 
límite definición por 
mezcla de consulta, 

primarias, encuesta...
J. BUTRÓN, Y. BONILLA Y M. JUÁREZ

Frente Cívico deja en manos de 
PAN-PRI-PRD organización de son-
deo; umbral de firmas será de 250 mil; 
prevén que en fórmula de selección 
estén todos los mecanismos

Afirma Alito que método no será ruta 
para alguien es específico; rechaza 
bloque opositor en la Permanente que 
vayan tarde; considera que proceso 
de 4T es “cortina de humo” págs. 3 y 4
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FALTA VER qué valoración le dan a cada 
uno de los procesos y eso es lo que al final 
nos tienen que decir el lunes” 

Amado Avendaño
Vocero del Frente Cívico
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

CUANDO EL FUTURO 
LOS ALCANCE

Así como no tiene sentido señalar al Presidente 
como responsable de nuestros males, tampoco 

cabe escatimar lo positivo de estos años. 

Hay un cambio en la narrativa cotidiana. Si bien el Presidente 
acapara todos los espacios, también es cierto que en el imaginario 
colectivo se han abierto espacios, para el pleno reconocimiento de 
las abiertas desigualdades sociales, en las que, si bien ya estábamos, 
el discurso presidencial ha sido un factor clave para la conciencia 
de ello. 

La narrativa ha estado bajo el control de López Obrador. Por más 
que en las redes sociales aparezcan críticas contra el Gobierno, pre-
valece la idea de tener al Presidente como eje, lo cual confirma que 
es el centro del debate. 

La estrategia ha durado y todo indica que así será hasta el último 
día del sexenio. El Presidente propone e impone a tal grado que ya 
nos parece “normal”, o nos pasa por alto, el hecho de que Morena 
materialmente sesione en Palacio Nacional como ha sucedido en 
estos días, obviamente todo bajo la mirada de López Obrador. 

No solamente estamos ante un discurso que rompió los es-
quemas del pasado, sino también ante formas nuevas de gobierno 
que en muchos casos han llevado a una controversia pocas veces 
vivida entre opositores al Presidente y el tabasqueño, quien con el 
poder del discurso termina por tener al final el control de la agenda 
y debate. 

En muchos sentidos las cosas sí han cambiado, aunque por 
ahora se vean más en la forma que en el fondo. El país no se ve muy 
distinto en áreas particularmente sensibles, como es el caso de la 
pobreza. Los números en esta materia por parte de instituciones del 
Estado muestran por ahora un balance profundamente desigual. 

Muchas cosas se podrán decir sobre el discurso presidencial; 
sin embargo, por más que se argumente lo contrario, la forma de 
expresión del Presidente no es nueva, tiene que ver con lo que a 
lo largo de años ha hecho y dicho, lo cual de alguna manera le ha 
dado resultado político; se podrá compartir o no, pero es su estilo 
personal de ser y gobernar. 

Está otro terreno, el que tiene que ver con los resultados que el 
Gobierno debe ofrecer, más allá de la continuidad que propone. Al 
Presidente se le tienen que exigir resultados por lo que ha hecho 
en su tiempo. 

En estos terrenos va apareciendo el fantasma de la terca realidad, 
la cual se va acercando cuando el futuro del final ya también va al-
canzando al Gobierno. 

Algunos de los programas sociales han ido cumpliendo su 
cometido, el problema es que no queda muy claro cómo podrán 
tener continuidad bajo condiciones económicas en donde si bien la 
macroeconomía se ve estable, la economía de los ciudadanos pasa 
tragos amargos. 

El llamado “superpeso” tiene más que ver con las condiciones 
de la economía global y la estadounidense que con una dinámica 
interna, es la combinación de una serie de variables. Sin embargo, 
todo lo que tiene que ver con las exportaciones y con las remesas 
están padeciendo debido a esta condición, la cual es diferente a la 
que se vivía con otra cotización peso-dólar. 

Bajo el razonable supuesto de que Morena conservará la Pre-
sidencia lo que hay que irse preguntando desde ahora es qué va 
a hacer quien gobierne ante una serie de circunstancias que hoy 
están siendo con razón cuestionadas y que tarde que temprano 
aparecerán en materia de educación, salud, en la economía familiar 
y en una de ésas, los temas de corrupción que hoy se andan vistien-
do de defensa de la causa de la 4T. 

Sin duda se ha avanzado, pero la pregunta es cómo se va a en-
frentar un futuro incierto, el cual mucho tiene que ver con lo que se 
ha dejado de hacer por ahora. 

RESQUICIOS.
Parece que no hay muchas vueltas que darle al futuro del Plan B. Si 
la primera parte fue invalidada por el proceso que se llevó a cabo 
para su aprobación, no vemos cómo la segunda pueda ser aprobada. 
Hoy lo sabremos y como decíamos hace días, vendrán los fuegos 
verbales artificiales sin atender las razones por las que se invalida. 

Escalan denuncia 
Así que fue el diputado por Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, quien 
decidió dar cuenta en la tribuna de la Comisión Permanente de lo que calificó como 
una utilización con fines políticos por parte del PRI y del PAN de la Fiscalía General de 
Justicia de Nuevo León. Y es que, nos comentan, advirtió que la institución a cargo de 
Pedro Arce ha ejecutado 28 investigaciones contra funcionarios del gobierno estatal, 
quienes suman ya nada menos que 725 horas en audiencias. “Qué vergüenza… tienen 
al fiscal a sus órdenes y no al servicio de las víctimas, y de las mujeres, y de todas las 
personas que necesitan justicia”, apuntó, al escalar también su defensa de la adminis-
tración del gobernador Samuel García de quien destacó que ha conseguido llevar al 
estado 21 mil millones de dólares en inversiones. Y fue así que este encendido asunto 
estatal… sigue saltando sobre la mesa nacional. 

Golpe a venta ilegal de medicinas 
Y fue la Fiscalía General de Justicia de Guerrero, a cargo de Sandra Luz Valdovinos, 
la que ayer dio un golpe importante a la venta de medicamentos propiedad del Sector 
Salud, una activad ilegal que, se denunció, realizaban farmacias del sector privado 
nada menos que en las inmediaciones del Hospital General de Acapulco El Quemado. 
Y es que, tras reportarse el caso ante la Comisión para la Protección de Riesgos Sanita-
rios de la entidad, la propia Fiscalía actuó en su apoyo en coordinación con el Ejército, 
la Guardia Nacional y las policías estatal y municipal. Así, montaron un operativo en 
el que detuvieron en flagrancia a, por lo pronto, dos personas que fueron puestas a 
disposición del Ministerio Público. El caso, nos comentan, amerita que la indagatoria 
llegue hasta lo último.      

Alerta en Sinaloa
Nos recomiendan poner la lupa sobre un fenómeno que se ha presentado en los úl-
timos días en Sinaloa: el “castigo” mediante el clásico tableado por parte del crimen 
organizado. Ayer un joven murió en Culiacán luego de recibir una golpiza con una 
tabla en glúteos, espalda y cabeza. No es un hecho aislado, pues apenas el jueves de 
la semana pasada dos jóvenes fueron hospitalizados en el IMSS de Angostura por 
el mismo motivo y uno más perdió la vida en el mismo nosocomio el pasado 23 de 
mayo, tras ser martirizado con una tabla. Cuatro casos en menos de un mes, con dos 
muertos. La repetición, nos alertan, conlleva el riesgo de que esta práctica tan delez-
nable se normalice, así que más vale una alerta a tiempo. ¿Y el gobernador Rubén 
Rocha? Bueno, él está muy ocupado ideando cómo hará para tomar las grandes em-
presas productoras de grano. ¡Uf!

¿Compló contra el Cuau?
En donde la temperatura política rompió todos los récords es en Morelos, con un 
proceso de juicio político en contra del gobernador Cuauhtémoc Blanco, que da sus 
primeros pasos. La reacción del exfutbolista, al acusar complot y “juego amigo” en su 
contra, es un signo de que la demanda presentada por colegios de abogados pudie-
ra tener sustancia. A juzgar por sus declaraciones de ayer, el mandatario siente que 
se cierra un cerco en torno suyo, por el activismo de un grupo de diputados locales 
de Morena que, junto con la oposición, conforman el G-15 que controla el Congreso 
local. Según Blanco, en el complot también están la senadora guinda Lucía Meza y 
Rabindranath Salazar, actualmente funcionario de la Presidencia de la República. 
Hay quien piensa que lo que busca el Cuau con estos señalamientos es vacunarse 
por si el juicio avanza.

Ajustes en la bancada 
En la bancada de Morena en el Senado, nos cuentan, Ricardo Moreno Bastida ya se 
acomodó por completo en el escaño, porque los morenistas dan por hecho que Higi-
nio Martínez se quedará en el gobierno de Delfina Gómez en el Estado de México. 
Luego del triunfo del guinda en los comicios mexiquenses, en el grupo parlamenta-
rio se esperan más ajustes debido a que otros senadores, como Martha Guerrero, 
también buscarán espacio en la siguiente administración estatal. En algunos casos, 
como el suplente Moreno Bastida, la propuesta es que espere a cerrar la legislatura en 
la Cámara alta, en el 2024, para que después se pueda incorporar al que será el primer 
gobierno de Morena en la entidad mexiquense, así que, por campañas o por nuevos 
cargos, en el grupo parlamentario guinda se prevén más cambios.

Un raspón antes del revés 
Aún no se concreta en la Corte el revés al Plan B de la Reforma Electoral, que se prevé 
este jueves, pero la Consejería Jurídica del Ejecutivo federal no se quedó con las ganas 
de descalificar al ministro Javier Laynez al que acusa de buscar favorecer a la opo-
sición al plantear su invalidez. Y es que, para esa dependencia, el ministro propone 
declarar la invalidez total del decreto impugnado sin entrar a un verdadero estudio 
de fondo de las normas cuestionadas, “lo cual retrasa injustificadamente la necesaria 
transformación del sistema electoral mexicano”. El raspón lo hizo extensivo a toda 
la Corte que, acusó, “se estaría transformando en una simple oficina de verificación 
procedimental al servicio de las minorías parlamentarias”. Ahí el dato.

SIN DUDA se ha 
avanzado, pero la 

pregunta es cómo 
se va a enfrentar 

un futuro incierto, 
el cual mucho 
tiene que ver 

con lo que se ha 
dejado de hacer 

por ahora 
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SCJN abre vía nacional a 
despenalizar el aborto
LA PRIMERA Sala resolvió ayer que cualquier mujer, por el he-
cho de serlo, y sin necesidad de estar gestando, puede tramitar 
un amparo en contra de los artículos que penalizan el aborto en 
su entidad, por lo que las interesadas podrán tramitar un am-
paro sin necesidad de que los congresos regulen la conducta.

LO DE LAS FIRMAS del millón sí bajan, ése es 
un acuerdo ya alcanzado. Ellos están abiertos a 
todo y lo de las elecciones primarias también lo 
aceptaron, sólo falta ver cómo lo van a hacer, si 
con elecciones en urna, electrónicas o encuestas

Amado Avendaño
Vocero del FCN

Consulta, primarias, encuesta...

Enreda a Va por 
México mezcla de 
propuestas para 
definir candidato
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

A cinco días de que se cumpla su 
propio plazo para presentar el 
método a través del cual el blo-
que opositor consultará a la ciu-

dadanía y a sus simpatizantes para elegir 
candidato presidencial, la coalición Va por 
México aún evalúa una propuesta mixta 
de componentes que integrarían el meca-
nismo, sin un perfilamiento definido.

En el aterrizaje de ideas, por lo pronto, 
Va por México (VXM) aceptó el plantea-
miento ciudadano de ir a elecciones pri-
marias para elegir abanderado, de mane-
ra conjunta con el Frente Cívico Nacional 
(FCN), organización de la sociedad civil 
que puso sobre la mesa esta propuesta.

El vocero del Frente, Amado Aven-
daño, aseguró que otro de los logros de 
la sociedad civil respecto al método de 
selección de candidato presidencial de 
la oposición es bajar drásticamente el nú-
mero de firmas de apoyo ciudadano que 
debe reunir cada aspirante para ingresar 
al proceso, y que el PAN planteó, en un 
inicio, que fuera un millón.

“Lo de las firmas del millón sí bajan, me 
parece que son en el orden de 240 o 250 
mil firmas; ése es un acuerdo ya alcanzado 
y ya no se ha vuelto a mencionar, ya que 
es un hecho”, afirmó.

En entrevista con La Razón, dijo que 
hay varios avances, pero están todavía 
en proceso de maduración y se darán a 
conocer hasta el siguiente lunes. Sostuvo 
que este viernes se termina el proceso de 
diálogo entre PAN, PRI, PRD y la sociedad 
civil, para cristalizar el método final.

Explicó que la propuesta es que el voto 
electrónico, voto en urnas, debate y en-
cuesta vaya en un mismo proceso de elec-
ciones primarias, aunque aclaró que falta 
ver en qué dimensión colocan los partidos 
a cada una, ya que son todas componen-
tes importantes para la selección del aban-
derado presidencial.

VOCERO del Frente Cívico dice a La Razón 
que evalúan método mixto; concretan bajar de 
1 millón a 250 mil las firmas de apoyo de cada 
aspirante para ingresar al proceso, menciona

Bloque opositor rechaza 
tardanza en la decisión
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL BLOQUE opositor en la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión negó 
que vaya tarde en el método para definir al 
candidato de Va por México a la Presiden-
cia de la República y señaló que están cui-
dando que el proceso sea apegado a la ley. 

Señaló que el ejercicio que lleva a cabo 
Morena para nombrar a la o el coordinador 
de los Comités de Defensa de la Transfor-
mación se trata de una “cortina de humo”, 
para distraer a la opinión pública de los 
grandes problemas nacionales. 

“Obviamente, no vamos tarde, porque 
vamos cuidando bien el proceso, para no 
violentar, precisamente, la norma. Yo 
escuché por ahí un argumento 
que me pareció muy ejempli-
ficador, es como si de repente 
vamos a apuntarnos a correr 
un maratón y alguien, o sea yo, 

digo: ‘voy a empezar a correrlo una hora 
antes’. No se puede, es ilegal, me van a 
descalificar. Pues aquí pasa lo mismo”, 
aseveró Julen Rementería, coordinador 
del PAN en el Senado, quien opinó que 
Morena se ha distinguido por violar la 
ley, por lo que la oposición se apegará a 
la norma. 

“Yo creo que, de manera intencionada, 
se está distrayendo a la opinión pública. 
Los problemas verdaderos están afectan-
do a la sociedad mexicana. Hay muchos 
problemas reales y me parece que la te-
mática electoral ha resultado un distractor 
muy útil para que el gobierno no cumpla 
con sus responsabilidades. Es una cortina 
de humo”, expuso la senadora del PRI y 
aspirante presidencial, Beatriz Paredes. 

Aseguró que Va por México tendrá 
“gallo o gallina”, según sea el 
caso, y reiteró su intención 
de participar en este proceso 
de elección, porque “no tengo 
cola que me pisen”. 

“Ellos (PAN, PRI y PRD) están abiertos 
a todo y lo de las elecciones primarias 
también lo aceptaron; sólo falta ver cómo 
lo van a hacer, si con elecciones en urna, 
electrónicas o encuestas”, manifestó.

Destacó que, por su parte, Leonardo 
Valdés Zurita, expresidente del extinto 
Instituto Federal Electoral (IFE), busca 
hacer una propuesta de un órgano inde-
pendiente para construir el proceso de 
elección, pero lo están viendo directa-
mente con los dirigentes de los partidos.

A pesar de que el activista no adelan-
tó el método concreto de selección de 
candidato, dijo que sí hubo una fuerte 
disposición de los tres partidos por es-
cucharlos y llevar sus demandas como 
ciudadanos, y detalló que sólo falta 
“planchar” cómo se llevarán a cabo las 
elecciones primarias, si con voto elec-
trónico, en urna, debates o encuesta, 
aunque lo preferente es que sean todas 
juntas, dijo, como se pidió.

“Falta ver qué valoración le dan a cada 
uno de los procesos y eso es lo que al final 
nos tienen que decir” el lunes, indicó.

Avendaño mencionó que también se 
encuentran a la expectativa de ver cómo 
quedaron al final en el método, con to-
das las demandas que plantearon, pues 
aclaró que ya no van a llevar a cabo el 
proceso de elecciones primarias por su 
lado, como lo había anunciado el FCN, ya 
que VXM aceptó organizarlas de manera 
conjunta.

“Nosotros lo íbamos a hacer de mane-
ra individual, pero ya no, porque ellos de-
cidieron hacerlo; por ello, ahora va a ser 
de manera conjunta y sólo falta ver cómo 
se hará al final el proceso”, insistió.

BEATRIZ Paredes, del PRI, conversa con Julen Rementería, del PAN, ayer.

EL SENADOR perredista Miguel Ángel Man-
cera consideró que la alianza debe acelerar 
sus tiempos y tener definido a su candidato 
presidencial en septiembre próximo.

Eldato

Apenas el martes pasado, las secre-
tarias generales del PAN, Cecilia Patrón; 
PRI, Carolina Viggiano, y PRD, Adriana 
Díaz, aseguraron que lo importante del 
proceso era la sociedad civil y sus de-
mandas, por lo que los foros donde reco-
gerían sus necesidades y demandas son 
vitales para elaborar un documento legal 
que dé forma a la plataforma 2024-2030.

Patrón adelantó entonces que el tema 
de las firmas era algo en lo que iban a fle-
xibilizarse, debido a que era un reclamo 
de la sociedad civil y algunos aspirantes.

Guadalupe Acosta Naranjo, también 
integrante del FCN, ratificó que seguía 
en construcción el método, pero sostu-
vo que los partidos han tenido una gran 
disposición de avanzar en conjunto.

“Está en negociación y sí se abrió la 
posibilidad de la consulta con los ciuda-
danos, aunque falta revisar los detalles 
finales. No queremos ocultar nada, falta 

terminar el proceso, pero lo que es un he-
cho es que la ciudadanía participe”, dijo.

Subrayó que el mayor logro es que los 
ciudadanos participen, y por ello, dijo que 
el mejor método es que haya un conjun-
to de todas las herramientas (debate, en-
cuesta y voto), para que todos participen.

“Yo creo que debe ser un pull de todo: 
debates y votos, para que todos partici-
pen; no es contradictorio. Lo que se está 
discutiendo es cuánto vale cada uno, así 
como la organización de todo, pero sí 
hubo apertura”, añadió.

Acosta Naranjo agregó que no vale la 
pena ir cada quien por su lado, ya que es 
un desgaste, pero como accedieron, uni-
ficarán los procesos. Señaló que están a 
buen tiempo de tomar definiciones, pero 
cuidando los procesos para que no cai-
gan en irregularidades con el INE y evitar 
lo que está reproduciendo Morena, con 
las giras de sus aspirantes.
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YO CREO que 
debe ser un pull 

de todo: debates 
y votos, para que 
todos participen; 

no es contradicto-
rio. Lo que se está 

discutiendo es 
cuánto vale cada 
uno, así como la 
organización de 

todo, pero sí hubo 
apertura

Guadalupe Acosta
Integrante del FCN
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EN MI OPINIÓN, sí hay una violación de la 
ley por parte de Morena, ya que en primera 
no se están ajustando a los tiempos electo-
rales; además, hacen una simulación de ac-
tos anticipados de campaña, que le llaman 
asambleas informativas

Francisco Burgoa
Abogado constitucionalista

EL PRESIDENTE NACIONAL del tricolor en conferencia de prensa, ayer.

Alito indica que rumbo al 24 evitarán ilegalidades

Oposición prevé elegir
candidato con consulta

EL LÍDER NACIONAL tricolor adelanta que dicho método 
busca incluir a la sociedad civil; insiste en que su ruta no será la 
misma que en la 4T, porque no habrá campañas de aspirantes

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Para elegir a la mujer o al hombre 
que abanderará la candidatura 
presidencial en el 2024, la alian-
za Va por México recurrirá a una 

“consulta ciudadana en tiempo y forma” 
para no caer en una ilegalidad como la de 
Morena y su proceso adelantad, sobre el 
cual ya alistan denuncias ante las autori-
dades electorales.

En conferencia de prensa, el dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, dijo 
que mientras el partido guinda continúa 
con “esa campaña violando las normas 
electorales”, en la alianza opositora “te-
nemos especial atención en respetar la 
ley y consolidar nuestra plataforma”.

Sin dar mayores detalles, pues éstos 
se difundirán el próximo lunes, adelantó 
que dicha consulta busca incluir a la so-
ciedad civil en la toma de decisiones y el 
planteamiento de la propuesta política 
que presentarán para el 2024.

Mencionó que se recurrirá a la ciudada-
nía sobre cómo edificar la plataforma de 
la alianza y quién va a “construir” al frente 
opositor “cuando la ley nos lo permita”.

“Lo que estamos haciendo es cons-
truir el método para nosotros, consultar 
a las y los ciudadanos y verdaderamente 
empezar a construir nosotros, de una 
manera responsable, un método, porque 
es un método y no quiero que se confun-
da: el método que vamos a hacer es para 
consultar quién va a encabezar el que 
construya el frente de nosotros, para no 
confundir, como están éstos (Morena) en 
una campaña abierta y desatada ya a la 
candidatura a la Presidencia”, dijo.

Moreno Cárdenas insistió en que su 
ruta no será la misma que Morena, por-
que no hacen una campaña política para 
alguien en específico.

Al criticar el proceso interno que la 4T 
inició este lunes de manera formal, acusó 
que se trata de una “campaña de Estado” 
que utiliza recursos públicos, por lo que 
pidió a las autoridades electorales actuar 
para garantizar la equidad y fortalecer su 
propia autonomía.

“Es una campaña de Estado, una elec-
ción de Estado. No les importa el país, 
están dilapidando los recursos públi-
cos. Hay que hacer un enérgico llama-
do al Instituto Nacional Electoral (INE), 
porque, ¿qué es lo que hay que hacer? 
Garantizar equidad, que se cumpla la 
norma, que se fortalezca su autonomía y 
su independencia, pues lo que es claro a 
los ojos de todos es que no sólo hay una 
campaña adelantada, sino un despilfarro, 
porque han tapizado el país (de especta-
culares)”, aseveró.

Por ello, también anunció que ya se 
han comenzado a documentar las viola-

ciones a la norma electoral cometidas por 
los morenistas, para luego presentar las 
denuncias correspondientes.

“Todas las violaciones que se hagan 
sistemáticamente a la norma electoral, a 
la Constitución, a cualquier regla que ga-
rantice el cumplimiento, transparencia y 
responsabilidad de quienes participen, 

nosotros habremos de presentarla (la de-
nuncia) como partido y como coalición. 
Estamos en ese compromiso… Nosotros 
no podemos caer en la ilegalidad, porque 
¿vamos a criticar la ilegalidad y vamos a 
hacer lo mismo? No. Nosotros respeta-
mos la ley y respetamos las institucio-
nes”, finalizó.

PRI exige indagar a Fayad 
por presunta corrupción
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, exigió que 
se inicie una investigación por presunta 
corrupción y se aplique la ley en contra 
del exgobernador de Hidalgo, Omar Fa-
yad, quien hace unos días presentó su 
renuncia al partido. 

En conferencia de prensa, el líder del 
tricolor acusó directamente al exmilitan-
te de no haber apoyado para que el parti-
do se mantuviera en el poder en aquella 
entidad durante las elecciones de 2022. 

“Hay señalamientos de corrupción 
en ese estado (Hidalgo) . Incluso de una 
estafa que ahora le llaman siniestra que 
fue de ese gobierno, entonces lo que exi-
gimos es que se investigue, no para mí, 
para todos porque dicen: ‘renunció el go-
bernador Fayad en su momento y ahora 
se fueron éstos’, pues claro, ésos que de-
nunciaron él los puso”, dijo. 

Cuestionado sobre por qué no se de-
nunció desde el PRI estos ac-
tos, respondió que quienes hi-
cieron las acusaciones fueron 
por parte de Morena, por lo que 
retó a que ahora sea este parti-
do el que proceda en contra del 

exmandatario, a quien también acusó de 
haber “entregado” la gubernatura. 

Advirtió que en caso de que no se 
ejerza alguna acción por estas denun-
cias, entonces se habrá “evidenciado” el 
presunto arreglo para que el PRI saliera 
del poder en Hidalgo. 

“Ellos lo hicieron y ahora que nos en-
teramos de que pasó todo eso, hace un 
tiempo, nosotros exigimos que se apli-
que la ley, que no se haga guaje el gober-
nador (Julio Menchaca), que no sea cóm-
plice del gobernador”, exclamó. 

Respecto a las demás renuncias que 
se han dado en aquella y otras entidades, 
dijo que para él “no representan nada” 
porque se trata de personas que no su-
maron al partido en las jornadas electo-
rales y a quienes hoy la militancia “los 
vomita, los aborrece” por haber “traicio-
nado” a los priistas. 

“Nos conocemos y sabemos qué priis-
ta estuvo en la campaña, bajo la lluvia y el 
sol, y sabemos qué priistas le hicieron el 
trabajo al gobierno, a Morena... Lacayos, 

esquiroles esbirros, porque es-
tán muertos de miedo que los 
metan a la cárcel… Vamos a ver 
si les van a meter a la cárcel, a 
ver si al pasarse, Morena los 
van a perdonar”, señaló.

Morenistas violan 
leyes electorales, 
asegura abogado

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

FRANCISCO BURGOA, abogado cons-
titucionalista, aseguró que Morena y sus 
aspirantes sí violan las leyes electorales a 
través de sus recorridos por el país, debido 
a que son actos anticipados de campaña 
disfrazados de asambleas informativas.

“En mi opinión, sí hay una violación 
de la ley por parte de Morena, ya que en 
primera no se están ajustando a los tiem-
pos electorales; además, hacen una simu-
lación de actos anticipados de campaña, 
que le llaman asambleas informativas, 
que al final es darle vuelta a la ley; tan es 
así, que cuando menos ya intervino el INE 
para hacerles llamados para dejar de estar-
se promoviendo”, explicó.

En entrevista con La Razón, comentó 
que hay diversas irregularidades de los 
aspirantes en sus recorridos, tales como 
hacer propuestas de secretarías de Estado 
o permitir que en sus mítines se les siga 
llamando “presidente”.

El jurista dijo que es una prueba de fue-
go para el mismo INE, ya que si bien hay 
una simpatía de su presidenta, Guadalupe 
Taddei, por Morena, es su deber sancio-
narlos en caso de que sigan violando las 
leyes electorales, pues aseveró que son 
actos proselitistas los que están haciendo.

“Mario Delgado jamás va a aceptar que 
incurren en un error, por eso quien tiene la 
última palabra son los órganos electorales 
sancionadores”, dijo el abogado.

Señaló que Morena se aprovecha de 
vacíos legales para hacer sus actos antici-
pados de campaña disfrazados y por ello 
llega a tiempo al inicio de la época elec-
toral oficial, ya con una ventaja sobre la 
oposición.

Dijo que aunque Morena no quiera 
llamarles actos anticipados de campaña, 
lo son; de lo contrario, es un insulto a la 
inteligencia de los mexicanos negar que 
quieren llegar a la Presidencia. “Morena 
desea evadir la ley con eufemismos y lle-
gar muy adelantado a la contienda elec-
toral”, opinó.

Además, comentó que “seguramente” 
el tema acabará en los órganos electora-
les sancionadores, debido a que se espe-
ran denuncias por parte de los partidos 
de oposición, mismas que serán analiza-
das, por ello, recalcó que es probable que 
apenas “estemos por analizar lo que va a 
suceder”.

EL MARTES, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador criticó que Va por México no 
haya dado a conocer su estrategia para elegir 
a su candidato para el 2024.

Eldato

EL 19 DE JUNIO, el TEPJF ratificó las me-
didas cautelares que la Comisión de Quejas 
y Denuncias del INE concedió para que las 
corcholatas no se promocionen hacia el 2024.

Eldato

6
Aspirantes 

tiene la 4T por 
la candidatura 

presidencial

2016
Al 2022 fue el perio-

do en el que Fayad 
estuvo como gober-

nador en Hidalgo
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QUE EVITEN llevar porras a favor de los que 
están participando para ser coordinadores de 
la transformación, que ni vayan a aplaudir ahí 
a sus favoritos, ni a faltarles el respeto a nadie

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

(AMLO) OPINÓ, sobre todo, sobre la impor-
tancia que tiene el evento en términos de que 
es un momento de consolidación del proyec-
to, hay una gran cantidad de transformaciones 

Martí Batres
Jefe de Gobierno de la Ciudad de México

Les pide no usar el festejo del 1 de julio

AMLO a corcholatas: sin 
aplausómetro en Zócalo
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador llamó a los simpa-
tizantes y militantes de la trans-
formación y a las corcholatas a 

que no vayan a utilizar el festejo del 1 de 
julio como un espacio de politiquería.

Durante la conferencia de prensa ma-
tutina, dijo que todos los aspirantes a la 
Coordinación de los Comités de Defensa 
de la Transformación estarán invitados, 
pero como ciudadanos, por lo que no es-
tarán en el templete que se instalará en el 
Zócalo capitalino.

Por ello, pidió que no vayan a aprove-
char el evento para lanzar porras a favor 
de algunas corcholatas ni tampoco faltar-
le al respeto a aquellos aspirantes con los 
que no coinciden.

“Aprovecho para hacer un llamado a 
todos nuestros simpatizantes, que apo-
yan la transformación, que van a asistir 
el 1 de julio para festejar el quinto aniver-
sario del triunfo de nuestro movimiento 
para emprender la transformación de 
México.

“Que eviten llevar porras a favor de 
los que están participando para ser coor-
dinadores de la transformación, que ni 
vayan a aplaudir ahí a sus favoritos, ni a 
faltarles el respeto a nadie; esto es con-
memorar el triunfo de la transformación 
de México, que es la historia de este país. 
Están invitados todos (corcholatas), nada 
más que cero politiquería, todos como 
ciudadanos; nada más no van a estar en 
el templete, ahí nada más gabinete”, dijo.

Y para reforzar el mensaje que envió 
en su conferencia de prensa matutina, 
López Obrador convocó personalmen-
te a los miembros de su gabinete y a los 
gobernadores de Morena a Palacio Na-
cional, para puntualizarles que no deben 
armar aplausómetros a favor de las cor-
cholatas en su evento del Zócalo.

Fue el Jefe de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Martí Batres, que asu-
mió el cargo tras la salida de Claudia 
Sheinbaum, quien al salir del encuentro 
con el titular del Ejecutivo federal co-
mentó que les hizo este planteamiento.

“El evento, lo importante es el evento, 
no debe haber aplausómetro ni menos 
aún expresiones negativas para nadie; 
debe haber respeto, sobre todo, pues, el 
respeto al pueblo de México que logró 
esta victoria el 1 de julio de 2018”, dijo.

Ante la pregunta de los representantes 
de los medios de comunicación respecto 
a si López Obrador les dio esta instruc-
ción directa, comentó que fue una opi-
nión del Presidente de la República.

“Bueno, él opinó, sobre todo, sobre la 
importancia que tiene el evento en tér-
minos de que es un momento de conso-

lidación del proyecto, hay una gran can-
tidad de transformaciones sociales, una 
gran cantidad de obras, el gobierno está 
avanzando, hay estabilidad económica; 
es decir, hay una gran cantidad de éxitos, 
de resultados; entonces, quiere decir que 
la batalla del 1 de julio tuvo mucho senti-
do”, dijo.

Los reporteros le preguntaron a Batres 
si Mario Delgado, dirigente nacional de 
Morena, también había asistido con este 
motivo; sin embargo, rechazó contestar y 
sólo dijo que eso se lo debían preguntar 
directamente al líder del partido guinda.

Al encuentro con el Presidente de la 
República asistieron los gobernadores 

de Baja California, Marina del Pilar Ávila; 
Baja California Sur, Víctor Manuel Cas-
tro; Campeche, Layda Sansores; Colima, 
Indira Vizcaíno; Chiapas, Rutilio Escan-
dón; Hidalgo, Julio Menchaca; Michoa-
cán, Alfredo Ramírez Bedolla; Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco; Oaxaca, Salomón 
Jara; Puebla, Sergio Salomón Céspedes; 
Quintana Roo, Mara Lezama; San Luis 
Potosí, Ricardo Gallardo; Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya; Sonora, Alfonso Durazo; Ta-
basco, Carlos Merino; Tamaulipas, Amé-
rico Villarreal; Tlaxcala, Lorena Cuéllar; 
Veracruz, Cuitláhuac García, y Zacatecas, 
David Monreal.

Por otra parte, durante su conferencia 
y ante las denuncias que se han presenta-
do en contra del proceso que siguen Mo-
rena y sus corcholatas, el Presidente de la 
República criticó que la oposición quiera 
ganar las elecciones en la mesa.

Al ser cuestionado sobre las quejas 
que ya interpuso Movimiento Ciudada-
no, el mandatario federal señaló que es 
una costumbre del conservadurismo, 
porque controlan al Poder Judicial, y re-
iteró que es normal que ante estos pro-
cesos se “caliente” el ambiente y comien-
cen a presentar las denuncias.

Sin embargo, puntualizó que hay una 
diferencia entre lo que realiza el bloque 
opositor con respecto a lo que hace Mo-
rena, porque las corcholatas no contien-
den por la candidatura presidencial, sino 
para definir al coordinador de los Comi-
tés para la Defensa de la Transformación.

EL MANDATARIO solicita a aspirantes, simpatizantes y 
militantes que evento no sea un espacio de “politiquería”; 
convoca a gobernadores de la 4T en Palacio Nacional

EL PRESIDENTE 
Andrés Manuel 
López Obrador, 
ayer.EL MANDATARIO ganó la elección presi-

dencial del 2018 con 30 millones 113 mil 483 
votos, lo que representó el 53.19% de la par-
ticipación en los comicios de aquel año.

Eldato
EXIGEN A INE ACTUAR ANTE CAMPAÑA ANTICIPADA
AC C I Ó N  N AC I O N A L 
hizo un llamado al Instituto 
Nacional Electoral (INE) a 
actuar frente a la campaña 
anticipada de Morena y sus 
aspirantes por la Presiden-
cia de la República.

“Es una auténtica ver-
güenza que hoy en México 
un partido y un presidente 
aprendiz de dictador ac-
túen al margen de la ley sin 
ninguna consecuencia”, 
aseveró el secretario de 
Estudios y Análisis Estra-
tégicos del CEN del PAN, 

Fernando Rodríguez Doval.
Dijo que no hay ninguna 

duda de los que se dicen as-
pirantes a ser coordinador 
o coordinadora Nacional 
de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transforma-
ción 2024-2030 que son 
hoy, con todas sus letras, 
aspirantes a la Presidencia. 

“El proceso para la suce-
sión presidencial empieza 
con el pie izquierdo, con 
la anuencia de un árbitro 
que en vez de poner un 
alto aplicando la ley, da luz 

verde con unas medidas 
cautelares que alientan la 
inequidad”, acusó.

Urgió a la recién nom-
brada consejera presi-
denta del INE, Guadalupe 
Taddei, a trabajar por el 
fortalecimiento del INE y 
no en su debilitamiento, 
a no dejarse intimidar por 
López Obrador, quien ha 
sabido proyectarse como 
un mandatario “caprichoso 
y vengativo”.

Jorge Butrón

POR BERNARDO BOLAÑOS

Casi desde la psicología social, AMLO sostuvo que hay una 
penetración de la sed de venganza en la mentalidad del mexi-
cano, proveniente del pensamiento conservador. Cuando un 
familiar es víctima de un delito, los parientes quieren “que al 
que cometió el delito se le elimine, que no se le tenga ninguna 
consideración, que no haya piedad, entonces, en esos casos, se 
dice ‘tiene que hablar, no le hace que lo torture’. Pues eso, no lo 
consideramos humano”, dijo célebremente en una mañanera 
de julio de 2021.

Hoy sabemos que varios de los asesinos materiales de Ayo-
tzinapa están libres y reincidiendo, porque la prueba principal 
contra ellos era derivada de tortura y, como consecuencia, fue-
ron liberados. Y ni siquiera fue por la aplicación de una regla tan 
clemente como la defendida por el Ejecutivo pues, en nuestro 
derecho penal, cuando hay tortura, se debe castigar al torturador, 
pero, con respecto al acusado, sólo se excluye la confesión que le 
arrancaron con violencia y las pruebas afectadas por esos actos 
de tortura. No se le libera necesariamente cuando existen otras 
pruebas en su contra. Y es que en los países donde los niveles de 
violencia son excesivos, como México, las liberaciones de culpa-
bles probados, aduciendo vicios de forma, significan que futuras 
víctimas (mujeres, niños, hombres inocentes) paguen por los 
errores del torturador o fiscal incompetente. Implica que los cri-
minales reciban un premio por los actos ilícitos de la autoridad.

En el sonado caso de la jueza Angélica Sánchez, de Veracruz, 
ha sido perseguida por su supuesto laxismo, en concreto, por 
cumplir con un amparo en el que se estableció que la mayoría 
de las pruebas presentadas contra un presunto homicida eran 
deficientes.

Cuando la jueza hizo gestiones para que la libertad se eje-
cutara, se dice que traficó influencias. Cuando se equivocó al 
invocar un dígito del número del juicio de amparo, se adujo que 
había actuado contra la fe pública. Cuando dio un plazo de una 
hora para liberar al acusado (porque las libertades siempre se 
ejecutan de manera inmediata), se le linchó.

Las noticias de todos los días en nuestro país tienen que ver 
con ambientalistas asesinados, balaceras, comunidades repri-
midas por manifestarse, y ahora jueces y exfiscales encarcela-
dos. Opera la severidad contra los funcionarios y contra la socie-
dad civil, más que contra el crimen organizado y desorganizado.

Es posible que las presiones desde los gobiernos federal 
y locales doblen al Poder Judicial. Ya ocurrió con el INE y hoy 
tenemos un paisaje electoral completamente distinto al de 
hace seis años. Supongamos que también cambia el modo de 
impartirse la justicia. Pero, si los jueces se someten, la pregunta 
es a quién van a tener que hacerle caso, ¿al poder clemente o al 
inquisitorial?

El Presidente López Obrador ha 
defendido durante su gobierno la 

excarcelación de víctimas de tortura 
“a pesar de la polémica que levante”, 
según sus propias palabras. Liberar 
acusados cuando éstos fueron tortu-
rados. E insistió: “Y puede ser polémi-
co y no nos importa, pero no podemos 
nosotros continuar con esas prácticas 
medievales, completamente contra-
rias a los más elementales derechos 
humanos”.

CLEMENCIA  
Y MANO DURA

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos
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Debate interno fortalecerá a adversarios, dice

Sheinbaum descarta
pleito con corcholatas
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum puntualizó 
que en la actual etapa del proce-
so interno de Morena no buscará 
confrontarse con ninguna de las 

otras corcholatas que participan, porque 
el debate interno, dijo, sólo fortalecerá a 
sus adversarios.

En conferencia de prensa en Tlaxcala, 
antes de las asambleas informativas que 
realizó en Zacatelco y Apizaco, expresó 
que lo primordial es que en este momen-
to todos recorran el país para defender y 
difundir los logros obtenidos en el Go-
bierno de la Cuarta Transformación, que 
encabeza el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Por ello, ante la pregunta sobre si deba-
tirá con Marcelo Ebrard luego de las pri-
meras propuestas que presentó, como la 
Secretaría de la 4T, subrayó que no entrará 
en debate con ninguno de los otros cinco 
aspirantes a coordinar los Comités de De-
fensa de la Transformación.

“No quiero entrar en debate con ningu-
no de mis compañeros que están en este 
proceso; somos cinco hombres y una mu-
jer y creo que no se trata en este momento 
de debatir entre nosotros, sino más bien 
poner los logros de la transformación, qué 
representa su continuidad y por qué no 
debe haber regresiones al pasado.

“No voy a entrar en un debate con 
Marcelo; ustedes quieren ponernos así, 
a que Marcelo dijo, Claudia dijo, (Gerardo 
Fernández) Noroña dijo, Manuel (Velas-
co) dijo; no quiero entrar en un debate; 
coincido en los planteamientos y hay que 
respetar a cada compañero”, expresó.

LA ASPIRANTE a la coordinación de la Defensa de la 4T subra-
ya que es tiempo de hacer ver los logros del Gobierno y evitar la 
regresión; minimiza impugnaciones contra el proceso de Morena

Velasco pide “menos pelea y más ideas”
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

EL SENADOR con licencia del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), 
Manuel Velasco, llamó —a través de su 
cuenta de Twitter— a los aspirantes por 
la candidatura presidencial de la 4T a que 
tengan “menos pleito y más ideas”.

Lo anterior, lo expuso a la par de su 
jornada de campaña que realizó en Ma-
linalco, Estado de México.

Velasco informó ayer que por hoy que-
darán suspendidos todos sus recorridos 
por la República Mexicana rumbo a las 
elecciones del 2024 y como parte de sus 
aspiraciones a ser candidato presidencial 
de Morena. 

Sin embargo, ayer, en su tercer día de 
gira, comentó con medios locales que la 
militancia de la coalición integrada por 
Morena, PVEM y Partido del Trabajo 
(PT), tienen claro que él cree en “los go-

biernos de coalición y unión”.
Velasco detalló que está proponiendo 

un gobierno de coalición, con el cual tie-
ne la intención de sumar perfiles ciuda-
danos y de otras corrientes ideológicas 
para ir en unidad en la siguiente admi-
nistración federal. “Yo estoy planteando 
un gobierno de coalición, de unidad na-
cional”, refirió.

El exgobernador de Chiapas adelantó 
que, de ganar el proceso de la encuesta y 
posteriormente la elección presidencial, 
impulsará el modelo de mando único 
donde habrá 32 corporaciones policia-
cas en el país coordinadas con el Ejérci-
to Mexicano y con la Guardia Nacional. 
Además, entre otras propuestas, insistió 
en la integración de una agenda verde.

Al referirse al evento del 1 de julio en el 
Zócalo capitalino, con el que el Presidente 
de la República celebrará los cinco años de 
su triunfo, coincidió con López Obrador 
en su llamado a quienes asistan para que 
no emitan consignas a favor o en contra de 
alguno de los aspirantes.

“Ahí vamos a estar el 1 de julio; tenemos 
que celebrar con el Presidente el triunfo 
del 2018; son cinco años del triunfo del 
pueblo de México, de la democracia; estoy 
totalmente de acuerdo en que vayamos 
como ciudadanos y a quienes nos apoyan 
también decirles que es un momento de 
celebración, principalmente con el Presi-

dente de la República, y no es momento 
para estar coreando consignas de ninguna 
otra persona”, comentó.

La exjefa de Gobierno también se refi-
rió a los reproches de Yeidckol Polevnsky 
porque Morena no le permitió registrarse 
como corcholata y comentó que si ésa era 
su intención, entonces debió manifestarla 
antes y no hasta que el Consejo Nacional 
definió los criterios del proceso interno.

Sheinbaum ratificó que todos los aspi-
rantes a coordinar los Comités de Defensa 
de la Transformación están comprometi-
dos en respetar la ley, por lo que minimizó 
las impugnaciones en contra del proceso 
que realiza Morena.

Además, dio su opinión sobre la nueva 
firma legal que encabeza el exsecretario 
ejecutivo del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Edmundo Jacobo Molina, y señaló 
que es claro que no estarán a favor de la 
4T, al tiempo que tienen un evidente con-
flicto de interés: “El asunto es el Tribunal 
Electoral, en todo caso el Poder Judicial y 
el INE, qué tanta influencia siguen tenien-
do. Yo espero que ninguna”.

EL SENADOR con licencia del PVEM, en 
un mitin en Malinalco, Edomex, ayer.

LA EXMANDATARIA en un encuentro con habitantes de Apizaco, Tlaxcala, ayer.
EL LUNES PASADO, Claudia Sheinbaum ini-
ció sus recorridos por el país en Oaxaca, con 
dos eventos en la capital. Además, realizó un 
mitin en Tuxtepec e hizo escala en Guelatao.

Eldato

Adán calcula que 
gastará 2 mdp... 
pero de su bolsillo
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ADÁN AUGUSTO López Hernández ase-
guró que el financiamiento de sus recorri-
dos por el país se realizará con recursos 
propios, y calcula que serán dos millones 
de pesos al final.

Dijo que si bien no tiene obligación de 
reportar gastos porque no aceptó los cin-
co millones de pesos de Morena, cuida los 
gastos en general. “Claro que lo estoy cui-
dando; soy el único que no tiene obliga-
ción de hacerlo, ya que no acepté los cinco 
millones de pesos que dio el partido para 
cada uno de los delegados para financiar 
sus recorridos. Yo decliné y esos recursos 
serán utilizados y reorientados para el 
gasto público, para mejorar condiciones 
en centros de salud en dos de los lugares 
más marginados en el país”, dijo en su gira 
por Guanajuato.

El exfuncionario federal detalló que 
tiene pensado realizar un reporte semanal 
de lo que se gasta en su gira, y recordó que 
para Puerto Vallarta viajó en aerolínea de 
bajo costo, comió tortas ahogadas de 65 
pesos y 10 pesos de un taco de papa.

Además, precisó que el martes comió 
costillas asadas y cada quien pagó su 
parte, esto fue 185 pesos. Respecto a las 
acusaciones del dirigente del PAN, Marko 
Cortés, sobre uso de recursos de la Secre-
taría de Gobernación (Segob) para pago 
de mítines, dijo que en torno a las bardas 
y espectaculares, ha dejado constancia de 
denuncias ante el INE, además de que ha 
solicitado que sean ellos quienes investi-
guen el financiamiento de esos temas.

“Nadie le cree, ni los buenos días le 
creen a Marko Cortés, ni siquiera cuando 
da los buenos días habla con la verdad. No 
es cierto que se haya pagado algún recur-
so. Es parte de la guerra sucia en contra de 
nosotros”, señaló.

El morenista dijo que algún día va a 
entender que no son iguales, pues hay 
miembros distinguidos del PAN que ocu-
paron el encargo que él ocupó, y aclaró 
que no lo acusaron de haber lucrado con 
los permisos de los casinos: “Nosotros ac-
tuamos de manera honesta en el servicio 
público. Yo ni siquiera pedía viáticos”.

EL EXTITULAR de la Secretaría de Gobernación durante su 
recorrido en un mercado de Guanajuato, ayer.

EL DIRIGENTE nacional del PAN, Marko 
Cortés Mendoza, retó ayer a Adán Augusto 
López a decir de dónde saca los recursos uti-
lizados para pagar sus mítines.

Eldato

CORCHOLATAS
EN BATALLA
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NO ACEPTÉ los 
cinco millones 

de pesos que dio 
el partido para 
cada uno de los 

delegados para fi-
nanciar sus reco-
rridos. Yo decliné 
y esos recursos 

serán utilizados y 
reorientados para 

el gasto público
Adán Augusto 

López
Exsecretario de 

Gobernación

NO QUIERO entrar en debate con ninguno 
de mis compañeros que están en este proceso 
(…) creo que no se trata en este momento de 
debatir entre nosotros, sino más bien poner 
los logros de la transformación, qué repre-
senta su continuidad y por qué no debe haber 
regresiones al pasado”

Claudia Sheinbaum
Exjefa de Gobierno de la CDMX
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Escucha demandas de pescadores en Sinaloa 

Todo está prohibido, 
menos soñar: Ebrard 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

“E stá todo prohibido” menos 
soñar, dijo el excanciller 
Marcelo Ebrard, luego de 
abordar propuestas junto 

a pescadores de Sinaloa, en referencia a 
las restricciones impuestas por Morena y 
también por el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) al proceso interno por el cual se 
persigue la candidatura presidencial del 
2024 a nombre de Morena. 

Ayer por la mañana, el exfuncionario 
federal sostuvo un encuentro con coo-
perativas de pescadores del municipio 
de Mazatlán, específicamente de Playa 
Norte y Playa Sur, para escuchar sus de-
mandas. 

En entrevista posterior, comentó que 
pidieron la creación de una escuela na-
cional de pesca y que se cree una secre-
taría específica para este sector, de forma 
que se separe de la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural. 

Ante el impedimento que impuso su 
partido para no hacer referencias directas 
de tipo electoral durante los recorridos 
que todos los aspirantes realizan por el 
país, Ebrard Casaubon dijo que, al no ha-
ber una prohibición para soñar, entonces 
se abordó el futuro que los pescadores 
quieren. 

“Ya les dije que nosotros tenemos que 
observar las normas del partido y del 
INE, creo que está todo prohibido, pero 
no nos han prohibido soñar; entonces, 
les dije: ‘pues vamos a soñar cómo va a 
ser lo que queremos’. Entonces, como 
ya buscamos en todas las disposiciones 
legales, transitorio, reglamento, les dije: 

SEÑALA QUE, ante restricciones del INE y Morena, en la reu-
nión se abordó “el futuro que queremos”; niega que proponer 
al hijo de AMLO tenga como fin congraciarse con el Ejecutivo 

“No hay piso parejo”, insiste Noroña 
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

GERARDO Fernández Noroña visitó ayer 
Totolac, Texoloc y San Pablo del Monte, 
en Tlaxcala, donde insistió que “no hay 
piso parejo” en la contienda para ser el 
representante de la 4T con miras a 2024, 
así entre venta de libros y proclamándose 
“pueblo”, dialogó con la población. 

Durante una conferencia de prensa, 
donde sí hubo espectaculares y no car-
tulinas, pero que dijo “son regalos de 
los militantes del PT”, el diputado con 
licencia, aclaró algunas notas periodís-
ticas en las cuales se refiere que él está 
pregonando una “reelección de Andrés 
Manuel López Obrador, como Presidente 
de México, lo cual es falso”. 

Fernández Noroña, militante del Parti-
do del Trabajo (PT), estuvo acompañado 
por la diputada federal Irma Yordana Ga-
ray Toledo, así como por los legisladores 
locales, Leticia Martínez Cerón y Miguel 
Ángel Covarrubias, a quienes les dijo que, 

aunque se pusieron muy claras las reglas 
desde el primer día que inició el proceso 
“no existe, no existía y no existirá piso 
parejo”. 

Comentó que “en las mañaneras del 
licenciado Obrador no todos los presi-
denciables han sido mencionados por el 
Presidente, eso tampoco es su deber”; sin 
embargo, sí reconoció que existe ventaja 
“para los tres hermanitos sobre el resto 
de los aspirantes a la candidatura por el 
Ejecutivo federal”. 

“Yo confío en el pueblo, desde mi expe-
riencia, el pueblo es el que me ha llevado a 
ocupar los puestos que he tenido y en este 
momento, me tiene en el tercer lugar en 
la encuesta contra los seis presidenciables 
del Movimiento de la 4T, así que para mí 
es lo que diga el pueblo”, dijo. 

‘busquen si está prohibido soñar’, y como 
no encontramos prohibición, les dije que 
la sesión de hoy va a ser para soñar en el 
futuro que queremos”, dijo. 

Mencionó que, en el encuentro, ade-
más de enseñarle a lanzar las atarrayas, le 
explicaron las dificultades que enfrentan 
para adquirir motores para navegar, pues 
éstos han incrementado su costo debido 
a las normas que deben cubrir. 

“Yo veo esos sueños realizables, los 
veo sensatos; no escuché nada que fuera 
imposible de lograr… No encontré nada 
en lo que me plantearon que fuera algo 
absurdo, desmedido o excesivo; son sue-
ños que se pueden llevar a la práctica y 
yo me los llevo con todo cariño”, dijo. 

Cuestionado sobre su propuesta de 
crear una secretaría de la Cuarta Trans-
formación y poner a la cabeza a uno de 
los hijos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, negó que haya tenido 
como fin buscar congraciarse con el titu-
lar del Ejecutivo federal, porque él ya es 
su amigo. 

Insistió en que pensó en Andrés Ma-
nuel López Beltrán, por considerar que 
tiene capacidad para el cargo y porque, 
además, no ha participado en ningún 
proyecto de esta administración. 

“Es una persona capaz, competente, 
respetuosa; lleva cinco años sin parti-
cipar en nada, no tengo noticia de nada 
sino de una muy buena actitud y muy 
buena disposición; es una gente sensata, 
le tengo aprecio y lo hice de buena fe, no 
tiene otro objetivo”, mencionó. 

Además, reiteró que el rechazo mani-
festado por López Beltrán a la invitación 
no fue definitivo, sino temporal, para no 
vulnerar los lineamientos de Morena, 
que buscaron no generar una “cargada” 
hacia alguno de los contendientes por 
parte de figuras sobresalientes de la 4T. 

“Entiendo que él ahorita pues no pue-
de tomar partido, estamos en un proceso 
interno, pero yo tengo esa idea de que po-
dría él encabezar ese esfuerzo y, de no ser 
el caso, pues ya veremos más adelante”, 
declaró. 

EL DIPUTADO del PT con licencia, ayer 
en su visita al estado de Tlaxcala.

MARCELO EBRARD (con gorra roja), con pescadores de Mazatlán, Sinaloa, ayer.

TRAS DARSE a conocer la propuesta de 
Ebrard en torno a Andrés Manuel López 
Beltrán, AMLO aseguró que su familia no in-
tercederá en el proceso interno de Morena. 

Eldato

Monreal pide a 
sus adversarios 
no confiarse 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL ASPIRANTE a candidato presidencial 
de Morena en 2024, Ricardo Monreal, dijo 
que, aunque la oposición parece no exis-
tir, ésta es real, por lo que llamó a su parti-
do a no confiarse y también a mantener la 
unidad, pues de lo contrario no se garan-
tizará la ratificación de la 4T en el poder.  

Previo a su recorrido por el estado de 
Puebla, el senador con licencia refirió que 
el proceso “anticipado” que vive su par-
tido desde hace más de dos años, con el 
“destape” de las corcholatas que aspiran 
a suceder al Presidente, ha generado un 
desgaste no sólo interno, sino también 
entre la sociedad.   

“Este mismo proceso ya tiene cerca de 
dos años, del destape de las llamadas cor-
cholatas, más de dos años. La gente quiere 
tranquilidad, concordia, reconciliación; sí 
meterte a la campaña temporal de cuatro 
o cinco meses, pero después la gente quie-
re que vuelva la página y caminar por sus 
pueblos en prosperidad y unidad”, dijo.  

Por ello insistió en el mensaje de uni-
dad entre los contendientes y el partido, 
ya que, si se conserva, entonces la Cuarta 
Transformación seguirá.  

“La unidad es la garantía para que no 
dejemos el poder. Si nos dividimos no ha-
brá forma de ratificar nuestra posición del 
movimiento en el poder, porque a pesar 
de que la oposición pareciera no existir o 
que está desarticulada, existe, y cuando 
encuentren su mecanismo va a ser pare-
jo. No debemos confiarnos en Morena de 
que todo está resuelto. Hay una oposición 
real”, comentó.  

Tras afirmar que tiene confianza en el 
proceso que se lleva a cabo en el partido, 
el zacatecano dijo que en caso de no resul-
tar favorecido no buscará aliarse con otra 
fuerza política para llegar al poder, por lo 
que se mantendrá en cualquier posición 
que ayude al partido y, en caso de no ha-
ber espacio, regresará a su práctica acadé-
mica, porque “no estoy buscando plan b”.

También reiteró la queja y llamado he-
cho antier, respecto a los espectaculares 
ya colocados a nombre de los otros tres 
aspirantes morenistas.  

EL SENADOR con licencia, Ricardo Monreal, ayer en asam-
blea informativa, en el Centro Mexicano Libanés de Puebla.

ESTE MARTES, Noroña criticó a Monreal 
por hacer “de su recorrido religioso un evento 
político, violando el Estado laico”, al referirse 
a la visita del zacatecano a templos católicos. 

Eltip
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Consejo General rechaza propuesta

Revés a Taddei: En INE 
batean a Cienfuegos

LA PRESIDENTA del órgano planteó designar en el cargo a al 
jefe de su oficina; da a conocer carta en que exconsejera Adria-
na Favela desechó invitación; concretan otros nombramientos 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

A casi tres meses de que asumió 
el cargo al frente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Gua-
dalupe Taddei no ha sumado 

los apoyos que necesita para designar al 
secretario ejecutivo y ayer el Consejo Ge-
neral rechazó su propuesta de nombrar a 
Flavio Cienfuegos, jefe de la oficina de la 
consejera presidenta, para desempeñar 
dicho cargo. 

Durante la sesión, la consejera presi-
denta dio a conocer la carta en la que la 
exconsejera electoral Adriana Favela, 
quien dejó su cargo el pasado 3 de abril, 
rechazó la invitación que le habían hecho 
para ocupar la posición que anteriormen-
te encabezaba Edmundo Jacobo Molina. 

“Me dirijo a usted para agradecer la 
consideración que ha tenido conmigo al 
proponerme ante el máximo órgano de 
Dirección del Instituto Nacional Electoral 
para ocupar la titularidad de la Secretaría 
Ejecutiva. No obstante, por este medio, le 
informo que he decidido declinar mi par-
ticipación y, por tanto, le solicito se me 
retire de la propuesta que amablemente 
ha hecho de mi persona”, señaló Favela 
en su carta. 

Taddei Zavala colocó el tema a debate 
en la herradura de la democracia y pre-
sentó la propuesta para que Flavio Cien-
fuegos encabezara el que es considerado 
como el cargo administrativo más impor-
tante en el órgano electoral. 

Con el argumento de la paridad, la vo-
tación de los consejeros electorales fue 
de cinco votos a favor de Cienfuegos y 
seis en contra de los consejeros Arturo 
Castillo, Dania Ravel, Claudia Zavala, Car-
la Humphrey, Jaime Rivera y Martín Faz. 

“Lamentaré mucho que no pase esta 
propuesta, pero es un signo del colegia-
do”, expresó la consejera presidenta del 
INE antes de la votación. 

“Me parece que es obvio que, para lle-
gar a una sesión de consejo con nueve 
nombramientos, pues es algo que tuvi-
mos que platicar porque requieren ma-
yoría calificada, ocho votos de las y los 
consejeros electorales, como pocas otras 
determinaciones del Consejo General 
(…). Por tanto, me parece una obviedad y 
muy evidente que tenemos que tener es-
tas pláticas”, comentó la consejera Carla 
Humphrey. 

Hiram Hernández, representante del 
PRI, dijo en el contexto de estas votacio-
nes que todo indicaba que había un “blo-
queo” hacia los planteamientos de la con-
sejera presidenta del órgano electoral. 

Mencionó que por eso sería importan-
te que los partidos políticos que forman 
parte del Consejo General también tuvie-
ran la posibilidad de votar. 

El consejero Uuc-Kib Espadas observó 
que era evidente que no se había logrado 
una auténtica discusión en torno a estos 
asuntos. 

Pese a la falta de acuerdos para la Se-
cretaría Ejecutiva, en el Consejo Gene-
ral se logró decidir, por unanimidad, los 
nombramientos de María Elena Cornejo 
como directora ejecutiva de Capacita-
ción Electoral y Educación Cívica; Ale-
jandro Sosa Durán, director ejecutivo del 

Registro Federal de Electores; Manuel 
Alberto Cruz, titular de la Unidad de lo 
Contencioso Electoral; Marisa Cabral 
Porchas, coordinadora de Asuntos Inter-
nacionales; Flor León Martínez, titular 
de la unidad de Igualdad de Género y no 
Discriminación; Rosa Bárcena Canuas, 
directora del Secretariado; Ignacio Rue-
las, director ejecutivo de Administración, 
y Miguel Patiño Arroyo, director ejecuti-
vo de Organización Electoral.

Consejeros meten freno 
a sanción contra Morena
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx  

A PROPUESTA de la consejera Rita 
Bell López y en una votación dividida, 
el Instituto Nacional Electoral (INE) de-
terminó que se reevalúe una sanción en 
contra de Morena por la promoción ilegal 
que hizo de la revocación de mandato, a 
través del periódico Regeneración.  

Con el respaldo de los consejeros 
Guadalupe Taddei, Uuc-kib Espadas, 
Rita Bell López, Carla Humphrey, Arturo 
Castillo y Norma de la Cruz, se determi-
nó devolver a la Unidad Técnica de Fis-
calización el proyecto de resolución que 
planteaba sancionar al partido guinda 
con ocho millones 537 mil 600 pesos.  

En pleno proceso de revo-
cación, el periódico Regenera-
ción publicó, en su edición de 
enero-febrero del año pasado, 
un material a favor de la revo-
cación de mandato; sin embar-

go, la representación de Morena ante el 
Consejo General reclamó que sólo era 
una página la que tenía dicho contenido, 
por lo que no se tenía que imponer una 
sanción por toda la edición.  

Ante este argumento, el consejero 
Jaime Rivera puntualizó: “En esta publi-
cación no sólo hay una página dedicada 
a la revocación, en realidad la parte de 
tener llamada en la primera plana, hay 
menciones de la revocación de manda-
to y otras menciones incluso indirectas 
como la importancia de la permanencia, 
si no fuera en el marco de la revocación 
de mandato, nadie estaría dudando de 
la permanencia del Presidente que fue 
electo para seis años”.  

No obstante, la consejera presidenta 
Guadalupe Taddei se pronun-
ció por devolver el proyecto a 
la Unidad Técnica de Fiscali-
zación, para que se establezca 
una nueva individualización 
de la sanción.  

TEPJF ordena 
cambiar nombre 
de Frente por la 4T  
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx  

EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó 
a la agrupación política nacional Frente 
por la Cuarta Transformación hacer el 
cambio de nombre, para evitar confusio-
nes entre los ciudadanos con la expre-
sión que utiliza Morena.  

En sesión pública, la Sala Superior re-
solvió, por unanimidad, la controversia 
generada a partir de la autorización de 
dicha denominación por parte del Con-
sejo General del Instituto Nacional Elec-
toral (INE), lo que fue impugnado por el 
partido guinda.  

Morena reclamó que, al utilizar el con-
cepto de Cuarta Transformación, la agru-
pación política podía generar confusión, 
porque es parte de lo que originalmente 
utilizó su movimiento.  

Ante ello, el Tribunal Electoral otorgó 
la razón a Morena en lo que respecta a 
que, al autorizar dicho nombre, el INE no 
fue exhaustivo en el análisis de la deno-
minación.  

La Sala Superior recordó que la ex-
presión “Cuarta Transformación” co-
rresponde al dominio público, de libre 
expresión y que además se usa indistin-
tamente por la ciudadanía y población en 
general, para referirse a un movimiento 
e ideología social; sin embargo, dada su 
ambigüedad genera incertidumbre sobre 
si la agrupación política nacional tiene o 
no relación directa o indirecta con los 
partidos o gobiernos que utilizan tal ex-
presión.  

Por otra parte, el TEPJF revocó, por 
unanimidad de votos, la sentencia del 
Tribunal Electoral del Estado de Méxi-
co (TEEM), en la que se acreditó la vio-
lación a los principios de imparcialidad 
y neutralidad atribuida a la presidenta 
municipal de Tecámac, Mariela Gutiérrez 
Escalante.  

Precisó que la solicitud de licencia que 
realizó la morenista para sumarse a la 
campaña de Delfina Gómez Álvarez a la 
gubernatura de esa entidad, no vulneró, 
por sí misma, los principios de imparcia-
lidad y neutralidad.  

INTEGRANTES del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, en sesión pública, ayer.

SESIÓN del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, ayer.

EN ABRIL pasado, Guadalupe Taddei había 
designado a Miguel Patiño como encargado 
del despacho de la Secretaría Ejecutiva del 
INE, tras la renuncia de Edmundo Jacobo.

Eldato

  EL PASADO 28 de abril, el Consejo General 
del INE aprobó por unanimidad otorgar el re-
gistro a 8 asociaciones como Agrupaciones 
Políticas Nacionales, entre ellas el Frente. 

Eltip
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Designaciones del Consejo General  por unanimidad

María Elena  
Cornejo 

directora ejecutiva 
de Capacitación 

Electoral y 
Educación Cívica

 
Alejandro Sosa 

Durán
director ejecutivo del 

Registro Federal de 
Electores 

Manuel  
Alberto Cruz

titular de la Unidad 
de lo Contencioso 

Electoral 

Marisa Cabral 
Porchas

coordinadora 
de Asuntos 

Internacionales 

Flor León Martínez 
titular de la unidad 

de Igualdad de 
Género y no 

Discriminación 

Rosa Bárcena 
Canuas

 directora del 
Secretariado 

Ignacio Ruelas
director ejecutivo de 

Administración 

Miguel Patiño 
Arroyo

director ejecutivo 
de Organización 

Electoral. 
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General André Foullon, a cargo

Gobierno hace cuarto 
cambio en Aduanas
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció cambios 
en la Agencia Nacional de Adua-
nas de México (ANAM), debido 

a que el actual director, Rafael Marín 
Mollinedo, será el nuevo representante 
del país ante la Organización Mundial de 
Comercio (OMC). 

“Es una gente muy cercana a nosotros, 
siempre ha estado en el movimiento, va 
a ser embajador en la Organización Mun-
dial de Comercio, nos va a representar. Él 
es economista y va a esa misión; nos im-
porta mucho fortalecer las relaciones con 
los países europeos y estamos pensando 
en la firma de un tratado con la Unión Eu-
ropea”, dijo. 

El lugar de Marín Mollinedo al frente 
de Aduanas, indicó el mandatario fede-
ral, será ocupado por el general de divi-
sión retirado André Georges Foullon. 

Explicó que Foullon formó parte de 
la terna final de la que eligió al secreta-
rio de la Defensa Nacional y dijo que la 
encomienda que tendrá será limpiar las 
aduanas portuarias y fronterizas de co-
rrupción, contrabando y evasión fiscal. 

“En la Aduana va a ocuparse, va a ser el 
director de Aduana el general de división 
retirado André Foullon. Para que tengan 
antecedente de este general de división, 
cuando me tocó decidir sobre quién po-
día hacerse cargo de la Secretaría de la 
Defensa, él estuvo en la terna; fue de los 
que dejé al final, por ser una gente recta, 
honesta, preparada; fue director del Cole-
gio Militar, fue subsecretario de la Secre-
taría de la Defensa, todavía con nosotros. 

“Hace poco se retiró. Antes de que se 
fuera, le dije que pensara en qué podía 

EL PRESIDENTE AMLO destaca que el militar en retiro tiene 
la encomienda de limpiar de corrupción recintos; su extitular, 
Rafael Marín, va a la Organización Mundial de Comercio

Dan suspensión contra reforma minera 
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

EL JUEZ Décimo Sexto de Distrito en Ma-
teria Administrativa de la CDMX, Gabriel 
Regis, concedió la primera suspensión 
provisional a la empresa Cobre del Mayo 
contra todos los efectos de la reforma mi-
nera, impulsada por el Gobierno federal y 
publicada el pasado 8 de mayo. 

“Se concede la suspensión provisional 
para el efecto de que no se le aplique nin-
guna de las disposiciones del decreto por 
el que se reforman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones de la Ley Minera, 
Ley de Aguas Nacionales, Ley General 
del Equilibrio Ecológico y la Protección al 

Ambiente y Ley General para la Preven-
ción y Gestión Integral de los Residuos, 
en materia de concesiones para minería y 
agua”, dijo el juzgador. 

Regis indicó que, hasta ahora, “los jue-
ces se habían limitado a conceder algunas 
suspensiones a empresas como First Ma-
jestic, pero sólo contra el artículo quinto 
transitorio de la reforma, que ordena a la 
Secretaría de Economía desechar todas 
las solicitudes para nuevas concesiones 
de exploración y explotación 
que se encontraban en trámite”. 

Añadió que la reforma redu-
ce de 50 a 30 años la vigencia 
de las concesiones, establece 
la licitación como único mé-

todo para otorgarlas y obliga a consultas 
previas con comunidades indígenas, a las 
que se debe remunerar con cinco por cien-
to del proyecto. 

Un argumento de las empresas contra 
la ley son las violaciones de procedimien-
to legislativo en el Senado, pues la reforma 
fue una de las 20 aprobadas en fast-track 
por Morena y sus aliados el 28 de abril, du-
rante el llamado “viernes negro”. 

Diputados de oposición ya presenta-
ron una acción ante la Suprema 
Corte de Justicia para anular 
esta reforma, y el primer tema 
que deberá examinar el tribu-
nal será, precisamente, el de 
vicios de procedimiento 

ayudarnos y necesitamos seguir limpian-
do de corrupción las aduanas portuarias 
y fronterizas, para que no haya contra-
bando, que no haya tráfico de drogas y 
que no haya evasión fiscal. El ingreso de 
las Aduanas es de más de un billón de pe-
sos, constituye como el 15 por ciento del 
presupuesto nacional; entonces, por eso 
tomé esta decisión”, declaró. 

Ayer mismo, López Obrador formalizó 
ante la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión la designación de Rafael 
Marín Mollinedo como embajador ante 
la OMC, al enviarlo para su ratificación. 

La Comisión Permanente recibió un 
escrito del Presidente de la República, 
en el que se precisa: “En uso de las fa-
cultades que me concede el artículo 89, 
fracción II, de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos, he teni-
do a bien nombrar al C. Rafael Fernando 
Marín Mollinedo, Embajador Extraordi-
nario y Plenipotenciario de México para 

que funja, a partir del 1 de julio de 2023, 
como Representante Permanente ante la 
Organización Mundial de Comercio”. 

Además, después de cuatro años en 
que la Procuraduría de la Defensa del 
Contribuyente (Prodecon) se mantuvo 
sin titular, el Ejecutivo envió a la Perma-
nente la terna para cubrir esa vacante. 
La terna propuesta la integran Rosa Ale-
jandra Bustosoria y Moreno, Armando 
Ocampo Zambrano y Gilberto Camacho 
Botello. 

“Las personas propuestas reúnen los 
requisitos previstos por el artículo 7 de 
la Ley Orgánica de la Prodecon. Dichos 
candidatos son las personas idóneas para 
que cualquier de ellos funja como procu-
rador de la Defensa del Contribuyente, 
por lo que estoy cierto que, de contar con 
la aprobación de esa soberanía, quien re-
sulte designado desempeñará tan alta 
encomienda con plena responsabilidad 
y en beneficio de nuestro país”, indicó.

EL NOMBRAMIENTO será el quinto en 
Aduanas en lo que va del sexenio: primero 
fue Ricardo Peralta, luego estuvo Ricardo 
Ahued, Horacio Duarte y Rafael Marín.

Eltip

Nombramientos 
del Inai se atoran y 
sigue incompleto
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

HASTA EL PRÓXIMO lunes, la Primera 
Comisión de la Comisión Permanente 
del Congreso sesionará para dar trámite 
a la minuta remitida el 31 de mayo pasa-
do, cuando la mayoría rechazó convocar 
de manera urgente y obvia resolución a 
un periodo extraordinario de sesiones 
al Senado para designar a dos de tres 
comisionados del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Inai).  

Esto implica que no se cumplirá con 
el plazo de tres días impuesto por el Juz-
gado Decimoséptimo en Materia Admi-
nistrativa para definir dichos nombra-
mientos.  

Al respecto, la senadora de Morena, 
Mónica Fernández, presidenta de la co-
misión, precisó que no han recibido la 
notificación de un juez, que ordenó con-
vocar a un periodo extraordinario para 
este tema, y dijo que sólo se ha enterado 
del tema a través de los medios.  

Por ello, indicó que el lunes se citó a 
la comisión para dar trámite a la minu-
ta remitida el 31 de mayo y se defina el 
tema, “pero, de todas maneras, nosotros 
estamos ya convocando. Está en proce-
so la convocatoria para el próximo lunes 
para la reunión de la Primera Comisión. El 
pleno de la Permanente nos turnó una 
solicitud de acuerdo de la Junta de Coor-
dinación Política, donde solicita que se 
convoque a un periodo extraordinario 
para tratar el asunto de los nombramien-
tos pendientes del Inai, eso es lo que nos 
llegó y, haremos un dictamen en conse-
cuencia. Nosotros no tenemos nombres, 
no tenemos nada”.  

Celina Quintero, jueza Decimoséptima 
en Materia Administrativa, dio un plazo 
de tres días a la Primera Comisión de la 
Comisión Permanente para que convo-
que al Senado a un periodo extraordina-
rio de sesiones, para nombrar a uno de los 
tres comisionados del Inai.  

La juzgadora advirtió a los 15 integran-
tes de esta comisión que de no acatar 
este fallo, les impondrá una multa equi-
valente a 50 Unidades de Medida y Ac-
tualización (UMA), que podría aumentar 
gradualmente hasta llegar a las mil uni-
dades, es decir, entre cinco mil 187 y 103 
mil 740 pesos.  

83
Días se cumplen de 
que el pleno del Inai 
no puede sesionar; 

acumula 6 mil 
recursos 

EN LA CONFERENCIA Internacional de Comisionados de Informa-
ción, la presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra, dijo que “bajo ninguna 
circunstancia, en ningún país, se debe permitir el debilitamiento o 
limitación del derecho de acceso a la información”. 

Eldato

20
Años reduce la refor-

ma las concesiones 
mineras

André Foullon Van Lissum 
FORMACIÓN: Maestría en 

Administración Militar para la Seguridad 
y Defensa Nacionales;  doctorado en 

Seguridad y Desarrollo Nacional. 
TRAYECTORIA: Agregado Militar en la 

embajada de México en EU; subdirector 
y director del Colegio Militar; contralor 
general del Ejército y subsecretario de 

Sedena; general de división retirado. 

Rafael Marín Mollinedo 
FORMACIÓN: Licenciado en Economía 
por la UNAM 
TRAYECTORIA: director general de 
Servicios Urbanos de la Secretaría de Obras 
del DF, director de la RTP, director general 
del Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec, titular de la Autoridad 
Federal para el Desarrollo de las Zonas 
Económicas Especiales. 

Los cambios

Movimientos anunciados por el Presidente, ayer.
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Mexicanos serán más vulnerables, advierten 

Calor se está volviendo 
un riesgo: especialistas 
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

L as altas temperaturas que se han 
dado en el país “se están volvien-
do un riesgo para la población; 
en pocos días, todo México será 

vulnerable al calor, pero las personas con 
algún tipo de enfermedad crónica, niños y 
ancianos deben extremar precauciones”, 
advirtió el doctor Arturo Díaz Hernández. 

El coordinador de Programas Médicos 
en la División de Medicina Familiar del 
IMSS explicó que, ante síntomas como 
aumento de temperatura corporal, pal-
pitaciones, confusión, desmayo y dificul-
tad para respirar, es necesario acudir a los 
servicios de urgencias, ya que el golpe de 
calor debe ser atendido de manera opor-
tuna, pues pone en riesgo la vida. 

Indicó que agotamiento por calor y 
golpe de calor son dos estados de salud 
característicos por el aumento de tempe-
ratura corporal, en los cuales el organismo 
no tiene la capacidad de autorregulación 
de su temperatura. 

Expuso a La Razón que “la similitud 
en ambos es la presencia de sudoración, 
dolor de cabeza, sed, agotamiento y enro-
jecimiento de cara, situación que requiere 
hidratación continua con agua y acudir a 
valoración en la Unidad de Medicina Fa-
miliar (UMF), ya sea en el área de atención 

MÉDICOS llaman a la población con enfermedades crónicas 
a extremar precauciones; además de choque térmico, 80% 
de habitantes tienen algún padecimiento en la piel, indican

Inician obras en la autopista Siglo XXI 
Redacción

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, y el secretario 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes del Gobierno de México, 
Jorge Nuño Lara, hoy iniciarán la prime-
ra etapa de la ampliación de la autopista 
Siglo XXI, que consta de 85 kilómetros. 

“Está ampliación es uno de los com-
promisos más importantes que tenemos 
con las y los michoacanos y que se va a 
cumplir”, expuso el mandatario. 

Durante la reunión que sostuvo con 

Nuño Lara, recordó que desde que el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor acudió al estado y dio su respaldo 

para la ampliación de la autopista, se 
han tenido constantes encuentros con el 
Gobierno federal y la concesionaria a fin 
de iniciar el proyecto que se realizará en 
varias etapas. 

La primera de estas etapas será de Zi-
rahuén a Cuatro Caminos y la segunda de 
Cuatro Caminos a Las Cañas. Sobre este 
último ya se trabaja en el proyecto. 

Cabe resaltar que el pasado martes, el 
mandatario estatal dio a conocer que en 
la carretera Cointzio-La Huerta, se invir-
tieron 65 millones de pesos, como parte 
de las obras multianuales.

preventiva o con el médico familiar”. 
Puso énfasis en que, en el caso del gol-

pe de calor o choque térmico, es un estado 
agudo donde se afectan las funciones bá-
sicas de vida y se manifiesta por la pérdida 
o disminución del estado de alerta, confu-
sión, desmayo, dificultad para respirar y/o 
palpitaciones. 

“El mensaje a la población es muy cla-
ro: el agotamiento y golpe de calor son en-
tidades peligrosas que ponen en riesgo la 
vida, siendo padecimientos prevenibles si 
se atienden las medidas señaladas”, dijo. 

Acerca de otros padecimientos rela-
cionados con la exposición al sol, Karim 
Lozano, médica egresada de la Universi-
dad Veracruzana con especialidad en der-
matología, indicó que, según 
la Fundación Mexicana para la 
Dermatología, “80 por ciento 
de los mexicanos tienen algu-
na afectación en la piel y jamás 
lo han tratado, lo que resulta un 
peligro en ciudades en las que 
la radiación va en aumento”. 

La especialista refirió que, 
aunque a nivel federal el ser-
vicio de salud pública no tiene 

registro de reportes de pacientes que lle-
guen a clínicas y hospitales con lesiones 
en la piel a consecuencia del fuerte impac-
to de calor por el que estamos atravesan-
do, a nivel estatal no ocurre lo mismo. 

“A nivel estatal sí hay reportes de que-
maduras por sol. Desde el mes de marzo, 
al menos en Xalapa, sí las hay, y sé de otros 
estados, por compañeros de área. El siste-
ma de salud privado es distinto al sistema 
público de salud, debido a la atención que 
se brinda en las clínicas privadas; la gente 
prefiere esta atención, sí hay mayor repor-
te de afectaciones por el sol”, explicó. 

El impacto por calor en la piel de los 
mexicanos va de problemas como man-
chas en la piel, sarpullido por calor, irrita-

ción, hasta cáncer, que a decir 
de la especialista es uno de los 
más agresivos. 

Y aunque refirió que hay 
personas que “ni siquiera usan 
crema en la piel”, es importan-
te que todos usen protector 
solar o adopten otros hábitos 
de protección para la piel, con 
el fin de prevenir las quemadu-
ras por el sol. 

 EL TITULAR de la SICT, Jorge Nuño (izq.), 
y el mandatario Ramírez Bedolla, ayer. 

Regal Rexnord 
invierte 13 mdd 
en Chihuahua 

Redacción

LA GOBERNADORA de Chihuahua, 
Maru Campos Galván, dio a conocer la 
inversión de 13.5 millones de dólares, 
que la compañía estadounidense Regal 
Rexford realizará en el estado, donde 
contempla la creación de 240 nuevos 
empleos, con operaciones en una nave 
industrial de 125 mil pies cuadrados, 
situada en la segunda etapa del Parque 
Tecnológico Bafar. 

El anuncio se efectuó en el marco de la 
gira de trabajo que la mandataria estatal 
realiza por Francia, donde participa en la 
Feria Aeroespacial Paris Air Show 2023. 

En el Pabellón de México, sostuvo una 
reunión con Jamie Quilter, vicepresiden-
te y gerente general del sector de Consu-
mo y Aeroespacial de Rexnord Corpo-
ration, donde ambos dieron a conocer 
detalles sobre el inicio de operaciones de 
la compañía en territorio chihuahuense. 

Cabe destacar que en 2021 fue cuando 
el corporativo emprendió la búsqueda en 
México de los puntos para establecerse 
y seleccionó a la capital chihuahuense 
como la mejor opción para invertir. 

La empresa fabricará los mecanismos 
de conexión para los aparatos estabiliza-
dores de aviones y helicópteros, que son 
componentes críticos para la seguridad, 
con materiales avanzados y procesos es-
pecializados. 

Con el impulso a este proyecto, el es-
tado apoya a su vez a empresas chihua-
huenses como HT-MX, una potencial 
proveedora de Regal Rexnord dedicada 
al proceso de tratamientos térmicos. 

Además, la empresa local de consul-
toría Prodensa, sería la encargada de dar 
soporte a esta nueva operación, respecto 
a los inmuebles que ocupará la compañía 
norteamericana, para la instalación de su 
planta y de sus oficinas corporativas. 

Desde el Centro de Entrenamiento en 
Alta Tecnología (Cenaltec), se trabaja en 
un programa de capacitación de personal 
para este proyecto en específico. 

El Pabellón de México está diseñado 
para sumar esfuerzos con la participa-
ción y coordinación general de FEMIA y 
Comisión de Promoción.

LA GOBERNADORA Maru Campos (centro) en la reunión que 
sostuvo con directivos de Regal Rexnord, en Francia, ayer. 

COMO PARTE de la agenda, Maru Campos 
se reunirá con directivos de empresas aero-
náuticas como: Bell Helicopter, Regal Rex-
nord, Vesta Park, y Safran, entre otras. 

Eltip

20
Años hace que la 
industria está en 

la entidad 

D E  M A R Z O  a 
junio del 2022, la 
Secretaría de Salud 
reportó tres defun-
ciones por las altas 
temperaturas regis-
tradas y 256 casos 
por daños a la salud. 

Eldato
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Golpe 
de calor 

Puede presentar 
las siguientes 

señales:  

DOLOR 
de cabeza

CONFUSIÓN 

NÁUSEAS 

PÉRDIDA del 
conocimiento

MAREOS 

PULSO 
Rápido

PIEL SECA 
y caliente

SUDORACIÓN 
excesiva 

Exposición al sol 

Problemas más comunes que se 
presentan por altas temperaturas:  

MANCHAS en la piel 

SARPULLIDO por calor 

IRRITACIÓN  

Acudir a urgencias 

En caso de presentar algún  
síntoma como:  

AUMENTO de temperatura corporal 

PALPITACIONES 

CONFUSIÓN 

DESMAYO 

DIFICULTAD para respirar 
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

No quiere “aplausómetro” para ninguna de las “corchola-
tas”, ni éstas deberán aprovechar el evento, con porras para 
promoción personal; tampoco expresiones negativas para 
nadie —como las que día a día se registran entre ellas en sus 
campañas— y que todo se concentre en la importancia del 
evento por “la gran cantidad de transformaciones socia-
les, de éxitos, de resultados” de la 4T, luego del arrollador 
triunfo que pasmó, y mantiene pasmada, a la oposición. 
 
                                        DE ESTO Y DE AQUELLO...  
>>ANDANADAS contra dos de las “corcholatas”, a 
través de redes sociales con revelación de investigaciones 
sobre presuntos actos de corrupción o incumplimientos 
en el ejercicio de sus cargos, al tiempo que arrecia la in-
conformidad de otras por la profusión de publicidad con 
espectaculares y pintas con frases, rostros y nombres de 
unos y otros que cubren espacios por todo el país. 
>>ANTE la imparable corrupción en la Agencia Nacio-
nal de Aduanas de México, el Presidente López Obrador 
anunció que el general retirado André Georges Foullon 
Van Lissum será el quinto titular, en sustitución de Rafael 
Marín Mollinedo, quien duró seis meses y ahora será “em-
bajador” en la Organización Mundial de Comercio. 
>>EN respuesta a la amenaza mañanera de que “se 
investigará” la gestión del rector de la UNAM, Enrique 
Graue Wiechers, con el propósito de presionarlo de cara 
al proceso de elección del titular de esa institución, direc-
tores de facultades, escuelas e institutos de investigación 
de la máxima casa de estudios del país, se pronunciaron 
en contra de la que calificaron “campaña de infundios y 
calumnias”. 
>>FRACASÓ de nuevo la presidenta del INE, Guadalu-
pe Taddei, en su intento de que su jefe de asesores, Flavio 
Cienfuegos, sea secretario ejecutivo de ese organismo. Y 
al proponer a la consejera, Adriana Favela, ésta declinó 
aceptar. 
>>MÁS caliente que la temperatura estará hoy el 
Pleno de la Corte al discutirse la segunda parte del Plan B, 
cuya invalidación propone el ministro Javier Laynez, tras 
de que la primera ya lo fue a propuesta de su colega Alber-
to Pérez Dayán. 
>>FALLECIÓ Nino Canún, quien fuera ícono del perio-
dismo en la comunicación radiofónica y televisiva en los 
años 90 con su programa ¿Y usted qué opina? Condolen-
cias a su familia. 

En medio de inconformidades de 
“corcholatas” que se sienten repri-

midas por la prohibición de hacer pro-
puestas u ofrecimientos en sus actos de 
campaña, y en pleno recrudecimiento 
de la violencia en la mayoría de enti-
dades, el Presidente convocó a Palacio 
Nacional a miembros de su gabinete, 
gobernadores y al dirigente de Morena 
para que adviertan a sus simpatizantes 
cómo deberán comportarse en el acto 
del 1º de julio en el Zócalo, por el quinto 
aniversario de su elección. 

ARMAN AMLO-FEST 
EN PALACIO NACIONAL 

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Republicanos ven falta de acción 

Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx 

 

Con una carta que hizo llegar a la 
administración de Joe Biden, 
un grupo de senadores repu-
blicanos revivió las medidas de 

presión hacia el Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, por lo que 
definió como falta de acción del manda-
tario en el combate al tráfico de drogas 
proveniente de México.

La misiva, dirigida al secretario de Es-
tado, Antony Blinken, y a la secretaria del 
Tesoro, Janet Yellen, plantea la exigencia 
de que redoblen esfuerzos e impongan 
“sanciones y prohibiciones de visas a fun-
cionarios mexicanos, por falta de acción 
contra los cárteles de la droga”.

En esta nueva acción frontal, los sena-
dores denuncian que el Presidente López 
Obrador ha sido “insensible y ha mostrado 
una falta de acción contra los cárteles”.

Asimismo, expresaron su preocupa-
ción por la supuesta falta de cooperación 
por parte del Gobierno de México para 
establecer medidas más contundentes 
contra los grupos delictivos.

“Claramente el gobierno mexicano ha 
optado deliberadamente por seguir una 
política permisiva y no confrontacional 
hacia los cárteles, al hacerse de la vista 
gorda ante la corrupción generalizada en 
México y reducir la cooperación contra el 
narcotráfico con Estados Unidos”, dicen.

Los senadores Bill Hagerty, de Tennes-
see; James Risch, de Idaho; Marco Rubio, 
de Florida; Marsha Blackburn, de Tennes-
see; Ted Cruz, de Texas, y John Barrasso, 
de Wyoming, instaron a las autoridades a 
dar una solución inmediata.

EN CARTA a los secretarios de Estado y del Tesoro, senadores 
demandan que nuestro país refuerce lucha contra drogas; avan-
za en Cámara alta ley que permite expropiar bienes de narcos 

Sedena celebra 57 años de 
la creación del Plan DN-III
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx 

 
EN UNA CEREMONIA presidida por el 
titular de la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena)  Luis Cresencio Sandoval, 
desde el Campo Militar Marte, en la Ciu-
dad de México, se celebró el 57 aniversario 
de la aplicación del Plan DN-III-E de auxi-
lio a la población y se presentó un nuevo 
batallón para la atención de emergencias.

Durante la ceremonia, en la que se en-
tregaron menciones honoríficas, distinti-
vos de Covid-19, y distinciones de desem-
peño por el Plan DN-III-E, se detalló que 
durante la presente administración, se ha 

empleado este plan en ocho mil 119 oca-
siones destacando sismos, explosiones e 
incendios forestales urbanos.

De igual manera, se presentó el llama-
do Batallón de Respuesta a Emergencias, 
que pasó revista de entrada el pasado 16 
de junio de 2023 y se conforma por 597 
elementos prestos para actuar de manera 
oportuna y con una autonomía de opera-
ción de hasta 10 días continuos.

El cuerpo de respuesta tendrá su ma-
triz en el Campo Militar 37-D, en la Base 
Aérea de Santa Lucía, y cuenta con perso-
nal especializado en búsqueda y rescate 
en sismos, alta montaña, acuáticos, aten-
ción ante un desastre químico, biológico, 

nuclear, así como una compañía canófila. 
En la ceremonia estuvo Arkadas, el cacho-
rro donado por Turquía.

El comandante del batallón, el coronel 
Jorge Sánchez, afirmó que tienen especia-
listas en búsqueda y rescate, operaciones 
en estructuras colapsadas, rescate de alta 
montaña, rescate acuático y una compa-
ñía de maquinaria pesada, con todo lo ne-
cesario para actuar ante cualquier emer-
gencia, así como de combate a incendios.

“La falta de voluntad del Presidente 
López Obrador para actuar contra los cár-
teles y la ruptura en las principales líneas 
de esfuerzo para la cooperación contra el 
narcotráfico representan una amenaza 
importante y en crecimiento para la segu-
ridad del pueblo estadounidense.

“Además de controlar hasta el 40 por 
ciento del territorio mexicano, los cárteles 
también controlan los corredores princi-
pales de tráfico hacia Estados Unidos y 
facilitan el paso de un número récord de 
inmigrantes ilegales a nuestro país y casi 
todas las drogas ilícitas que cruzan nues-
tra frontera”, aseguraron los legisladores.

Afirmaron que EU debería imponer 
sanciones más amplias, como forma de 
presión, e instaron a su Gobierno a adop-
tar una postura más firme, contundente e 
inquebrantable ante el mexicano, al que 
califican de “negligente en sus acciones”.

Una de las soluciones que proponen es 
que se impongan sanciones y prohibicio-
nes de visas dirigidas a funcionarios mexi-
canos a nivel estatal y local, que apoyan 
o permiten directamente a los cárteles, 
hasta que el Presidente de México reca-

pacite y respalde “operaciones conjuntas, 
aumente el intercambio de inteligencia y 
aumente la presión contra los cárteles y 
quienes los respaldan en el Gobierno”.

El endurecimiento en la posición de 
los senadores tomó forma también en 
el trámite legislativo, pues en la Cámara 
alta estadounidense avanzó el proyecto 
de ley para combatir el fentanilo. Se trata 
de un proyecto de ley para combatir esta 
sustancia, “que permitiría al gobierno de 
Joe Biden requisar bienes congelados de 
cárteles mexicanos”, el cual fue aprobado 
de manera unánime por el Comité de Ban-
ca, Vivienda y Asuntos Urbanos.

Asimismo, senadores demócratas y 
republicanos avalaron de forma unánime 
la llamada “FEND Off Fentanyl Act”, o ley 
para rechazar el fentanilo, que busca ata-
car la cadena de suministro extranjera de 
fentanilo, desde los proveedores quími-
cos chinos hasta los distribuidores de los 
cárteles mexicanos.

La iniciativa pasará al pleno del Senado, 
donde se prevé que será aprobada en los 
próximos días, al contar con el apoyo de al 
menos 60 de los 100 legisladores.

EL GENERAL Sandoval saluda y entrega 
reconocimientos al personal.

RETOMAN 
ATAQUES 
Senadores que 

enviaron la carta a 
los secretarios del 

Tesoro y de Estado. 

EL VIERNES, el senador Ted Cruz aseguró 
en entrevista con Telemundo que la relación 
con México va por mal camino y responsabi-
lizó por ello al Presidente AMLO. 

Eldato

Exigen en EU castigo  
a México por cárteles

BILL 
HAGERTY

MARSHA 
BLACKBURN

JAMES 
RISCH 

TED 
CRUZ 

MARCO 
RUBIO 

JOHN 
BARRASSO
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SE LES ACABA EL OXÍGENO

EL SUMERGIBLE llamado Titán 
utilizado para visitar el lugar 

del hundimiento del Titanic, en 
imagen de archivo. 

Entre los pasajeros del Titanic se encontraban 
personas con mucho poder adquisitivo que se ha-
bían llevado sus cosas más lujosas para esa travesía. 
Siempre se ha querido ver qué queda de ese barco 
que tenía casi tres mil pasajeros de los cuales mil 
490 perdieron la vida. 

El pasado domingo 18 de junio empezó esta 
aventura para que 5 personas descendieran a las 
profundidades del océano Atlántico en busca de los 
vestigios del Titanic, cerca de Terranova, Canadá. 

La inmersión se llevó a cabo a cuatro mil metros, 
algo que sólo tres o cuatro máquinas en el mundo 
han logrado alcanzar. La compañía OceanGate Ex-
peditions, que han hecho decenas de expediciones 
pensaron que éste sería un viaje más. Hasta el mo-
mento de escribir estas líneas, el submarino sigue 
desaparecido y a sus tripulantes les queda muy poco 
tiempo de oxígeno. Si no son rescatados en las próxi-
mas horas, la posibilidad de encontrarlos con vida es 
muy limitada. 

La expedición a las profundidades del océa-
no estaba programada para tardar entre 10 a 12 
horas, con un tiempo máximo de oxígeno de 96 
horas, pero ese domingo los cálculos fallaron y 
luego de una hora y 45 minutos se perdió contacto 
con el submarino en el que iban a bordo el direc-
tor ejecutivo y fundador de OceanGate, Stockton 
Rush; el experto en buceo, Paul-Henri Nargeolet; 
el multimillonario Hamish Harding, y uno de 
los hombres más ricos de Paquistán, Shahzada 
Dawood, y su hijo Sulaiman de 19 años. 

Por aire y mar los gobiernos de Estados Unidos y 
Canadá realizan la búsqueda y la última información 
que dieron a conocer es que han detectado golpe-
teos que podrían ser señales de los cinco pasajeros 
del submarino. 

De acuerdo con un memorando del gobierno 
estadounidense, se detectaron golpes cada 30 mi-
nutos, luego de que se desplegaran dispositivos so-
noros para localizar el sumergible con las personas. 

Hace cinco años, uno de los trabajadores de la 
empresa fabricante y operadora de estos subma-
rinos OceanGate, aseguró que había muchas ano-
malías en estas inmersiones y que no se deberían 
de hacer los viajes con seres humanos, pero ni la 
empresa ni las autoridades hicieron caso. A este em-
pleado lo corrieron. 

Hace un año, el periodista estadounidense David 
Pogue realizó un viaje en uno de estos submarinos, 

Buscando los restos del Ti-
tanic, el famoso barco que 

naufragó en una madrugada de 
abril de 1912, los tripulantes de 
un submarino están perdidos en 
las profundidades del océano y 
a muy pocas horas de que se les 
acabe el oxígeno. 

EL SUBMARINO EN LOS RESTOS DEL TITANIC 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

y aseguró que hubo fallas que obligaron al aparato a 
regresar a la superficie. 

El periodista narró que la cápsula está creada 
para flotar en la superficie del océano debido a que 
las características con las que fue hecho le permiten 
elevarse desde el fondo, sin electricidad y aun si los 
tripulantes se encuentran inconscientes. 

Desde su experiencia, Pogue advierte que sólo 
puede haber dos escenarios: “Si el Titán no está flo-
tando es porque se enganchó en el fondo del mar, lo 
cual es bastante improbable, allí no hay nada más 
que el Titanic; o hubo una brecha en el casco e ins-
tantáneamente implosionó”. 

El segundo escenario, aseguran los expertos, es 
que el submarino pudo haber implosionado, pero 
esto contradice el hecho de que se hayan escuchado 
ruidos de los pasajeros. 

La idea de crear el submarino Titán surgió tras 
una expedición realizada por militares estadouni-
denses en septiembre de 1985, quienes buscaban 
unos sumergibles nucleares y con lo que se toparon 
fueron con los restos del Titanic. Tras este encuen-
tro, se buscaba hacer viajes comerciales para ver los 
restos del Titanic. 

La empresa OceanGate esperaba que Titán mar-
cara el comienzo de una nueva era de exploración, 
pues están trabajando para proporcionar acceso al 
50% del océano para la observación humana direc-
ta. Se creó en 2009 con la idea de ampliar la explo-
ración del océano más profundo, ya que la empresa 
ofrece viajes turísticos de famosos naufragios o para 
ver los fondos marinos. 

OceanGate ha realizado 14 expediciones y más 
de 200 inmersiones en los océanos Pacífico y el At-
lántico. La nave fue probada en 2018 en las Bahamas, 
cuando el presidente de OceanGate, Stockton Rush, 
logró descender el aparato hasta a 4 mil metros de 
profundidad, en ese momento se dijo que fue un 
gran éxito, fue el mismo año en que el empleado 
advirtió de anomalías. 

Hoy, el presidente de esta empresa está perdi-
do con otras cuatro personas en medio del océano. 
Como sucedió con el Titanic, la tragedia regresa al 
mismo punto, con enormes diferencias, hoy estas 
cinco personas a bordo, que exploraban las profun-
didades del océano tienen un mayor número de he-
rramientas y tecnología de punta. Esperemos que 
puedan regresar con vida. 

Directivos de 
UNAM dan 
espaldarazo 
a Graue 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

AL MENOS 65 directivos de facultades 
y demás instancias de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) 
cerraron filas con el rector Enrique Graue, 
ante lo que llamaron una campaña de “in-
fundios y calumnias” en su contra. 

Por medio de un comunicado, men-
cionaron que estos hechos emanan de 
“espacios informativos de dudosa ética 
profesional” que buscan afectar el pres-
tigio de esta casa de estudios y del rector. 

En el pronunciamiento apuntaron que 
la legislación universitaria aporta las he-
rramientas para la autogobernanza de la 
institución y para que ejerza con eficien-
cia y transparencia el dinero que recibe. 

“La UNAM es auditada de manera per-
manente por órganos internos, por despa-
chos externos y por la Auditoría Superior 
de la Federación, y cada año entrega la 
Cuenta Anual a la Cámara de Diputados 
para que sea revisada a través de la Comi-
sión de Vigilancia de la Auditoría Superior 
de la Federación”, subrayaron. 

Además, indicaron que “la UNAM ha 
instado a la reflexión, el debate, la genera-
ción y transmisión del conocimiento, y es 
un espacio de libertades donde se forman 
profesionales con sentido social”. 

Esta semana, el Presidente de la Repú-
blica señaló que la Unidad de Inteligencia 
Financiera y la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público probablemente investi-
gan los ingresos de la Fundación Conde 
de Valencia, presidida por Enrique Graue. 

Incluso, el mandatario advirtió que si 
halla alguna irregularidad se podrían pre-
sentar denuncias ante la Fiscalía General 
de la República por lavado de dinero. 

Esto fue refutado por el rector, quien 
dijo el martes que la fundación no tiene 
fines de lucro y trabaja bajo la supervi-
sión de la Junta de Asistencia Privada del 
Gobierno capitalino, cuyos recursos pro-
vienen de las cuotas de recuperación que 
aportan los pacientes oftalmológicos que 
ahí se atienden, así como donativos. 

EL RECTOR de la máxima casa de 
estudios, en imagen de archivo.
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-SE DIRIGE CON UN CONTROL similar al que utilizan los jugadores de videojuegos, al de una Playstation. 

-ES EXTREMADAMENTE ESTRECHO, mide sólo 670 cm x 280 cm x 250 cm. Los pasajeros deben sentarse en 
el piso y apenas tienen espacio para moverse. 

-FUE FABRICADO CON FIBRA DE CARBONO y titanio, por lo que pesa 10 mil kilogramos, con cupo para cinco 
personas, incluyendo al piloto, además cuenta con un visor al frente, por donde se puede apreciar el fondo marino. 

-TIENE POTENTES LUCES EXTERNAS que se utilizan para visualizar las profundidades oceánicas y poder apre-
ciar los restos del Titanic, así como varias cámaras de alta resolución que están conectadas al exterior y utiliza un 
escáner láser y un sonar para mapear su entorno. 

-LAS PAREDES DEL SUMERGIBLE cuentan con un sistema de calefacción, ya que las condiciones pueden vol-
verse extremadamente frías a tales profundidades.

¿CÓMO FUNCIONA EL SUBMARINO EXTRAVIADO? 

Para mis queridos amigos Nino y Tanya, 
un abrazo solidario por la partida del querido 

periodista Nino Canún. 
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Se llevan 1 mdp de
Banco del Bienestar
VARIOS HOMBRES fuertemente armados llegaron a la sucur-
sal ubicada en la colonia Centro de la ciudad de Córdoba, Ve-
racruz, y obligaron al personal a vaciar las cajas y a abrir las bó-
vedas de seguridad. Al lugar arribaron elementos de la Policía 
Estatal y de la Guardia Nacional, pero los asaltantes huyeron.

Asegura que “el que nada debe, nada teme”

Blanco: Juicio político 
es por “fuego amigo”
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El gobernador de Morelos, Cuauh 
témoc Blanco Bravo, aseguró 
que detrás de la solicitud de 
juicio político en su contra, que 

empezó a caminar en el Congreso local, 
hay “fuego amigo” de parte de militantes 
y personajes relevantes de Morena, en el 
marco de la sucesión en la entidad.

El pasado martes, la Mesa Directiva 
del Congreso de Morelos hizo del cono-
cimiento del pleno una solicitud de juicio 
político presentada por dos colegios de 
abogados en contra del gobernador del 
estado, misma que fue turnada a la Junta 
de Coordinación Política.

Al respecto, Blanco dijo ayer que espe-
rará a conocer “qué pasa en la comisión 
dictaminadora para, en su momento, 
analizar lo conducente en el campo le-
gal”. Y aseguró que se siente tranquilo, 
porque “el que nada debe nada teme”.

El mandatario añadió que tiene prue-
bas sobre una reunión que se llevó a cabo 
hace unos días entre varios aspirantes a 
la candidatura del estado, personajes re-
levantes de Morena, el fiscal estatal y los 
integrantes del llamado G15, que controla 
al Congreso.

“Gente mala, gente mal intencionada, 

EL GOBERNADOR DE MORELOS acusa complot de legis-
ladores de Morena y empresarios, para afectarlo; el mandata-
rio “tiene la piel muy sensible”, dice el presidente del Congreso

gente que quieren desprestigiar a mi go-
bierno, y pregúntele ustedes a los presi-
dentes municipales si se les ha apoyado a 
todos o no, sé que también se han reuni-
do Lucy Meza (senadora de Morena) con 
Graco, con Víctor Sánchez (empresario) 
el de Jardines México, y ya les dije que yo 
no me voy a quedar callado; Rabindra-
nath también”, enfatizó.

Al mencionar a este último, Blanco se 
refería a Rabindranath Salazar Solorio, 
quien es coordinador general de Política 
y Gobierno de la República y aspirante al 
gobierno de Morelos.

Sobre el tema, el presidente de la 
Mesa Directiva del Congreso, Francisco 
Erik Sánchez Zavala, señaló: “Qué pue-
do opinar, nuestra obligación es exigir al 
Poder Ejecutivo… la campaña negra a un 
servidor público se genera a partir de las 

acciones que se van desarrollando a lo 
largo del cargo”.

Mencionó que en Morelos “hay mu-
chas situaciones que al ciudadano lo tie-
nen muy mal parado por la mala calidad 
de vida, la inseguridad, la parte de la in-
fraestructura urbana, hay muchos temas, 
el campo está en el abandono”.

Añadió que, con su actitud, el go-
bernador demuestra “tener la piel muy 
sensible ante tanta situación que desa-
fortunadamente está padeciendo el ciu-
dadano”.

En este marco, ayer cientos de antor-
chistas colapsaron la zona centro de la 
ciudad de Cuernavaca durante una mar-
cha para exigir pagos que, aseguraron, el 
gobierno les prometió y no les ha cumpli-
do, entre ellos, apoyos para el campo en 
la zona alta del estado.

INTEGRANTES 
de la organización 
Antorcha Popular 
realizaron ayer una 
marcha hacia el Pa-
lacio de Gobierno, 
en Cuernavaca.

Cae helicóptero en Ciudad del Carmen
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER SE REPORTÓ la caída de un he-
licóptero de la compañía Heliservicios 
frente a las costas de Ciudad del Carmen, 
en Campeche, cuando se encontraba en 
trayecto hacia una plataforma de Pemex 
y en el cual viajaban sólo el piloto y su 
copiloto.

Se trató de una aeronave propiedad 
de Petroleum Helicopter, de la marca 
Bell-412 y operado por Heliservicio, con 
matrícula XA- EHI.

Esta empresa informó en un comuni-
cado que la aeronave cayó a diez millas 
náuticas de Ciudad del Carmen, sin que 
se conozca hasta ahora el estado en que 

se encuentran sus tripulantes.
Aseguró que colabora con las auto-

ridades para llevar a cabo las labores de 
rescate y para que se realicen las investi-
gaciones correspondientes.

La empresa aseguró que está autoriza-
da para operar y certificada por la Agen-

cia Federal de Aviación Civil de Méxi-
co (AFAC), debido a que cuenta con más 
de 40 años de experiencia.

Por su parte, Pemex emitió un co-
municado en el que informó que “la 
institución inició el procedimiento de 
investigación causa raíz del incidente, 
para así determinar lo que originó esta 
emergencia”.

Agregó que “de inmediato se activó 
el Plan de Respuesta a Emergencias y, 
con apoyo de la Secretaría de Marina, 
se enviaron dos embarcaciones para la 
búsqueda y rescate de dos personas que 
realizaban el viaje”.

El desplome ocurrió unos diez minu-
tos después de haber despegado del Ae-
ropuerto de Ciudad del Carmen. 

LA AERONAVE SINIESTRADA ayer en 
Campeche, aquí en imagen de archivo.

Tablean y causan 
la muerte a un 
joven en Sinaloa

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES un joven perdió la 
vida en Culiacán, Sinaloa, luego de ser 
tableado en glúteos, espalda y cabeza. La 
víctima fue encontrada aún con vida en 
el fraccionamiento Jardines de Santa Fe, 
pero dejó de existir minutos antes de que 
llegaran los paramédicos de la Cruz Roja.

Este caso se dio a menos de una sema-
na de que otros dos jóvenes ingresaran al 
hospital del Instituto Mexicano del Se-
guro Social del  municipio de Angostura, 
gravemente lesionados, luego de ser ta-
bleados en los glúteos por integrantes de 
un grupo criminal.

Sobre la nueva víctima de este tipo 
de “castigos”, se estableció que se trató 
de una persona joven y de complexión 
delgada, que no portaba identificación.

Colonos del fraccionamiento repor-
taron que cerca de una cancha de futbol 
ubicada por la calle Santa Amelia se en-
contraba una persona severamente gol-
peada. Testigos reportaron que un día 
antes el joven fue “castigado” con una 
tabla, por desconocidos.

El pasado 16 de junio, los jóvenes Cé-
sar Eduardo “N” y otro identificado sólo 
como León fueron ingresados por sus 
familiares al hospital del IMSS de Angos-
tura, debido a la gravedad de las lesiones 
que presentaban.

Por protocolo, personal del hospital 
notificó del ingreso de las dos personas 
del sexo masculino a la Fiscalía General 
del Estado de Sinaloa, por lo que policías 
de Investigación se trasladaron al noso-
comio.

Ahí, las víctimas declararon que fue-
ron tableados varias veces en glúteos y 
espalda, aunque no pudieron identificar 
a los agresores.

LA VÍCTIMA fue encontrada ayer en calles de un fracciona-
miento de Culiacán, luego de recibir un severo “castigo”.

2
Jóvenes 

fueron hospitalizados la 
semana pasada luego de 

ser tableados

EL PASADO 15 DE JUNIO, la Asociación de 
Abogados Morelenses y la Barra de Abogados 
del Estado de Morelos ratificaron su demanda 
de juicio político contra el gobernador.

Eldato

AYER FUE DETENIDO el asesino de la jo-
ven Perla Scarlette, a quien acuchilló el pasado 
domingo en la tienda de conveniencia que ella 
atendía en el puerto de Mazatlán.
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4
Años y medio 

lleva Cuauhtémoc Blanco 
al frente de Morelos
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Rescatan un pato en
las puertas del Metro
 PERSONAL DE PROTECCIÓN CIVIL de la alcaldía Miguel 
Hidalgo puso bajo resguardo al animal de color blanco, luego 
de que fue detectado por usuarios deambulando al inicio de 
las escalinatas de la estación Chapultepec. Autoridades de la 
demarcación informaron que el ejemplar no presentaba daños.JUEVES 22.06.2023
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Temperatura sube 5.5 grados este mes, dice Batres

Presentan acciones para hacer 
frente a ola de calor en la CDMX
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, Martí Batres, llamó a 
los habitantes de la capital a to-
mar precauciones ante la ola de 

calor que azota a la entidad y encabezó la 
presentación de un plan de acción para 
enfrentar este fenómeno.

En conferencia de prensa, el mandata-
rio indicó que el mes de junio de hace un 
año hubo una temperatura promedio de 
25.6 grados, mientras que ahora, hasta la 
fecha, el promedio es de 31.1.

Y mencionó: “Esto por supuesto ha 
generado inquietud de la población y por 
lo tanto queremos manifestar un plan de 
acciones frente a la temporada de calor”.

La secretaria de Salud, Oliva López 
Arellano, especificó que a través de los 
Servicios de Salud Pública se han des-
plegado 232 salas de hidratación oral, 
mientras que en las Ferias del Bienestar 
se ha reforzado la orientación de medi-
das preventivas y la entrega de sobres de 
suero vida oral.

Agregó: “Algo muy importante para no-
sotros es señalar que en la Ciudad de Mé-
xico no hay hospitalizaciones vinculadas 
a golpe de calor y tampoco defunciones”, 
y mencionó que todos los servicios son 
gratuitos y en el caso de las unidades de 
rehidratación son universales.

Por su parte, el director general del 
Metro, Guillermo Calderón, 
dijo que para mitigar la ola de 
calor se reactivaron 91 venti-
ladores y 32 nebulizadores en 
todas las líneas y sobre todo en 
las estaciones de correspon-
dencia de alta afluencia, como 
Hidalgo, Balderas, Centro Mé-
dico, Bellas Artes, Pino Suárez, 
Zócalo, Tacubaya Tacuba, Au-
ditorio y Pantitlán.

A su vez, la secretaria de 
Gestión Integral de Riesgos y 

EL JEFE DE GOBIERNO pide a capitalinos tomar precaucio-
nes ante el fenómeno; Sedesa habilita 232 salas de hidratación 
oral; reactivan 91 ventiladores y 32 nebulizadores en el Metro

Piden atender a gente 
en situación de calle
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

DEBIDO A LAS ALTAS temperaturas 
que se presentan en estos días, el dipu-
tado del PAN Federico Chávez solicitó a 
la Secretaría de Inclusión y Bienestar So-
cial de la Ciudad de México (Sibiso) im-
plementar brigadas de hidratación y de 
cuidado para la salud para las personas 
que se encuentran en situación de calle.

El legislador también pidió a la depen-
dencia un informe sobre las medidas que 
están tomando ante la ola de calor, mis-
ma que, dijo, puede acarrear consecuen-
cias graves para la salud, especialmente 
para niños y ancianos. 

Mencionó: “Las olas de calor pueden te-
ner consecuencias graves para la salud hu-
mana, especialmente para los grupos con 
enfermedades crónicas. Algunos de los 
problemas de salud causados por ambien-
tes calurosos son dolor de cabeza, náuseas, 
mareos, debilidad, irritabilidad, sed, sudor 
intenso, alta temperatura corporal, der-
matitis, edemas, quemaduras, insolación, 
calambres, síncope por calor, agotamien- 
to por calor, golpe de calor, entre otros”. 

Federico Chávez apuntó que en 2019 
en la Ciudad de México había cuatro mil 
354 personas en situación de calle, con-
centradas en las alcaldías de Gustavo A. 
Madero, Cuauhtémoc, Venustiano Ca-
rranza e Iztapalapa.

Chávez comentó que en el último 
censo del Diagnóstico Situacional de las 
Poblaciones Callejeras 2017-2018, reali-
zado en la Ciudad de México, se encon-
traron sectores vulnerables como infan-
cias, adolescentes, mujeres y personas 
con discapacidad.

Expuso: “El total de personas inte-
grantes de las poblaciones callejeras as-
cendió a seis mil 754, de las cuales, cua-
tro mil 354 se encontraron en el espacio 
público y dos mil 400 en albergues pú-
blicos y privados. Del total, el 87.27 por 
ciento correspondió al género masculino 
y el 12.73 por ciento, al femenino”.

El legislador solicitó a la Sibiso que dé 
a conocer qué tipo de protocolos, medi-
das y brigadas de atención dentro y fuera 
de los albergues de la ciudad se están im-
plementando para apoyar a la población 
que vive en la calle y evitar que sufran 
consecuencias por el clima.

Protección Civil, Myriam Urzúa, reco-
mendó tomar al menos dos litros de agua 
al día, no exponerse al sol por periodos 
prolongados, usar ropa ligera y de colores 
claros, consumir alimentos frescos, evi-
tar comer en la vía pública, protegerse del 
sol con gorras y sombreros, usar bloquea-
dor solar y prestar atención a las niñas a 
los niños y a los adultos mayores.

A su vez, el coordinador general del 
Sistema de Aguas de la Ciudad de Mé-
xico (Sacmex), Rafael Carmona, resaltó 
que las temperaturas más altas en la me-
trópoli son en la parte norte-oriente, que 
corresponde a la Sierra de Guadalupe, en 
la alcaldía Gustavo A. Madero.

En ese sentido, explicó que a partir 
del pasado mes de marzo se imple-
mentó una campaña de incremento de 
producción de agua. “Tendremos 445 
litros por segundo adicionales con la re-
habilitación de diez pozos; 64 litros por 
segundo adicionales que recibiremos de 
pozos industriales que aún están por co-
nectar y 110 litros por segundo más de la 
aportación de tres pozos que están en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ánge-
les”, aseguró.

En tanto, Rigoberto Salgado, secre-
tario de Inclusión y Bienestar Social, 
comentó que por instrucciones del Jefe 
de Gobierno se ha dado atención a per-
sonas en situación de calle, mediante 
recorridos con brigadas que recorren 38 
rutas diario, en las alcaldías Cuauhtémoc, 
Gustavo A. Madero, Iztapalapa y Venus-
tiano Carranza.

Expresó: “En estos recorridos se re-
parten mil bolsas de agua diarias y, en su 
caso, suero oral”, dijo.

Agregó que a quienes aceptan se les 
brindan los servicios de albergue tran-
sitorio para poder tener un lugar donde 
mantenerse durante el día y la noche, 

con servicios de alojamiento, 
higiene y alimentación.

Por otro lado, el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres, enca-
bezó la segunda entrega del 
programa Seguro de Desem-
pleo Activo, y aseguró que es 
responsabilidad del gobierno 
buscar que se cumplan todos 
los derechos sociales.

Señaló que con el programa 
se ha beneficiado a más de un 
millón 150 mil personas.

VARIAS PERSO-
NAS se prote-
gen del sol con 
sombrillas en la 
capital, ayer. 

EL 9 DE MAYO de 1998 ha sido hasta el mo-
mento el día más caluroso de la historia de 
la Ciudad de México, ya que se registró una 
temperatura de 33.9 grados en Tacubaya.

Eldato

10

2

Pozos de agua 
serán rehabilitados 
por Sacmex duran-

te junio y julio

Litros de agua al 
día recomiendan 

tomar las autorida-
des capitalinas

L A TITU L AR de  
Salud, Oliva López 
Arellano, afirmó 
que en la capital no 
hay hospitalizacio-
nes derivadas de 
altas temperaturas 
ni defunciones por 
enfermedades aso-
ciadas al calor.
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JUZGADO 42 DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN LA CDMX. 
 

 SECRETARIA “B” EXP:1088/2019 

E D I C T O

C. BUENO ZIAURRIZ LUZ MARÍA MARGARITA también conocida como LUZ MA-
RÍA BUENO ZIAURRIZ y/o LUZ MARÍA BUENO ZIAURRIZ DE PORRÚA.

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por “BBVA MÉ-
XICO”, SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra de BUENO ZIAURRIZ LUZ MARIA 
MARGARITA también conocida como LUZ MARIA BUENO ZIAURRIZ y/o LUZ 
MARIA BUENO ZIAURRIZ DE PORRUA, expediente 1088/2019., En la Ciudad 
de México a treinta de mayo de dos mil veintitrés. Con el oficio 2706/2023 
que remite LA SECRETARIA DE ACUERDOS DE LA NOVENA SALA CIVIL DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO… se ordena 
publicar los puntos resolutivos de la sentencia definitiva de fecha dos de marzo 
del año en curso por dos veces de tres en tres días en el periódico “LA RAZON”. 
En la Ciudad de México, a dos de marzo de dos mil veintitrés. V I S T O S, 
para dictar Sentencia Definitiva, en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECA-
RIO seguido por BBVA MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra de BUENO ZIAURRIZ LUZ MA-
RIA MARGARITA también conocida como LUZ MARIA BUENO ZIAURRIZ y/o 
LUZ MARIA BUENO ZIAURRIZ DE PORRUA, expediente número 1088/2019, y:..  
R E S U E L V E PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ESPECIAL HIPOTECARIA 
en la que no se integró litis consorcio pasivo necesario; en consecuencia, SE-
GUNDO.- Se ordena llamar a juicio a la sociedad mercantil GRUPO EDITORIAL 
MIGUEL ÁNGEL PORRÚA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, como 
litisconsorte pasivo. TERCERO.- No se hace condena en costas. A S Í, definitiva-
mente juzgando lo resolvió y firma el Ciudadano Juez Cuadragésimo Segundo 
Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciado ESTEBAN AGUSTÍN 
TAPIA GASPAR, ante el Ciudadano Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado JOSÉ 
LUIS MORA IBARRA, que autoriza y da fe. DOY FE.- -----------------------------------
------------------------------------------- al calce dos firmas ------------------------------------

En la Ciudad de México, a 9 de junio 2023.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA.
Para su publicación por Dos Veces de tres en tres días en el periódico “LA RA-
ZON”.

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Trigésimo de lo Civil 
de Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 975/2016.
EMPLAZAMIENTO
C. RAÚL ANSELMO SOTO
EN EL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO NACIONAL DE 
MÉXICO, S.A., INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX, EN CON-
TRA DE RAÚL ANSELMO SOTO, EXPEDIENTE NÚMERO 975/2016, EL C. JUEZ 
TRIGÉSIMO DE LO CIVIL, ORDENO POR AUTO DE FECHA VEINTICUATRO 
DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTITRÉS, con fundamento en el artículo 122 Frac-
ción II del Código de Procedimientos Civiles, emplazarlo por medio de EDICTOS, 
haciéndole saber que tiene un término de TREINTA DÍAS HÁBILES, contados a 
partir de la última publicación del edicto ordenado para producir la contestación a 
la demanda entablada en su contra, con el apercibimiento de ley respectivo para el 
caso de no hacerlo, quedando a su disposición en la secretaria A de este juzgado 
las copias simples de traslado de la demanda. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE MAYO DE 2023.
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA 
LICENCIADA ALEJANDRA E. MARTÍNEZ LOZADA.

EDICTOS DE REMATE
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Primero de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 1316/2018.
QUE SE PUBLICARÁN POR UNA SOLA OCASIÓN, DEBIENDO MEDIAR ENTRE 
LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE CUANDO MENOS CINCO DÍAS 
HÁBILES, PUBLICÁNDOSE EN LOS TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGA-
DO, EN LA TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO Y EN EL PERIÓDICO “LA 
RAZÓN DE MÉXICO”. En los autos dictados en el Cuaderno Tomo I y Cuaderno 
Tomo II deducido del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BANORTE, en contra de FERNANDO LOZANO BERISTAIN, expe-
diente 1316/2018; la C. Juez del juzgado Primero de lo Civil, del Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, ordenó mediante auto de fecha veintisiete 
de febrero y audiencia de remate en segunda almoneda de fecha treinta y uno 
marzo ambos del dos mil, veintitrés, lo que a la letra y en lo conduce dice “… Se 
señala LAS DOCE HORAS DEL DÍA TREINTA DE JUNIO DEL DOS MIL VEINTI-
TRES, para que tenga verificativo la Audiencia de Remate en Tercera a Almoneda 
respecto del bien inmueble hipotecado materia del presente juicio, ubicado en la 
Finca urbana marcada con el número 66 de la Calle de las Tórtolas y terreno en 
que está construida que es el lote número tres de la manzana 36, Fraccionamiento 
Alamedas, Atizapán de Zaragoza, Estado de México, con la rebaja del veinte por 
ciento sobre precio de avaluó que arroja la cantidad de           $3’962,400.00 (TRES 
MILLONES NOVECIENTOS SESENTA Y DOS MIL CUATROCIENTOS PESOS 
00/100 M. N.), sin sujeción a tipo, siendo postura legal la que cubra las dos ter-
ceras partes del valor de avalúo; debiendo los licitadores para tomar parte en la 
subasta, consignar previamente mediante Billete de Depósito, una cantidad igual 
al diez por ciento efectivo del valor que sirve de base para el remate, sin cuyo 
requisito no serán admitidos, atento a lo dispuesto por el artículo 574 del Ordena-
miento legal en cita…”

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.
RÚBRICA

LIC. ALBERTO DÁVALOS MARTÍNEZ.

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL
SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

SECRETARIA “A”.
EDICTO

Que en los autos del juicio ORDINARIO CIVIL seguido por PARADA TAPIA DANIEL., en 
contra de CRÉDITO INMOBILIARIO S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO 
MÚLTIPLE ENTIDAD NO REGULADA Y RINCONADA JARDINES DE TEHUIXTLA, S.A. 
DE C.V., expediente número 57/2023. EL C. JUEZ DEL SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, DICTO LOS AUTOS DE FECHA ONCE DE ENERO Y TREINTA DE 
MAYO DOS MIL VEINTITRÉS. QUE A SU LETRA DICE LO SIGUIENTE:
CIUDAD DE MÉXICO, A ONCE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRÉS. 
“Se tiene por recibido el escrito suscrito por DANIEL PARADA TAPIA por su propio derecho; 
por señalado el domicilio que indican para oir y recibir todo tipo de notificaciones y documen-
tos. autorizando en términos del cuarto párrafo del artículo 112 del código de procedimientos 
civiles para la ciudad de méxico, a los licenciados en derecho que mencionan”, “Autorizando 
así también a las demás personas que menciona para los fines que precisa. se tiene a la 
parte actora demandando en la vía ordinaria civil en contra DE CRÉDITO INMOBILIARIO, 
S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE ENTIDAD NO REGULA-
DA Y RINCONADA JARDINES DE TEHUIXTLA, S.A. DE C.V., las prestaciones que recla-
ma. con fundamento en los artículos, 255, 256, 258, 259, 260 y demás relativos y aplicables 
del código de procedimientos civiles para la ciudad de méxico, se admite a trámite la deman-
da en la vía y forma propuesta, en consecuencia, con las copias simples exhibidas debida-
mente selladas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a los demandados, para que en el 
término de quince días, produzcan su contestación a la demanda instaurada en su contra y 
en su caso opongan las excepciones que estimen convenientes a sus intereses, apercibidos 
que en caso de no de hacerlo, se presumirán confesados los hechos de la demanda, lo an-
terior de conformidad con lo dispuesto por el artículo 271 del mismo ordenamiento legal. se 
previene a los demandados para que en el primer escrito que presenten ante esta autoridad, 
señalen domicilio dentro de esta jurisdicción, para oír y recibir notificaciones, apercibidos 
que, de no hacerlo, las notificaciones aún las de carácter personal les surtirán por boletín 
judicial, lo anterior de conformidad con el artículo 112 y 637 del código de procedimientos 
civiles para la ciudad de méxico…” “Se requiere al (los) actor (es) para que en el término de 
tres días contados a partir de que surta efectos el presente proveído, y al (los) demandados 
(s) en el mismo término a partir de la fecha del emplazamiento otorguen su consentimiento 
por escrito para restringir el acceso público a su información confidencial, en el entendido de 
que su omisión a desahogar dicho requerimiento, establecerá su negativa para que dicha 
información sea pública” NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ SEXAGÉSIMO 
DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, MAESTRO EN DERECHO JOSÉ MANUEL 
SALAZAR URIBE, quien actúa ante el C. SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO 
FEDERICO RIVERA TRINIDAD, que autoriza y da fe. DOY FE..
CIUDAD DE MÉXICO A TREINTA DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES. 
A sus autos el escrito de la parte actora, a quien se le tiene por hechas sus manifestaciones 
y como lo solicita toda vez que no fue posible localizar a ala demandada en el domicilio 
proporcionado en autos, y asimismo, la parte actora manifiesta bajo protesta de decir ver-
dad que no cuenta con más datos para identificación de la localización del codemandado 
CRÉDITO INMOBILIARIO” S.A. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTI-
PLE ENTIDAD NO REGULADA, procédase a emplazar a juicio a la persona moral antes 
mencionada, por medio de edictos, con fundamento en el artículo 122 del código de proce-
dimientos civiles, en términos del auto admisorio de fecha once de enero del año dos mil 
veintitres, los cuales deberán publicarse por tres veces, de tres en tres días, en el boletín 
judicial y en el periódico “la razon”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, 
haciéndose saber a la codemandada, que cuenta con un término de veinte días para com-
parecer al juzgado a recibir las copias de traslado correspondientes y así como un término 
de quince días contados a partir del día siguiente al en que en su caso reciba las copias 
de traslado, para dar contestación a la demanda, debiendo presentarse ante la secretaria 
de acuerdos “a” del juzgado, en días y horas hábiles, para que se les haga entrega de las 
copias de traslado respectivas notifíquese.- lo proveyó y firma el c. juez sexagésimo civil, 
maestro josé manuel salazar uribe, ante el c. secretario de acuerdos, licenciado federico 
rivera trinidad.- doy fe. Notifíquese.- Lo proveyó y firma el C. Juez Sexagésimo Civil, Maestro 
JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, ante el C. SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIA-
DO FEDERICO RIVERA TRINIDAD.- Doy Fe.-

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

________________________________
LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD.

EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE
POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS,

EN LE BOLETIN JUDICIAL EN EL PERIODOCO “LA RAZON” 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Quincuagésimo Octavo 
de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 525/2021.
ALCE DEL BRAVO, S.P.R. DE R.L.
ERNESTO GARZA GRACIA
ANA ISABEL TREVIÑO ADAME
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL, expediente 525/2021, promovido 
por CARGILL DE MÉXICO, S.A. DE C.V. en contra de ALCE DEL BRAVO, S.P.R. 
DE R.L., ERNESTO GARZA GRACIA Y ANA ISABEL TREVIÑO ADAME. El C. Juez 
Quincuagésimo Octavo De Lo Civil de primera instancia de proceso escrito de la 
Ciudad de México dicto un auto que en lo conducente dice: CIUDAD DE MÉXICO, A 
VEINTIDOS DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES. “... se señalan las DIEZ HORAS 
DEL DÍA VEINTIOCHO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTITRÉS, Para que tenga veri-
ficativo la audiencia de ley, por lo que se ordena elaborar nuevamente los edictos...” 
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIUNO DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. 
DADA NUEVA CUENTA en los presentes autos, con fundamento en el artículo 272-G 
del Código de Procedimientos Civiles para Distrito Federal, se procede aclara el pro-
veído de fecha veinte de abril del año dos mil veintitrés, ...lo anterior a efecto de dar 
congruencia a las presentes actuaciones, quedando subsistente el resto del proveído 
primeramente referido, formando el presente parte integral de aquel que nos ocupa...” 
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTE DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. “... 
se señalan la DIEZ HORAS DEL DIA VEINTIDÓS DE MAYO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS, para que tenga verificativo la audiencia de desahogo de pruebas, en 
consecuencia, elabórese el edicto de conformidad con el auto de fecha diez de abril 
del año dos mil veintitrés...” CIUDAD DE MÉXICO, A DIEZ DE ABRIL DE DOS MIL 
VEINTITRES. “... se provee sobre la admisión de las pruebas ofrecidas por la parte 
ACTORA ÚNICA OFERENTE, y son de admitirse: LAS DOCUMENTALES PUBLI-
CAS, LA INSTRUMENTAL PUBLICA DE ACTUACIONES y LA PRENSUCIONAL 
TANTO LEGAL COMO HUMANA, marcadas con los numerales 1,2,3, y 4, en los 
términos en que fueron ofrecidas y exhibidas...” “...notifíquese por medio de edictos, 
que se publicarán por DOS VECES de TRES EN TRES DÍAS, en el periódico “ LA 
RAZÓN DE MEXICO”..”

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LICENCIADA ANDREA SANTIAGO GOMEZ.

Detienen a exfuncionario
de la BJ “por corrupción”

Piden facilitar empleos
a personas de 40 y más

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL VOCERO de la Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México, Ulises Lara, in-
formó que se dio cumplimiento a una orden 
de aprehensión en contra de un exservidor 
público por su probable participación en 
una red de corrupción en el sector bienes 
raíces en Benito Juárez, “planeada y ejecu-
tada por exservidores públicos de primer 
nivel de esa alcaldía”.

En un mensaje a los medios, el funcio-
nario mencionó que se trata de Ismael “N”, 
“quien se desempeñó como asesor de la en-
tonces jefatura delegacional de Benito Juá-
rez; como director de Recursos Materiales y 
Servicios Urbanos y también como director 
general de Administración”.

Lara especificó que el presunto responsa-
ble fue aprehendido por agentes de la Policía 
de Investigación en la colonia Doctores de la 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA COMISIÓN Permanente del Congreso de 
la Ciudad de México exhortó a la Secretaría 
de Inclusión y Bienestar a coordinarse con la 
Secretaria del Trabajo y Fomento al Empleo 
de la capital para la implementación de un 
programa de inclusión laboral para la pobla-
ción de entre 40 y 59 años de edad.

La diputada de Morena María Guadalu-
pe Espinosa, autora de la propuesta, señaló 
que este sector de la población sufre discri-
minación por su edad y queda “en un estado  
de indefensión”.

Agregó que, al mismo tiempo que quienes 
tienen entre 40 y 59 años son ninguneados, 
se vulnera su derecho a un trabajo digno, 
como lo marca la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, en el artículo 123.

Y citó una parte de este precepto: “Toda 
persona tiene derecho al trabajo digno y so-
cialmente útil; al efecto, se promoverán la 
creación de empleos y la organización social 
de trabajo, conforme a la ley”.

María Guadalupe Espinosa afirmó que  al 
no contar con un empleo, la gente del rango 
de edad señalado se ve en la necesidad de 
aceptar trabajos informales, en los cuales sa-
len perjudicados al no contar con un 
ingreso formal ni seguridad social y 
en muchos casos deben exponer su 
integridad física.

Durante la sesión de la Comisión 
Permanente, la legisladora compar-

alcaldía Cuauhtémoc, por la posible comi-
sión del delito de uso ilegal de atribuciones 
y facultades.

Recalcó que todo apunta a que Ismael “N” 
posiblemente fungió como prestanombres 
en diversos contratos ilícitos de la alcaldía 
Benito Juárez. 

Dijo también que el acusado originalmen-
te se había evadido de la acción de la justicia 
y, a pesar de ello, fue aprehendido en diciem-
bre del 2022 por el delito citado, así como por 
el de asociación delictuosa.

Posteriormente, dijo Ulises Lara, median-
te amparo Ismael “N” recuperó su libertad, 
sin dejar de estar vinculado a proceso, pero 
el Ministerio Público obtuvo una nueva 
orden de aprehensión en su contra, que se 
cumplimentó ayer.

Los detectives trasladaron al aprehendido 
a las instalaciones de la Fiscalía capitalina 
para su certificación médica y, posterior-
mente, fue llevado al Reclusorio Norte.

tió que se necesita “buscar soluciones para 
evitar la discriminación por edad, potenciar 
las condiciones de trabajo adecuadas y ofre-
cer alternativas de conciliación de trabajo y 
vida familiar”.

La legisladora refirió que en la mayoría de 
los empleos ofertados en la Ciudad 
de México se solicita como requisito 
tener hasta 40 años o máximo 45, “a 
pesar de que la productividad de una 
persona no depende de la edad, sino 
de la actitud de cada individuo”.

EL VOCERO de la Fiscalía de Justi-
cia capitalina, Ulises Lara, durante 
su mensaje a los medios, ayer. 
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LA DIPUTADA de Morena, María Guadalupe 
Espinosa, al exponer su propuesta durante la 
sesión de la Comisión Permanente, ayer. 

2
Dependencias 
fueron aludidas  

en el exhorto
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Cofece aplica 
más multas 
LA INSTITUCIÓN impuso sanciones 
de 2.07 mdp por manipular el precio de 
la tortilla a Chedraui y Soriana, dos per-
sonas físicas, cinco industriales de la 
masa y la tortilla, entre otros agentes.

Dólar
$17.5500

TIIE 28
11.5045%

Mezcla Mexicana
66.78 dpb

Euro
$19.0600

UDI
7.76633654,063.91                    0.56%

BMV S&P FTSE BIVA
1,116.64               0.58%

Centenario
$41,800

Por I. Martínez, M. Juárez 
y F. Franco

En el marco de la tercera ola de ca-
lor, analistas consultados por La 
Razón anticipan que habrá más 
apagones de electricidad progra-

mados y, posiblemente, no programados 
en las siguientes semanas, ante la mayor 
demanda de energía por parte de familias 
y empresas para aminorar el impacto de 
las altas temperaturas, las cuales superan 
los 45 grados en algunos estados. 

Para evitar estos eventos, especialistas 
y empresarios señalaron que se requieren 
más inversiones para mejorar la infraes-
tructura disponible y atender la creciente 
demanda de energía.  

El martes, el Centro Nacional de Con-
trol de Energía (Cenace) dio a conocer que 
el Sistema Interconectado Nacional (SIN) 
estuvo en estado operativo “de alerta” por 
poco más de dos horas, por margen de re-
serva operativa menor a 6 por ciento. 

 
AMLO MINIMIZA. Al respecto, el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador des-
cartó problemas por la alerta que emitió  
la institución. 

“No hay ningún problema, ellos lo sa-
ben. Nosotros somos los primeros inte-
resados en saber lo que está sucediendo 
¡Imagínense que haya apagones! Además, 
es nuestra responsabilidad que no falte la 
energía eléctrica”, dijo el mandatario en su 
conferencia de prensa. 

Aseguró que la alerta del Cenace es 
“de rutina”, la cual se activó por la reduc-
ción en el margen de reserva; sin em-
bargo, reiteró, eso no significa que haya  
un problema. 

 
VIENEN MÁS BAJAS. Durante los úl-
timos días se han reportado apagones 
en algunos estados, que van desde unos 
minutos hasta días, lo cual se vuelve 
más complicado en plena tercera ola 
de calor. Entre las entidades afectadas 
están Michoacán, Veracruz, Tabasco, 
Coahuila, Chiapas, Durango y Chihuahua,  
según reportes locales. 

“Ya hay un montón de apagones y los 
cortes de energía van a continuar, ante las 
altas temperaturas que se estiman perme-
nezcan”, comentó Ramsés Pech, analista 
del sector energético, quien destacó que 
si bien este tema es preocupante y se debe 
atender, no es alarmante. 

Al respecto, el director general de la 
consultora GMEC, Gonzalo Monroy, esti-
mó las interrupciones se verán, al menos, 
hasta julio, ya que se esperan dos semanas 
más de calor. 

Monroy calificó de adecuada la aler-
ta emitida por el Cenace, ya que con los 
cortes de energía aplicados se asegura el 
buen funcionamiento del SIN. 

Explicó que estas alertas son relativa-
mente comunes; lo que ocurrió el martes 

AMLO descarta interrupciones de luz

Anticipan más apagones 
de energía en el país por 
elevadas temperaturas

ANALISTAS VEN ALERTAS, pero no alarmas en los cortes de electricidad; empresarios y es-
pecialistas aseguran que se requieren más inversiones para evitar que el tema se vuelva crítico

fue que se alcanzó un nivel máximo de 
consumo de energía, de más de 53 mil 
megawatts/hora, y el margen de reser-
va operativa del SIN fue menor a 6 por 
ciento, cuando típicamente está en 20 

o 25 por ciento; entonces, “estábamos  
en una situación peligrosa”. 

Cuando la reserva operativa baja a cin-
co es cuando el Cenace dispara las alertas 
para preservar la estabilidad del sistema 

PARA DISMINUIR el uso de electricidad en 
casa, recomiendan desconectar los electro-
domésticos que no se utilicen, poner plantas 
tropicales y, de ser posible, paneles solares.

Eltip

y se empiezan a generar apagones pro-
gramados de forma rotativa, ya sea en un 
sector, estado o localidad, para asegurar 
que funcione de forma correcta. 

Si no se hacen estos cortes de energía 
programados, acotó, se corre el riesgo de 
apagones “por meses” en muchos lugares. 

Pech comentó que el problema es que 
la infraestructura aumenta menos que 
la demanda, debido a un crecimiento 
habitacional desordenado y la menor 
inversión, lo cual pone en evidencia  
los rezagos. 

“Si no se toman cartas en el asunto, el 
problema se va a acentuar hacia adelante 
y va a ser más costoso”, expuso. 

 
URGE MODERNIZACIÓN. El espe-
cialista consideró que se requieren más 
inversiones en la llamada “última milla”, 
en la parte de distribución, porque con el 
nivel actual “va ser un caos” la llegada de 
nuevas empresas por el nearshoring. 

“México experimenta apagones en dis-
tintos puntos debido a la alta demanda de 
energía para aires acondicionados ocasio-
nada por las elevadas temperaturas que 
se presentan; por ello insistimos en que 
la Comisión Federal de Electricidad debe 
invertir junto con la iniciativa privada en 
el Sistema Eléctrico Nacional para ase-
gurar la generación y evitar fallas en el  
suministro”, señaló la Coparmex. 

Esta situación, dijo, es preocupante, 
toda vez que conlleva pérdidas económi-
cas en los sectores de manufactura, auto-
motriz y para los servicios en general que 
utilizan la energía eléctrica como insumo 
básico; además de las afectaciones a los 
hogares y el riesgo que representa para la 
vida el incremento en las temperaturas 
originadas por el cambio climático.  

Al respecto, la Confederación de Cá-
maras Industriales dijo que, hasta el mo-
mento, la planta productiva no registra 
cortes de electricidad, pero reconoció 
que existe el riesgo si permanecen las  
altas temperaturas.  

3.7
Por ciento 

subió la generación 
de energía en 2022

3.6
Por ciento 

aumentó un año an-
tes, según Prodesen
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Entre el 2018 y 2022, la generación de energía aumentó apenas 8 por ciento.

313,978.20 
2018

CAPACIDAD

LA INFRAESTRUCTURA 
es menor al crecimiento 
poblacional.

 EN EL CASO de las empresas o fábricas, 
recomiendan el uso de  paneles solares para 
generar su electricidad y complementarla 
con el servicio de energía que da la CFE. 

Eldato

328,598.00 

340,712.70 

2021

2022

321,584.40 
2019

317,268.50 
2020

Generación total de energía eléctrica 
cifras en Gigavatios-hora

Fuente|Prodesen 2023-2037
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Caña de azúcar, cebada y maguey pulquero, afectados

Por Fernando Franco 
fernando.franco@razon.com.mx

La sequía y otros efectos climáticos 
causan estragos en la producción 
de algunos alimentos, según el 
último Reporte de Economías Re-

gionales del Banco de México (Banxico). 
En la región centro-norte, los directi-

vos encuestados para el informe del pri-
mer trimestre describieron una menor 
producción de caña de azúcar derivada 
de la sequía y los aún elevados precios  
de los fertilizantes.  

En el centro señalaron una reduc-
ción en los rendimientos de la cebada 
de temporal por inestabilidad climática; 
en particular, por la presencia de sequía,  
granizo y heladas.  

En el sur, los directivos citaron las me-
nores cosechas de maguey pulquero por 
un clima más seco y cálido en Oaxaca.  

Además, mencionaron que, en algunas 
zonas de Veracruz, la producción de caña 
de azúcar fue menor a lo anticipado, de-
bido a un clima inusualmente más seco.  

Actualmente, México atraviesa por 
una ola de calor que tiene a todas las en-
tidades del país con temperaturas supe-
riores a 30 grados; en algunas se superan  
los 45 grados. 

“En los últimos años, los directivos 
empresariales de las distintas regiones 
han manifestado su preocupación por el 
efecto que la ocurrencia de epi-
sodios de sequía pudiera tener 
en la producción agrícola”, se-
ñaló Banxico. 

Ante este escenario, con el 
objetivo de cuantificar el grado 

DIRECTIVOS ENTREVISTADOS por Banxico señalan que 
las altas temperaturas merman estos cultivos; aguacate, limón, 
maíz, frijol y jitomate, con la mayor exposición al fenómeno

Fitch mejora perspectiva del PIB a 2.5% 
Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA CALIFICADORA Fitch aumentó su 
expectativa de crecimiento para México 
de 1.6 a 2.5 por ciento para este año, ante 
los datos positivos que se registraron en 
los primeros meses. 

La actividad económica nacional 
mantiene una recuperación de la pan-
demia, con un mercado laboral estable, 
remesas en ascenso, un consumo interno 
solvente y las oportunidades que surjan 
del nearshoring, expuso. 

Sin embargo, para el próximo año, el 
Producto Interno Bruto (PIB) de México 
crecerá 1.8 por ciento, una desaceleración 
que se prevé para otras economías, como 
la de Estados Unidos. 

La agencia financiera comentó que 
la inflación persiste en niveles relativa-
mente elevados, con un aumento en las 

tasas de interés que podrían generar un  
impacto en el crecimiento. 

ESTABILIDAD. El titular de la Secreta-
ría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, 
garantizó que se preservará la estabilidad 
macroeconómica y las finanzas públi-
cas del país en lo que resta de la actual  
administración. 

Durante su participación en la confe-
rencia “Oportunidades de México”, or-
ganizada por JP Morgan, dijo que en lo 
que queda del sexenio, la Secretaría de 
Hacienda seguirá trabajando para poder 
conservar la deuda internacional del país 
en una trayectoria considerablemente 
estable, para no generar nuevos 
impuestos. 

Además, es importante me-
jorar la capacidad comercial a 
través de proyectos de inver-
sión federal y de su transición 

que nos permitirá completar estos pro-
yectos, “sabemos que nos queda año y 
medio para lograrlo”, expresó el encarga-
do de las finanzas públicas del país. 

Durante su intervención, habló de la 
gran oportunidad que significa para Mé-
xico el fenómeno de reubicación de las 
cadenas de suministro a sus mercados de 
destino, conocido como el nearshoring. 

“México tiene ventajas estructu-
rales como una de las mejores ubica-
ciones internacionales para el near- 
shoring”, agregó. 

El funcionario resaltó que la economía 
mexicana tiene acuerdos comerciales 
con 50 países, así como tratados de pro-

tección y cooperación comer-
ciales, es un país de bajo riesgo, 
con una estabilidad económica 
que, además, también cum-
ple con la legislación de pro- 
piedad intelectual.

de exposición del sector a este fenómeno 
se construyeron los Índices de Exposición 
a la Sequía para los productos agrícolas 

con mayor importancia en la 
producción regional. 

Estos índices miden el por-
centaje de la producción nacio-
nal que se concentra en muni-
cipios en condiciones de sequía 

severa, extrema o excepcional, de acuerdo 
con el monitor de sequía de la Comisión 
Nacional del Agua.  

“Durante el periodo enero-abril del 
2023, la exposición a la sequía presentó 
una tendencia al alza en la mayoría de 
los cultivos, alcanzando su mayor nivel 
en los meses de marzo y abril”, expuso el  
Banco de México. 

El aguacate se mantiene como el cul-
tivo con el mayor nivel de exposición, se-
guido de otros como el limón, el maíz, el 
frijol, el jitomate, el chile verde y la cebolla. 

PROBLEMA GRAVE. El Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco) 
informó que el número de sequías se ha 
duplicado a nivel nacional en la última 
década. Este fenómeno, dijo, se agrava por 
el aumento de la temperatura en México, 
debido al cambio climático.  

“De continuar las tendencias actuales, 
esta situación se agravará en los próximos 
años. De acuerdo con la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), la escasez 
de agua para la población urbana mun-
dial se duplicará en 2050 debido a las  
sequías”, señaló. 

Pese al problema, el Imco detectó que 
las revisiones en torno al uso del agua 
cayeron. Entre el 2011 y 2018, el prome-
dio de visitas de vigilancia anuales fue 
de ocho mil 129, mientras que entre el 
2019 y 2022 fue de dos mil 334, lo que 
implica que México experimentó una 
reducción significativa en la vigilancia  
del uso del agua.  

“Esto se debe a una combinación de 
factores que incluyen recursos financie-
ros y humanos insuficientes. La falta de 
vigilancia incentiva malas prácticas como 
la sobreexplotación y la contaminación”, 
comentó en un análisis. 

Las sequías impactan 
cosecha de alimentos 

EL NÚMERO de sequías se ha duplicado a 
nivel nacional en la última década. Este fenó-
meno se agrava por el aumento de la tempe-
ratura en México, dice el Imco.

Eltip

30
Grados es la  

temperatura mínima 
que han registrado 

los estados

5.3
Por ciento 

se espera que se 
ubique la inflación al 

15 de junio
 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

La acuñación de monedas funciona bien siempre y cuan-
do el acuñador respete la equivalencia original, un DAMM 
igual a un gramo de plata pura. Ya vimos qué sucede cuando 
el acuñador traiciona la confianza de los agentes económicos y 
desvalora el DAMM, restándole plata pura. Se genera inflación. 

La impresión de billetes funciona bien siempre y cuando 
el impresor tenga suficientes monedas DAMM’s para respaldar 
cada billete DAMM según la equivalencia original: un billete 
DAMM igual a una moneda DAMM igual a un gramo de plata 
pura. ¿Qué pasa si el impresor imprime más billetes de los que 
puede respaldar a la equivalencia original? Traiciona la con-
fianza de quienes usan sus billetes como medio de pago. 

Si el impresor tiene mil monedas DAMM’s, ¿cuántos bille-
tes DAMM’s, de un DAMM, puede imprimir? Mil. Así, cada vez 
que alguien vaya a cambiar un billete DAMM por una mone-
da DAMM (y el dinero es la moneda no el billete), el impresor 
tendrá monedas suficientes para respaldar, a la equivalencia 
original, cada billete. 

Si el impresor, una vez que sus billetes, de la primera ronda 
de impresión, han sido aceptados como medios de pago, y 
nadie los cambia por monedas porque confían que, en el 
momento en que lo hagan, el impresor les dará una moneda 
DAMM por cada billete DAMM, imprime mil billetes DAMM’s, 
sin haber aumentado su disposición de monedas DAMM’s en 
mil, no podrá cambiar cada billete DAMM por una moneda 
DAMM, por un gramo de plata pura (1000 monedas/1000 bi-
lletes=1), sino por media moneda DAMM, por medio gramo de 
plata pura (1000 monedas/2000 billetes=0.5). Lo que hizo el 
impresor fue no respetar la equivalencia original, traicionando 
la confianza de los agentes económicos que usan sus billetes 
como medio de pago. 

¿Qué harán los agentes económicos una vez que se den 
cuenta de que un billete DAMM ya no equivale a una moneda 
DAMM, a un gramo de plata pura, sino solamente a media?  

Para responder volvamos al pollero, quien quiere, a cam-
bio de sus pollos, un gramo de plata pura, por lo tanto una mo-
neda DAMM de la primera ronda de acuñación, por lo tanto un 
billete DAMM de la primera ronda de impresión. ¿Qué hará al 
darse cuenta de que el billete DAMM ya no equivale a una mo-
neda DAMM, a un gramo de plata pura? Aumentará el precio, 
en términos de billetes DAMM’s, de sus pollos, que pasará de 
un billete DAMM a dos billetes DAMM, única manera de que 
obtenga, por pollo vendido, un gramo de plata pura. 

En la medida en que todos los agentes económicos se den 
cuenta de que el impresor traicionó su confianza, y de que 
en términos de monedas DAMM’s, y por lo tanto de gramos 
de plata pura, un billete DAMM ya no es igual a un gramo de 
plata pura, aumentarán, en términos de billetes DAMM’s sus 
precios, generando inflación, cuya causa es la desvaloración 
de los billetes DAMM’s en términos de monedas DAMM’s y de 
gramos de plata pura. En tal caso habrá un aumento nominal 
de precios (en términos de billetes DAMM, que pasará de uno 
a dos), pero no en términos reales (en términos de gramos de 
plata pura, que quedará igual). 

Continuará. 

Hasta ahora, en esta historia conje-
tural del dinero (en el sentido que 

le dio al término, en el siglo XVIII, Du-
gald Stewart), que estoy contando, han 
aparecido el acuñador de monedas y el 
impresor de billetes, acuñación e impre-
sión que tuvieron lugar para solucionar 
problemas de costos de transacción. 

DEL DINERO (9/10) 

PESOS Y CONTRAPESOS

Índice de exposición a la sequía para 
productos agrícolas en México.

0%

0%

0%

0%

0%

Grano de maíz

Frijol

Limón

Jitomate

Aguacate

ASOLEADOS

100%

100%

100%

100%

100%

Incluye las regiones Norte, Centro  
Norte, Centro y Sur

Fuente|Banco de México, SIAP y Conagua
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Ampliarán líneas de producción en Guanajuato

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

México mantiene su atracti-
vo entre los inversionistas, 
quienes incrementarán sus 
flujos al país en las próximas 

semanas, debido a la gran oportunidad 
que representa la relocalización de em-
presas o nearshoring, sobre todo en secto-
res como el automotriz y la manufactura. 

El gobernador de Guanajuato, Diego 
Sinhue Rodríguez, informó que las arma-
doras asiáticas Toyota, Honda y Mazda, 
incrementarán sus inversiones en 716 mi-
llones de dólares en el país, como parte de 
una gira de trabajo de 15 días que realizó 
por Japón y Corea, de la cual atrajo flujos 
por un total de mil millones de dólares. 

Durante el anuncio de la Reunión 
Anual de Industriales y la Hannover 
Messe que se llevará a cabo en León, Gua-
najuato, del 3 al 5 de octubre próximo, 
informó que estas compañías utilizan 
estos recursos para extender sus líneas de 
producción actuales y para la fabricación 
de autos híbridos. 

Detalló que Toyota tendrá una inver-
sión de 313 millones de dólares; Honda 
de 313 millones de dólares y Mazda de 75 
millones de dólares. 

El gobernador de Guanajuato destacó 
que con los mil millones de dólares de 
inversión que atrajo durante su gira por 
Asia ya superó la meta de cinco mil millo-
nes de dólares a la que se comprometió en 
su campaña electoral y ahora van seis mil 
200 millones de dólares. 

Anticipó que en el año y tres meses 
que aún le faltan para terminar su gobier-
no rebasará los siete mil millones de dó-
lares que alcanzó su antecesor 
Miguel Márquez, quien no tuvo 
que enfrentarse con la pande-
mia de Covid-19, la crisis econó-
mica “ni con la 4T”. 

POR NEARSHORING, vendrá nueva empresa en próximas 
semanas, adelanta el secretario de Hacienda; Santander des-
carta freno a los flujos por elección presidencial del 2024

 “Ahora, Guanajuato va a superar y con 
el nearshoring se viene un crecimien-
to mucho más importante”, sostuvo  
el mandatario. 

Por su parte, el secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, resaltó la oportu-
nidad que significa para México la reubi-
cación de las cadenas de producción de 
las empresas a sus mercados de destino, 
fenómeno conocido como nearshoring. 

Refirió que México ha tenido ya algu-
nas manifestaciones tempranas del near-
shoring como una realidad, con anuncios 
este año de inversiones de cientos miles 
de dólares en diferentes áreas, por ejem-
plo, de las armadoras BMW y Tesla.  

“Tenemos otra (empresa) 
que está por llegar en las próxi-
mas semanas. Hay otros secto-
res en donde todavía tenemos 
algunos anuncios para las áreas 

de manufactura electrónica”, adelantó. 
A su vez, Grupo Financiero Santander 

afirmó que seguirán los beneficios del 
nearshoring, así como la llegada de flu-
jos de inversión a México, pese al cambio 
de Gobierno por la elección presiden- 
cial del 2024. 

El director ejecutivo Negocios Interna-
cionales de Santander México, Rodolfo 
Hernández, afirmó que están dadas las 
condiciones para que las empresas tras-
laden su producción y sigan invirtiendo 
aquí, ya que el Gobierno federal actual ha 
procurado condiciones macroeconómi-
cas “inmejorables” que hacen atractivo al 
país para la inversión. 

“El país sí está listo para recibir esta 
inversión extranjera, no veo condiciones 
que lo impidan y el mejor ejemplo de esto, 
es que las empresas efectivamente están 
iniciando los procesos”, agregó.

Toyota, Mazda... alistan 
inversión por 716 mdd

LOS FLUJOS DE INVERSIÓN  del sector público subiero 12.3% en 
los primeros tres meses del año, su mayor alza anual en 14 años.

50
Países tienen  

acuerdos comercia-
les con México

8.7
Por ciento

anual creció la 
inversión privada

Eldato

Inversión pública 
avanza, pero aún  
abajo del máximo
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EN EL PRIMER trimestre del 2023, la 
inversión pública creció 12.3 por ciento 
respecto a igual periodo del año pasado, 
su mayor alza anual desde enero-marzo 
del 2009, de acuerdo con información 
del Instituto Nacional de Estadística  
y Geografía (Inegi). 

No obstante, el nivel actual de inver-
sión pública todavía se encuentra 48.8 por 
ciento por debajo del máximo en registro, 
también en el primer trimestre del 2009. 

En tanto, la inversión pública cayó mar-
ginalmente en 0.1 por ciento en el primer 
trimestre del año respecto a octubre-di-
ciembre del 2022, luego de tres periodos 
consecutivos al alza. 

En tanto, la inversión privada se elevó 
8.7 por ciento entre enero y marzo del 
2023 contra igual lapso del año pasado, su 
mayor alza anual desde el cuarto trimestre 
del 2021, y con ello se ubica solamente 1.69 
por ciento por debajo de su máximo histó-
rico del primer trimestre del 2018. 

A su vez, la inversión privada subió 3.3 
por ciento en el primer trimestre respecto 
al periodo previo, lo que significó su mayor 
tasa desde el primer trimestre del 2021. 

Así, de enero a marzo del 2023, la inver-
sión total subió 9.2 por ciento anual y 3.0 
por ciento trimestral, pero todavía se ubica 
5.01 por ciento por debajo de su máximo 
del cuarto trimestre del 2015. 

Fo
to

|P
ex

el
s

La relocalización de 
empresas impul-
sará más flujo de 
inversión al país.

MÉXICO 
MANTIENE 

ATRACTIVO

GUANAJUATO  
va a superar (los 
siete mil mdd en 

inversiones) y con 
el nearshoring se 

viene un creci-
miento mucho más 

importante” 
 

Diego Sinhue 
Rodríguez 
Gobernador  

de Guanajuato 

TENEMOS otra 
(empresa) que está 

por llegar. Hay  
otros sectores en 

donde todavía 
tenemos algunos 
anuncios para las 

áreas de manufac-
tura electrónica”

 
Rogelio Ramírez 

de la O 
Secretario  

de Hacienda 

EL PAÍS sí está 
listo para recibir 

inversión extranjera 
y el mejor ejemplo 

es que las empresas 
están iniciando  
los procesos” 

Rodolfo  
Hernández 

Director Ejecutivo 
de Negocios 

Internacionales, 
Santander México
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Esto se sustenta en una denuncia recibi-
da hoy en los escritorios de Andrés Manuel 
López Obrador, pero que también llegó a su 
primer círculo de Gobierno; Jesús Ramírez 
Cuevas, vocero del Gobierno de la Repúbli-
ca; Antonio Martínez Dagnino, titular del 
SAT; Rogelio Ramírez de la O, secretario de 
Hacienda; Roberto Salcedo Aquino, titular 
de la Función Pública; David Colmenares 
Páramo, auditor Superior de la Federa-
ción; Pablo Gómez Álvarez, titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera; Ale-
jandro Gertz Manero, fiscal General de la 
República; María de la Luz Mijangos, jefa 
de la Fiscalía Especializada en materia 
de Combate a la Corrupción, y del INAI,  
a cargo de Blanca Lilia Ibarra. 

Conforme a ese documento, Moyá 
Moyá obtiene recursos de empresas que 
se oponen a la administración de López 
Obrador para atacar a instituciones como la 
Secretaría de la Defensa Nacional, la Guar-
dia Nacional y el Gobierno de la Ciudad de 

México, anteriormente encabezado por  
Claudia Sheinbaum. 

 El documento, por ejemplo, recuerda 
que en el 2014, Moyá Moyá intentó obtener 
un cargo en el INAI para presuntamente 
ejercer extorsión desde ahí. Como prue-
ba, añade, durante el Gobierno de López 
Obrador, Moyá ha cuestionado diversos 
contratos de obra pública…, aunque su ver-
dadero objetivo parece buscar extorsionar a 
empresas e instituciones involucradas. Los 
indicios apuntan a que todos los beneficios 
obtenidos por este personaje le son trans-
feridos a su madre, Rosa María Moyá, de 87 
años, con la pura intención de no levantar 
sospechas sobre su modus operandi. 

Hay de hijos, a hijos. 
  

Marín Mollinedo, a la OMC. Tras casi 
medio año al frente de la Agencia Nacional 
de Aduanas de México, Rafael Marín Molli-
nedo dejó el cargo para ser nominado por 
Palacio Nacional –como ya se presentó al 

Senado de la República– como represen-
tante nacional ante la Organización Mun-
dial del Comercio.  

Su paso por la ANAM fue positiva, pese a 
la complejidad y presiones que implica ese 
cargo: por una mejor fiscalización en opera-
ciones de comercio internacional se obtu-
vieron 26,472 millones de pesos en el primer 
trimestre del 2023, un aumento de 30.3% en 
relación al mismo periodo del 2022. 

Ello fue resultado de una mayor auto-
matización y el desarrollo de modelos de 
datos para mejorar los procesos de revisión… 
colocando especial énfasis en la identifica-
ción de conductas evasivas en sectores de 
mayor riesgo de contrabando y corrupción 
como son los del acero, textil y confección, 
electrónicos, vinos y licores, vehículos 
usados e hidrocarburos. Ello llevo a que la 
recaudación por Impuesto al Valor Agrega-
do en aduanas del país superara los 219 mil 
millones de pesos en el primer trimestre, re-
presentando 75% de la recaudación total de 
ese gravamen en el periodo. 

Previamente, como director del Corre-
dor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, 
llevó a 80% la ejecución de las obras ferro-
viarias, portuarias y de adquisición de 10 
polígonos para nuevos parques industriales. 

Así, el desempeño de Marín Mollinedo 
como funcionario –y el éxito que como em-
presario ha obtenido a lo largo de su vida– 
hace prever que la representación de Méxi-
co ante la OMC queda en buenas manos. 

Landstainer, por resolver concurso mer-
cantil. La nueva es que Landsteiner Scienti-
fic, que encabeza Miguel Granados, obtuvo 
la semana pasada el acuerdo con Bancomext, 
dirigido por Luis Antonio Ramírez, para la re-
estructura de su deuda y mantener su ope-
ración de una de las empresas más emble-
máticas del sector farmacéutico mexicano. 
Ahora, la solución final al proceso de concur-
so mercantil de la empresa está en manos del 
Tribunal Segundo de Concursos Mercantiles, 
que dirige acertadamente el juez Saúl Martí-
nez Lira…, mismo que ya recibió el convenio 
de concurso que Landsteiner acordó con 
el Ifecom, a través del conciliador Gerardo 
Sierra, lo cual es la salvación para una em-
presa de biotecnología de punta y sus 750 
empleados entre los que figuran 200 profe-
sionales en química y biología egresados de  
universidades mexiquenses. 

  
Manolo retoma. Ayer, el gobernador elec-
to de Coahuila, Manolo Jiménez, retomó 
sus actividades en Saltillo, Piedras Negras y 
Acuña, a través de encuentros con la gente 
de colonias, barrios y ejidos para agradecer-
les el depositar su confianza en él. También 
se reunió con líderes sociales, grupos em-
presariales y la clase política de cada mu-
nicipio, para afinar los principales asuntos 
a los que se comprometió en campaña, a 
fin de mantener lo bueno y cambiar lo que 
haya que mejorar a través de una intensa  
participación de los coahuilenses.

La lucha contra la corrupción es un tema de vital im-
portancia en este país. Sin embargo, siempre existen 

individuos que aprovechan la oportunidad para hacer del 
combate a este mal, un beneficio personal. El reciente ca-
so de José Luis Moyá Moyá es un ejemplo claro de cómo 
la aparente defensa de la transparencia puede ocultar una 
oscura trama de extorsión. 

De acuerdo con las reglas in-
ternas establecidas por la cúpula 
del partido, para el próximo 6 de 
septiembre ya estará elegida la 
persona que encabece esta aspira-
ción. El método, como ya se sabe, 
será a través de casas encuestado-
ras que harán un levantamiento a  
población abierta. 

La dirigencia de Morena, a tra-
vés de su presidente Mario Delga-
do, ha advertido que no es momen-
to de que las corcholatas presenten 
propuestas por poder violentar 
las reglas electorales. Esto en res-
puesta a la propuesta de Ebrard 
para crear la Secretaría de la 4T e 
invitar a Andy López Obrador al 
frente de la misma. Propuesta que 
ese mismo día fue rechazada por  
Andy, por cierto. 

Incluso hay expertos electo-
rales, como el expresidente del 
INE Lorenzo Córdova, que ad-
vierten que el proceso de Morena 
son actos anticipados de cam-
paña y que éstos deben de ser 
impedidos y sancionados por el  
árbitro electoral. 

En este tenor, la verdad es que la 
promoción de las corcholatas está 
circunscrita a un desfile de modas. 
Sin propuestas, no hay elementos 
para poder decidir quién de los seis 
aspirantes es el más competente o 
tiene mejores ideas para gobernar. 

Con esto en mente, la pasarela 
de corcholatas está limitada a un 
concurso de belleza, y a ver quién 
tiene mayor músculo para acarrear 
gente a sus eventos. No hay conte-
nido, no hay fondo. La competen-

cia está limitada exclusivamente  
a la forma. 

Sería muy interesante, y en 
aras de que los encuestados para 
elegir al ungido tuvieran una 
respuesta mejor informada, los 
precandidatos pudieran al menos 
esbozar algunas ideas que per-
mitiese conocer de qué van. Son 
muchos los temas de interés de  
la vida nacional. 

Por ejemplo, ¿qué política eco-
nómica se quiere empujar para re-
activar la inversión privada? ¿Cómo 
restablecer el Estado de derecho y 
dar certeza de largo plazo a inver-
sionistas? ¿Qué piensan hacer con 
el tema de la inseguridad en el que 
la estrategia de “abrazos no balazos” 
no dio resultados? ¿Qué propuesta 
hay para restablecer el sistema 
público de salud y regularizar el 
abasto de medicamentos? ¿Qué 
piensan hacer con los órganos au-
tónomos constitucionales? ¿Qué 
va a pasar con las obras insignia de 
esta administración (refinería, Tren 
Maya y  espacio aéreo)? 

Como estas preguntas hay 
otras decenas de igual o mayor 
importancia que son necesarias las 
respuestas para elegir al candidato. 
De lo contrario, el ejercicio de selec-
ción estará vacío.

Las seis corcholatas inscritas en el proceso 
interno de Morena y aliados para elegir a 

su candidato presidencial rumbo al 2024 ya 
andan en franca promoción de su candidatura 
haciendo giras y eventos por todo el país. Estas 
son Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán 
Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fer-
nández Noroña (PT) y Manuel Velasco (PVEM). 

EL EXTORSIONADOR QUE DICE COMBATIR CORRUPCIÓN 

EL DESFILE DE MODAS DE LAS CORCHOLATAS 

POR MAURICIO FLORES

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA 

GENTE  DETRÁS  DEL  DINERO

BANDA  ANCHA Fed ve más 
aumentos  
en las tasas
AP

CON UNA INFLACIÓN en Estados Uni-
dos todavía excesiva, la mayoría de los 
funcionarios de la Reserva Federal (Fed) 
espera subir más las tasas de interés este 
año, informó ayer el presidente del banco 
central, Jerome Powell, ante una comisión 
de la Cámara de Representantes. 

“Las presiones inflacionarias siguen 
siendo altas y el proceso de hacer que la 
tasa de inflación vuelva a bajar a 2 por 
ciento tiene un largo camino por recorrer”, 
explicó en el primero de dos días de tes-
timonio semestral en 
el Capitolio. Aun así, 
agregó Powell, la Fed 
mantuvo sin cambios 
las tasas de interés la 
semana pasada, des-
pués de 10 aumentos consecutivos, por 
lo que podría llevar tiempo evaluar cómo 
esta decisión ha afectado a la economía. 

El contraste entre la preocupación de-
clarada de la Fed por la inflación todavía 
alta y su decisión de saltarse una subida 
de tipos ha aumentado la incertidum-
bre sobre sus próximos movimientos. 
El mensaje resulta más confuso e indica 
que Powell busca equilibrar las deman-
das contrapuestas de los funcionarios de 
la Fed que quieren seguir aumentando las 
tasas y las de otros que sienten que el ban-
co central ya ha hecho lo suficiente. 

2
Por ciento

es la meta de 
inflación en EU
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SÍNTOMAS
Uno de los principales retos es su diagnóstico debido a su reciente 

descubrimiento, el amplio espectro de sintomatología asociada 
variable en intensidad y la falta de conocimiento.

LA ENFERMEDAD FUE DESCUBIERTA EN 2009

Syngap 1, el síndrome genético del que sólo
 hay 1,200 casos diagnosticados en el mundo

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

EN TODO EL MUNDO se estima que existen algo más de 1,200 casos diag-
nosticados de la enfermedad que también lleva el nombre del gen Syngap 1, 
actualmente se cree que es mucho más habitual de lo que datos anteriores 
representan, pero la mayoría carece de un diagnóstico. Es un trastorno gené-
tico raro causado por una variante del gen Syngap 1 descubierto en 2009 por 
el pediatra y neurocientífico Jacques L. Michaud, en el Hospital St. Justine 

de Montreal, Canadá. El gen se sitúa en el cromosoma 6 y es responsable de 
producir la proteína Syngap, que actúa como regulador en las sinapsis, donde 
las neuronas se comunican entre sí. Una mutación o variante de este gen 
hace que no produzca suficiente proteína Syngap, lo que dificulta la comuni-
cación eficaz de las neuronas, conduciendo a diversos problemas neurológi-

cos que se observan en los pacientes con la enfermedad Syngap.

CÓMO FUNCIONA LA ANOMALÍA
Es un trastorno genético que provoca una discapacidad intelectual de diferente 
grado y un retraso madurativo general de diferente intensidad en cada paciente. 

 
Actualmente, 

Syngap1 no tiene 
cura ni tratamiento, 

por lo que se le considera 
una enfermedad huérfana; 

sin embargo, existen 
alrededor del mundo 
investigaciones para 

encontrar una 
cura.

LAS ANOMALÍAS EN EL NEURODESARROLLO PODRÍAN SENTAR LAS BASES DEL ALZHEIMER.  
Una nueva investigación  del Instituto del cerebro de París, Francia, apunta que anomalías en el neurodesa-

rrollo de los bebés podría tener implicaciones en el progreso futuro de la enfermedad del Alzheimer.

50
Por ciento de los pacientes 
con Syngap 1 también están 

diagnosticados con trastornos 
del espectro autista.

Hipotonía 
Es  el bajo tono 

muscular.

Discapacidad intelectual
Va de leve a grave.

Trastornos 
del sueño y del 

comportamiento.

 Dispraxia
Trastorno de 

coordinación.

Epilepsia

Anomalías visuales

 Retraso 
en el desarrollo global.

Syngap 1 Espectro autista

Retraso en las destrezas 
del lenguaje.

Epilepsia o trastornos 
convulsivos.

Hábitos de alimentación y 
del sueño inusuales.

Retraso  en las 
destrezas de 
movimiento.

Retraso  en las destrezas 
cognitivas o de aprendizaje.

Conducta hiperactiva, 
impulsiva o distraída.

DETECCIÓN Y SECUENCIACIÓN
La mejor forma de diagnosticar  

las mutaciones SYNGAP 1  
es la secuenciación del genoma.

TRATAMIENTOS
Actualmente, se focaliza en la mejora de las habilidades, por lo que su abordaje implica diferentes disciplinas.

Fisioterapia
Métodos, actuaciones y 

técnicas que, mediante la 
aplicación de medios físicos, 

curan, previenen, recuperan y 
adaptan a personas afectadas 

de disfunciones somáticas.

Terapia ocupacional
Uso terapéutico de las 

actividades de cuidado, trabajo 
y juego para incrementar la 
independencia funcional, 
aumentar el desarrollo y 
prevenir la incapacidad.

Logopedia
Disciplina profesional  que está 

relacionada con las ciencias 
de la salud, la psicología y la 

lingüística aplicada.

Terapia de desarrollos
Se trata de una práctica 

que facilite el desarrollo de 
su propia personalidad y la 

adquisición progresiva de una 
madurez personal y social.

Terapia de análisis 
conductual aplicado

Se basa en la literatura de 
investigación que demuestra 

la mayor evidencia de tener un 
efecto positivo en la trayectoria 

del desarrollo infantil.

La secuencia 
En primera instancia se 

identifica una especie de 
código de una cantidad 
grande de letras que se 

requieren para poder 
duplicar el virus.

El ARN
Una vez conseguido el 

ARN, el objetivo es separar 
el virus de la molécula 
mediante diferentes 

estrategias.

La identificación
Al sacar el genoma del 

virus, se puede diagnosticar 
previamente esta 

enfermedad.

Avances
La comunidad científica es muy 

optimista en que se logrará la 
corrección del gen mutado para las 
futuras generaciones con Syngap 1.

Detección
La mayoría de las muta-
ciones SYNGAP 1 no se 

detectan en las pruebas 
genéticas básicas. 

Se calcula 
que a nivel mundial hay: 

de 1 a 4 casos. por cada 
10,000 

personas.

1

3

El gen
 Syngap 1 está situado en el 

cromosoma 6 y es responsable 
de producir la proteína Syngap.

Núcleo
Contiene el material  

genético llamado 
cromosomas.

Nodo de Ranvier

Terminal del Axón

Mielina
Aisla el axón para proteger  a 

la neurona y acelerar la transmi-
sión de impulsos eléctricos.

Axón
Se encarga 
de conducir 
los impulsos 
eléctricos a 

través de toda 
la neurona.

Dendrina
Son las ecargadas de recibir 
señales de otras neuronas.

24
La  proteína 

Actúa como regulador en las 
sinapsis, donde las neuronas se 

comunican entre sí. 

Los cambios
Se producen por la reducción de la actividad 

Syngap, que tiene múltiples efectos en 
las células nerviosas e interrumpen las 

adaptaciones sinápticas en el cerebro, que 
se encuentran en la memoria y aprendizaje, 
lo que conlleva a problemas neurológicos y 

deterioro cognitivo.

Células de Schwann
Se encuentran en el 

sistema nervioso peri-
férico y acompañan a 
las neuronas durante 

su crecimiento y desa-
rrollo funcional.

Mutación o variante 
Hace que el gen no produzca 
suficiente proteína Syngap y 
sin la cantidad adecuada, se 

dificulta la comunicación eficaz 
de las neuronas, lo que condu-
ce a problemas neurológicos 
que se observan en enfermos 

con Syngap.

Soma
Contiene al núcleo y otras par-
tes que permiten el correcto 

funcionamiento de la neurona.
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TRAS LA MASACRE en un penal femenil, autoridades recu-
peraron cinco cuerpos más y detallaron que hubo una pun-
tual organización de las pandillas. El sistema penitenciario 
identificó a 11 culpables, quienes encerraron a las guardias, y 
suspendió a la viceministra de Seguridad, Julissa Villanueva.

Van 46 víctimas letales
por motín en Honduras 

22

Redacción

Rescatistas aceleraron esfuerzos 
para ubicar el submarino Titán 
con la confianza de hallar con 
vida a los cinco tripulantes des-

aparecidos, pues la Guardia Costera de 
Estados Unidos estima que les quedan 
cinco horas de oxígeno, pues según las 
estimaciones de OceanGate se agotará a 
las 05:08 horas (tiempo de México).

Pese a una lucha a contrarreloj y casi 
a ciegas, por la oscuridad en la profundi-
dad y la extensión de rastreo, el capitán 
Jamie Frederick recalcó que aún se trata 
de un rescate como signo de ánimo.

Al reanudar labores por cuarto día 
consecutivo, explicó que aún no hay 
resultados positivos, pero la prioridad 
es dar con ellos antes de las 96 horas de 
aire, según la firma que emprendió la ex-
pedición el pasado 18 de junio, aunque 
no descartan que resistan si controlaron 
su respiración, mientras llega más ayuda.

Francia envió el submarino Nautile y 
ofreció el robot Víctor —capaz de sumer-
girse seis mil metros— para localizar a pa-
sajeros, entre ellos el experto en el Tita-
nic, Paul Henry Nargeolet, pero también 
hay aviones y buques de la Marina de EU 
y Canadá, radares y más.

Con este cúmulo de respaldo, resur-
gió la esperanza, pues una aeronave ca-
nadiense detectó señales que llevarían 
al sumergible que hoy superará nueve 
veces el encierro previsto para la trave-
sía, pero sin garantías, pues aún a flote 
los tripulantes no pueden salir ya que el 
sumergible sólo se abre por fuera y si está 
en las profundidades costaría remolcarlo.

Casi a medianoche se alertó que un 
sonar percibió ruidos. Según autoridades 
el sonido se replicó por intervalos de 30 
minutos, pero no se identificó el origen 
apagando la sutil esperanza. Más de 10 
horas después apareció otra pista sonora 
con otra detección del equipo aéreo; ello 
obligó a reorientar la búsqueda, sin redu-
cir el espacio, pues sigue la incertidum-
bre sobre donde se encuentra el Titán, 
tanto en distancia como en profundidad, 
ante el peso, presumiendo que sí soltó el 
lastre, y las corrientes marinas.

No obstante, al cierre de esta edición 
se desconoce el paradero de los expedi-
cionarios, mientras surgen más testimo-
nios de quienes ya hicieron esa misión.

El actor Alan Estrada —primer mexi-
cano en hacer la inmersión con Ocean-
Gate— destacó que si el sumergible sigue 
intacto entonces hay alta probabilidad 
de que estén con vida, pero admitió que 
aunque llegaran a la superficie el tiempo 
se agota, en espera de ayuda externa.

En una plática con medios, el creador 
de contenido de viajes destacó que aún 
hay probabilidades, y así lo desea, para 
que esto quede como una anécdota más 
a contar y no una tragedia.

Recordó que conoce a dos de los desa-
parecidos, el CEO de OceanGate, Stock-

ton Rush, y el explorador francés Nargeo-
let con quien hizo el descenso al Titanic 
tras un segundo intento.

Estrada abundó que entre las teorías 
sobre el destino de Titán resalta que, 
pese a la falla de comunicación, salieron 
a superficie y estarían esperando ayuda, 
pues el protocolo marca que si no pue-
den seguir deben soltar el lastre y abortar 
la misión; mientras que la otra opción es 
que están atorados, escenario en el que 
necesitan otro sumergible, pues Titán no 
puede agarrar cosas al exterior para sol-
tarse, de ser el caso.

El creador del canal Alan por el Mun-
do agregó que ante el interés mundial 
lamentablemente abunda la desinfor-
mación, pero en su experiencia la misión 
submarina de julio pasado con esta com-
pañía y el mismo sumergible fue seria, al 
resumir la seguridad y pasos durante 10 
horas, pues no detectó problemas más 
allá de los retos que saben que implicaría.

Al narrar su experiencia estimó que 
al llevar casi dos horas de descenso, per-
dieron comunicación en el mismo punto 
que su misión, pasados los mil metros, 
pues que en su travesía casi abortan, 
pues al no tener contacto con el exterior 
soltaron el primer lastre para regresar, 
pero todo retomó su cauce y completa-
ron una de las misiones más “exitosas” al 
permanecer ocho horas abajo. 

Relato que respaldó el escritor y guio-
nista de Los Simpson, Mike Reiss, quien 
en entrevistas en EU dijo que la pérdida 
de contacto pareciera ser un tema previs-
to en sus sistemas, pero confía en que los 
encuentren con vida.

También apuntó que quien hace el 
viaje es consciente de lo desafiante que 
es al ser un sumergible “experimental”,  
como lo explica la empresa, pero que el 
resultado es un “espectacular viaje”, pese 
a sus complejidades.

“Sabemos que es una expedición in-
creíblemente riesgosa; sabemos que no 
estamos yendo a un parque de diver-
siones”, enfatizó en torno a todo lo que 
involucraba, entre ellos perder la vida, 
como en otras aventuras como lanzarse 
de gran altura y ponerse en riesgo.

Hecho por el que firmó una respon-
siva, evidenciando la complejidad de la 
travesía hasta el célebre hundimiento. 
No obstante, dijo que, a pesar de la es-
pectacularidad e impacto, no lo repetiría, 
principalmente por el costo.

Y señaló que, sin ser experto o vocero 
de la firma, se garantizó la seguridad en 
todo momento e incluso se sintió como 
en “un lanzamiento de un cohete en cada 
parada”, al comentar que desde la plata-
forma y a cada paso el piloto se detenía 
para revisar todo el equipo, pues recalcó 
que se tomaban hasta cinco minutos 
como tolerancia para certificar que todo 
fuera conforme a lo planeado. Incluso, 
dijo que sabe que cada año el sumergible 
en cuestión ha sido modificado, para res-
ponder a este reto.

AUTORIDADES que participan en el rescate 
señalaron que el perímetro de búsqueda se 
extendió casi el doble del tamaño de Connec-
ticut, estado de Estados Unidos.

Eldato

AL SER UN ESPACIO REDUCIDO, la oepra-
dora de esta expedición enfatiza en sus res-
ponsivas que ser claustrofóbico impide hacer 
el viaje, pues son horas de encierro. 

Eltip

Resiste confianza, 
pero el tiempo se 
agota; Titán tiene 
aire hasta las 05:00
LA GUARDIA COSTERA acelera operativo luego de detectar en dos ocasiones  
sonidos probablemente del sumergible; Alan Estrada relata su expedición al 

Titanic en medio de la incertidumbre por la desaparición de cinco pasajeros

“Sabemos que no es un parque de diversiones”

SIN MARGEN DE ERROR
A contrarreloj y casi a ciegas sigue el operativo de rescate.

72 horas 48 horas 24 horas Las últimas 5 horas

18 de junio 19 de junio 20 de junio 21 de junio 22 de junio

Arranca travesía de 
hasta 96 horas

SABEMOS QUE ES UNA EXPEDICIÓN 
increíblemente riesgosa; 

sabemos que no estamos yendo a un parque 
de diversiones...

Alan Estrada
Youtuber mexicano

LA EMBARCACIÓN QUE SE HUNDIÓ 
el siglo pasado yace en las profundidades del Atlántico.
Foto|Especial

10 Horas el tiempo máximo 
de la expedición; 2 para bajar, 8 de recorrido 

y 2 de ascenso

70 Años después 
del hundimiento del Titanic se detectó 

la ubicación exacta de éste
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Xi Jinping, de anfitrión 
a un “dictador” para EU 
Redacción

Ni una semana duró la aparente 
reconciliación entre China y 
Estados Unidos, pues la po-
tencia asiática denunció una 

clara y evidente “provocación” rival, lue-
go de que el presidente estadounidense, 
Joe Biden, llamara “dictador” a su homó-
logo, Xi Jinping.

Dos días después de un encuentro bi-
lateral, Beijing recriminó el retorno de su 
socio y competidor a una postura hege-
mónica ante las declaraciones polémicas, 
pese a que el secretario de Estado de esa 
nación, Antony Blinken, fue bien recibi-
do para aligerar las tensiones y hasta dia-
logó con Jinping durante media hora con 
miras a “estabilizar” su lazo.

Mientras el enviado de Biden sigue 
de gira, ahora en Europa, el Ministerio 
de Exteriores chino advirtió que frenará 
las campañas en su contra al recalcar que 
atacar al líder comunista fue “una provo-
cación política abierta”.

El vocero de la Cancillería, Mao Ning, 
puso en duda el supuesto acercamiento 
y “progreso” que hasta presumió Wash-
ington tras la visita de Blinken a su terri-
torio, pues este trato desigual evidencia 
que hay una dualidad en torno a su lazo.

Aseveró que pareciera que hay dos re-
laciones, pues hay un comportamiento 
cuando dialogan de frente y otro cuando 
EU habla de China con otros, en respues-
ta al mensaje de Biden del pasado 20 de 
junio cuando minimizó a su homólogo 
ante donantes electorales. Ahí refirió que 
su homólogo se avergonzó por el globo 
espía de hace unos meses, pero no por 
una vigilancia ilegal sino porque como 

CANCILLERÍA ASIÁTICA tacha de irresponsable y absurdo 
la declaración de Washington; nuevo choque pone en duda 
posible encuentro entre líderes, tras la visita de Blinken a China

Cae ritmo de contraofensiva ucraniana

Redacción

PESE A BAJAS del rival y la recupera-
ción territorial, el presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelenski, señaló que la contra-
ofensiva rebajó su nivel.

El líder defensor dejó en claro que no 
se trata de un revés, para no desanimar a 
los suyos, sino de que avanzan más lento 
de lo planeado contra el invasor.

Y especificó que no se trata sólo de ata-
car al mismo nivel que el Kremlin, sino 
de ser certeros sin arriesgar a las tropas, 
luego de que mandos militares admitie-
ron que Rusia vulneró tres de sus compa-

ñías, sin especificar el número de pérdi-
das, pues no se dejarán presionar.

Pero aprovechó para reconocer y agra-
decer una vez más la resistencia de sus 

soldados, que por honor llevan casi 500 
días repeliendo ataques para proteger a 
civiles y regiones clave.

Incluso, en entrevista con el medio 
británico BBC aclaró que no se trata de 
una película ni de una estrategia tipo  
Hollywood, como creen algunos en me-
dio de la crueldad con la que los ataca el 
régimen ruso. Por ello, puntualizó que su 
ejército toma decisiones sobre la marcha 
para seguir la mejor ruta sin congelar los 
ataques, pues no quieren desproteger a 
sus tropas ni llevarlas a posibles trampas 
del lado enemigo, pues el rival sigue re-
trocediendo, pero como en repliegues 
previos colocan minas para seguir cau-
sando daño a la nación que invadieron a 
inicios del año pasado.

“dictador” desconocía el hecho, lo que 
aviva diferendos como el de Taiwán.

Asimismo, según un comunicado, Bei-
jing acusó al rival de atentar contra la dig-
nidad política y los protocolos diplomá-
ticos con sus irresponsables y absurdos 
comentarios, mismos que según Ning 
sólo hacen quedar mal a quien evitó este 
tipo de señalamientos directos durante 
su visita a la capital oriental, entre el 18 y 
19 de junio pasados.

El diplomático consideró que esto 
sólo dinamita la relación al escalar de ma-
nera insistente las tensiones, 
pese a que la actual adminis-
tración de Occidente externó 
públicamente su interés en 
retomar vínculos sin generar 
más conflictos.

Incluso, la potencia china sentenció 
que la situación lo obliga a examinar esa 
relación, en la que recientemente exhor-
tó a su socio a retomar el respeto mutuo, 
con la intención de buscar otra reunión 
entre Biden y Jinping.

Al respecto, el representante chino del 
Departamento de Asuntos de América 
del Norte, Yang Teo, descalificó la forma 
en que EU usa a China. Ante los constan-
tes choques en torno al orden mundial, 
reprochó en comentarios a Global News 
que un supuesto aliado ignore el reciente 
acercamiento y hasta posibles acuerdos, 
sólo porque no coincide con su visión 
geopolítica, al precisar que no hay razón 
para elevar el tono contra su gobierno. 
Postura que respaldó Rusia al criticar 
“las contradicciones” de Washington en 
torno a política exterior.

Sin embargo, el gobierno de Biden no 
respondió a las acusaciones 
de China ni aclaró sus comen-
tarios contra el comunista, 
pues también se burló de los 
“verdaderos problemas eco-
nómicos” que vive esa región.

SOLDADOS DEFENSORES inspeccionan 
fragmentos de proyectiles rusos, ayer.

Biden lanza calificativos a homólogo

Explosión por 
gas causa 37
heridos en París

Redacción

UN SALDO DE MÁS de 30 heridos pro-
vocó una fuerte explosión en París, Fran-
cia, avivando el temor de un atentado, 
pues testigos afirmaron que escucharon 
al menos dos estruendos, mientras a 
gran distancia se observaba una enorme 
columna de humo.

El estallido, presuntamente a causa de 
una fuga de gas, estremeció a la capital, 
pues se percibió a varios metros de dis-
tancia, y pese a los intentos de identificar 
desde dónde provenían las llamas sólo se 
veía una densa capa de humo, mientras 
bomberos y rescatistas arribaban al ve-
cindario en el quinto distrito.

Fue tal la magnitud del incidente que 
derribó la fachada y dejó daños en in-
muebles a la redonda y, aunque el hecho 
sigue bajo investigación, la Fiscalía capi-
talino adelantó que indaga posibles irre-
gularidades a las normas de seguridad al 
destapar un posible acto imprudencial, 
sin abundar en los responsables o las 
actividades que realizaban, pero se sabe 
que en la infraestructura en cuestión hay 
una escuela de moda estadounidense y 
la Academia Americana de París.

En tanto, cuerpos de emergencia con-
firmaron a medios locales que varias de 
las víctimas fueron trasladadas a hospi-
tales en condición crítica.

Posteriormente, el jefe de la Policía 
local, Laurent Nuñez, abundó ante la 
prensa que siete de ellas están graves, sin 
especificar si el tipo de lesiones ponen en 
riesgo su vida, mientras socorristas conti-
nuaban en la escena para sofocar las lla-
mas y evacuar a residentes, proceso en el 
que impidieron que el fuego se extendie-
ra a dos edificios contiguos.

Y entre la incertidumbre, medios loca-
les señalaron que la mayoría de afectados 
eran peatones, pero que la situación pudo 
ser peor, pues se dudó que parte de la es-
tructura soportara.

Por separado, autoridades informaron 
que seguían las labores de rescate, pues 
testigos relataron a la Policía parisina que 
al menos dos personas no alcanzaron a 
salir y se cree estarían entre los escom-
bros, sin que se revelaran nombres.

EN MEDIO DE UNA CAPA DE HUMO, con chorros de agua 
bomberos sofocan las llamas, ayer.

EL PRESIDENTE Emmanuel Macron orde-
nó la movilización de todos los cuerpos de 
emergencia, evidenciando el temor de que se 
tratara de algo más serio.

Eldato

270
Bomberos 

se sumaron a la 
emergencia en la capital 

francesa

EL SECRETARIO DE ESTADO DE EU, Antony Blinken, viajó a China durante el fin de semana para 
acercar a ambos gobiernos y después amplió su gira hacia Europa.

ES UNA PROVOCACIÓN POLÍTICA 
y China expresa su total insatisfacción y oposición...

Mao Ning
Vocero de Exteriores chino

7
Meses antes 

de esta nueva polémica 
se reunieron cara a cara 

Biden y Jinping

SEGÚN medios estadounidenses una de las 
prioridades del reciente encuentro era refor-
zar tratos comerciales y hasta en temas de se-
guridad, para combatir el tráfico de fentanilo.

Eltip

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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El infi erno está
 en Mechnikov

►Las bajas de la contraofensiva. El hospital del centro 
de Dnipro recibe entre 50 y 100 soldados diarios directos de 
la línea del frente que acusa la virulencia de los combates

«E
sta es la se-
gunda vez 
que me hie-
ren», dice 
Ruslan, ya-

ciendo postrado en una de las ca-
mas de la UCI del hospital Mech-
nikov, uno de los más grandes y 
modernos de toda Ucrania, situa-
do en el centro de Dnipro. «Los 
médicos me han tenido que cortar 
una pierna», explica, mientras 
descubre la sábana y enseña la 
amputación realizada por encima 
de la rodilla y envuelta en vendajes 
empapados en sangre. «Mi familia 
no sabe que estoy aquí de nuevo», 
añade, sin poder evitar una expre-
sión de dolor. Hace poco que este 

«Por motivos de seguridad no 
puedo decir el número de pacien-
tes que tenemos en el centro, pero 
te aseguro que son muchos. Cada 
día llegan entre 50 y 100 heridos 
muy graves. Las 250 camas de la 
UCI están llenas», cuenta Serhiy 
Ryzhenko, el director del centro, el 
cual tiene una capacidad normal 
de 1.200 pacientes, pero que desde 
que empezó la guerra ha tenido 
que aumentar sus actividades. 
«De los 30 departamentos, 20 son 
de cirugía y siempre están llenos. 
Recibimos pacientes con todo tipo 
de problemas: traumatismos cra-
neales, amputaciones, heridas en 
el tórax, una lista larga y atroz». 

«Los soldados heridos vienen 
de todo el frente. De Jarkiv, Jersón, 
Bajmut, Zaporiyia, casi todos los 
lugares donde se combate, porque 
este hospital cuenta con algunos 

soldado de poco más de treinta 
años llegó directamente del frente 
de Zaporiyia, donde la contrao-
fensiva ucraniana está sufriendo 
el mayor número de bajas. «No 
recuerdo cómo me hirieron. Esta-

ba con mis compañeros y, de re-
pente, ya no estaba», dice, con los 
ojos demasiado abiertos, un tanto 
desorientado como si todavía no 
pudiese creer que sigue vivo. Algo 
que se evidencia en su cuerpo la-

cerado y lleno de heridas de todos 
los tamaños causadas por la me-
tralla rusa. Sus brazos, el pecho, la 
cara, la pierna que ha sobrevivido, 
no hay un solo palmo de piel sin 
resquebrajar.  

Guerra en Europa

Amador Guallar                           

DNIPRO (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

Una enfermera atiende a los soldados ucranianos heridos que llegan al hospital del centro de Dnipro desde la línea del frente 
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de los medios más mo-
dernos de todo el país», 
añade. Por otro lado, 
mientras la marabun-
ta de mutilados mal-
heridos no cesa, tam-
bién «tratamos a toda 
la población de la ciu-
dad. El trabajo nunca 
cesa», concluye, con la 
voz cansada y unas oje-
ras como platos soperos.  

De vuelta en la UCI, el 
doctor Olegxandr abre las 
puertas de una sala donde hay seis 
soldados conectados a sendos res-
piradores de oxígeno. El sonido y 
los pitidos del equipo médico es lo 
único que se escucha. La mayoría 
son muy jóvenes, algunos todavía 
ni se afeitan. El blanco impoluto 
de las paredes y sábanas choca 
con el rojo intenso de la sangre 

transpirando por los vendajes. Y el 
olor a desinfectante pugna con el 
de la carne abierta. «Esto es la gue-
rra», dice, mientras muestra a un 
soldado que ha perdido ambas 
piernas. En su historial médico, 

colgado a un lado de la 
cama, se lee que nació 
en 1998. «Los que están 
en esta sala vienen del 
frente de Zaporiyia», 
confi rma. 

Allí también se en-
cuentra una mujer, la 
cual prefiere mante-

nerse en el anonimato. 
No es doctora ni enferme-

ra, sino una civil cuyo hijo 
también fue herido hace 

unos meses y ya se está recupe-
rando. Tras esa experiencia trau-
mática, decidió seguir aportando 
su granito de arena para paliar una 
de las peores caras del confl icto: 
las horripilantes heridas de gue-
rra. «Mi hijo ya no está aquí, pero 
vengo para hablar con ellos, aun-
que no estén conscientes. Para 
darles fuerzas», indica, mante-

niendo la compostura.  
«Su trabajo es importantísimo. 

Muchas veces, la voluntad de vivir 
es la diferencia entre la vida y la 
muerte», explica el doctor Ole-
gxandr. «Tienen que quererlo, que 
desearlo, y si se ven solos y en esas 
condiciones, a menudo desisten y 
ya no se puede hacer nada para 
salvarlos. Ella también les da la 
vida», añade. 

De repente, uno de los mucha-
chos que luchan para volver al 
mundo de los vivos empieza a 
ahogarse. Una de las enfermeras 
entra a toda prisa para succionar 
el vómito con un tubo de plástico. 
El joven soldado abre los ojos, 
completamente idos, sin saber 
dónde están o cómo han llegado 
hasta allí. Su cuerpo empieza a 
temblar. Parece como si, por pri-
mera vez, se hubiese dado cuenta 
de que está en la UCI. La intuba-
ción no ayuda, pero la enfermera 
consigue sacar el vómito y, luego, 
le limpia la barbilla y el pecho con 
una delicadeza maternal. El joven 
se calma y vuelve a perder la con-
ciencia. 

Al fi nal del pasillo, en una de las 
salas de operación, LA RAZÓN 
asiste a una intervención de emer-
gencia de uno de los guerreros 
cercenados por la metralla. «Es la 
segunda vez que tenemos que 
operarlo. Hace unos días tuvimos 
que amputarle una pierna, pero la 
hemorragia no se ha detenido», 
explica una de las enfermeras, 
mientras los médicos cauterizan 
las venas del músculo rojo, san-
grante, por donde asoma el hueso 
blanco y cortado a la perfección.  

A su lado, la bolsa de sangre para 
la transfusión gotea lentamente 
para que su cuerpo no se quede 
sin el elixir de la vida. «Este ha te-
nido suerte, sobrevivirá», conclu-
ye la enfermera que, como sus 
compañeras, hace meses que en-
cadena un turno tras otro. Ellas 
también luchan, aunque no estén 
en las trincheras. «En el hospital 
se realizan un mínimo de 100 ope-
raciones al día. Afortunadamente, 
no nos falta de nada y podemos 
realizar nuestro trabajo en buenas 
condiciones», explica Serhiy 
Ryzhenko. 

En esta sala de emergencias, así 
como en las 250 camas donde toda 
una generación de ucranianos se 
desangra por una guerra impues-
ta por la vecina Rusia, las palabras 
de William T. Sherman, uno de los 
generales más famosos de la gue-
rra civil norteamericana, resuenan 
más que nunca: «Sólo aquellos 
que no han oído los gritos y gemi-
dos de los heridos son los que cla-
man sangre, más venganza, más 
desolación. La guerra es el infi er-
no». 
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Río Dniéper

No recuerdo cómo me 
hirieron. Estaba con 
mis compañeros [en 
el frente] y de pronto 
ya no estaba»

Esta es la segunda vez 
que me ingresan. 
Los médicos me han 
cortado una pierna; 
mi familia no lo sabe»

AMADOR GUALLAR

Ruslan
Soldado ucraniano

Zelenski admite que 
la contraofensiva 
va todavía «lenta»

El presidente Volodimir Zelenski 
reconoció ayer que la contrao-
fensiva de las tropas ucranianas 
para recuperar las zonas ocupa-
das por Rusia va «más lenta de lo 
deseado». «Algunos creen que 
esto es una película de Hollywo-
od y esperan resultados inmedia-
tos. No es así. Lo que está en jue-
go es la vida de las personas», 
señaló en una entrevista con la 
BBC. De momento, se han con-
seguido recuperar ocho aldeas 
en la región sur de Zaporiyia y 
Donetsk al este. No obstante, se-
gún recalcó, el impulso militar no 
iba a ser fácil porque las fuerzas 
rusas han minado 200.000 kiló-
metros cuadrados del territorio 
ucraniano. «Lo que sea que algu-
nos quieran, incluidos los inten-
tos de presionarnos, con el debi-
do respeto, avanzaremos en el 
campo de batalla de la manera 
que consideremos mejor».

Zelenski reforzó la necesidad 
de que su país reciba garantías de 
seguridad de la OTAN, pero dijo 
que, en última instancia, el obje-
tivo era ser miembro de la alianza 
defensiva. La entrevista de Ze-

Celia Maza. LONDRES

►Londres acoge una conferencia de 
donantes y Bruselas impone sanciones

lenski con la BBC marcó el inicio 
de la «Conferencia de Recupera-
ción de Ucrania» que se celebra 
ayer y hoy en Londres, con el ob-
jetivo de instar al sector privado 
a aprovechar las oportunidades 
de inversión en la antigua repú-
blica soviética para ayudar a su 
reconstrucción. Más de 400 em-
presas globales prometieron ayer 
su apoyo para levantar de nuevo 
a un país devastado por la guerra. 
La economía ucraniana se con-

trajo un 29,2 % en 2022 y, a prin-
cipios de este año, el Banco Mun-
dial estimó el coste de la 
reconstrucción y la recuperación 
en 411.000 millones de dólares.
Como anfi trión de la cumbre, en 
la que Zelenski participó por vi-
deoconferencia, el «premier» 
Rishi Sunak recordó que «antes 
de esta terrible guerra», invertir 
en Ucrania era «una enorme 
oportunidad» y ahora lo sigue 
siendo. «De hecho, la guerra sólo 
ha demostrado lo mucho que 
tiene que ofrecer», reclamó en 
un llamamiento dirigido a go-
biernos y empresas. Por su parte, 
el secretario de Estado de Esta-
dos Unidos, Antony Blinken, 
matizó que «solo el sector priva-
do puede movilizar el nivel de 
inversión necesario en Ucrania». 
Por otra parte, en Bruselas se 
aprobó el undécimo paquete de 
sanciones contra Rusia que in-
cluye sanciones a terceros.

El presidente ucraniano participó por videoconferencia

EUROPA PRESS
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Por Santiago Flores Chong

colaboradores@razon.com.mx 

G
astronomía de excelencia, au-

tos de lujo y arte de vanguardia 

se unen en el Michelin Chef 

Meets & Autoart, evento donde 

los asistentes podrán disfrutar de los pla-

tillos de reconocidos chefs, al tiempo que 

admiran la obra de artistas plásticos que 

intervendrán coches en vivo para trans-

formarlos en verdaderos lienzos.

Esta edición, que tendrá lugar el 

próximo 29 de junio, busca conectar a 

chefs Michelin con reconocimientos 

internacionales, como Alberto Ferruz y 

Emmanuelle Baron, con la gastronomía 

mexicana representada por cocineras 

tradicionales, como la reina de la cochi-

nita asada, Charito Cruz Cobos, con la 

idea de que las personas vivan una expe-

riencia única. 

“No los estamos poniendo en un 

mano a mano, no los estamos ponien-

do a cocinar juntos, porque son cocinas 

sumamente diferentes, también tienes 

temas de técnicas y otro tipo de cues-

tiones; por lo que cada quién tendrá su 

propio espacio”, dijo a La Razón Carmen 

Escalante, de Alianzas estratégicas y co-

municación del evento. 

El público podrá degustar la exquisita 

gastronomía que ofrecerán los reconoci-

dos chefs y disfrutar de una experiencia 

sin igual: ver en vivo cómo 13 artistas 

plásticos intervienen autos de lujo para 

transformarlos. 

“Va a ser un gran show, va a ser una 

experiencia inigualable, inclusive los 

propios visitantes se pueden 

intervenir, por 

eso le decimos a la gente que vaya toda 

de blanco para que los artistas los pue-

dan intervenir”, apuntó Escalante.

El encuentro se llevará a cabo en 

los emblemáticos e idóneos pits del 

Autódromo Hermanos Rodríguez, se 

utilizarán 7 pits para crear esta serie de 

experiencias. En tres estarán los chefs 

Michelin, así como Charito Cruz. Éstos 

acogerán barras de vinos puntuados  por 

Robert Parker, uno de los guías de vinos 

más reconocidos a nivel mun-

dial. También habrá mezcales reconoci-

dos por la guía Michelin, así como barras 

de café, postres y desde luego, música 

en vivo. En los demás espacios estarán 

restaurantes mexicanos que también 

buscarán aportar propuestas originales. 

Esta experiencia, que fusiona el Au-

toart, con el arte culinario y la degusta-

ción vinícola fue creada por Michelin 

México, la guía de vinos Robert Parker y 

Tablet Hotels, en conjunto con la Secre-

taría de Relaciones Exteriores e impulsa-

da por la Canirac y el Conservatorio de la 

Cultura Gastronómica de México.

Los restaurantes de México que parti-

ciparán este año serán Ilios Greek Estia-

torio, Harry’s prime steakhouse y Raw 

Bar, el cual está próximo a abrir de nuevo 

en Masaryk, así como el restaurante y bar 

Fónico, que cuenta con una oferta culi-

naria diseñada y creada por el chef Billy 

Maldonado, quien basa su propuesta en 

la cocina mexicana de vanguardia con 

platillos y productos de distintas regio-

nes de nuestro país. 

Los vinos internacionales encargados 

de enaltecer el  Michelin Chef Meets & 

Autoart serán los vinos españoles pun-

tuados en la guía Robert Parker: Remirez 

de Ganuza y Marqués de Murrieta, am-

bos con D.O. Rioja; Finca Villacreces Pru-

no, con D.O. Rivera del Duero y Tattinger 

Brut Réserve.  

“Estamos buscando que impacte en 

el sector gastronómico y turístico del 

país, que derive en una mayor cantidad 

de eventos. Le encanta a la gente, ha sido  

sumamente exitoso. La intención es que 

continuemos con todos estos eventos, 

de hecho, tenemos este evento de au-

toart y nos vamos enseguida a Los Cabos, 

Baja California”, concluyó Escalante. 

LA RAZON + ARRANCA EL WINE & FOOD FESTIVAL 2023. El 
evento gastronómico inició ayer y culminará el 24 de 
junio. Contará con un Michelin Chef Tribute.

razon.com.mxLa Razón • Jueves  22.06.2023
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Michelin Chef Meets & Autoart 

EL EVENTO, que tendrá lugar el próximo 29 de junio, contará con chefs Michelin 

 y una cocinera tradicional; 13 creadores intervendrán automóviles en vivo 

Michelin Chef 

Meets & Autoart

CUÁNDO: 29 de 

junio de 2023

DÓNDE: Área 

de pits del 

Autódromo 

Hermanos 

Rodríguez, CDMX 

- Entrada por 

Puerta 7

HORARIO:  

de 19:00 a 00:00 

horas

LOCALIDADES: 

tienen un costo  

de 3,850 pesos

1

2

3

4

EL 6 Y 8 DE JULIO 

del 2023 en The 

Cape, Thompson 

Hotel, en Cabo San 

Lucas, Baja Califor-

nia Sur, se presenta 

una propuesta que 

combina lo mejor 

de la exquisita coci-

na de La Baja.

Eldato

EL PÚBLICO puede 

degustar los mejores 

vinos y platillos de 

reconocidos chefs.

ARTISTAS intervi-

niendo un auto de 

lujo en la edición 

pasada. 

LA COCINERA 

Charito Cruz Cobos 

preparando uno de 

sus ricos platos. 

EL CHEF Alberto 

Ferruz deleitará a los 

presentes con sus 

sofisticados platillos.
4

3

21
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

 

Después de pisar Broad-
way, donde fue alabada 
por el público y la crítica, 
Anastasia, el musical está 

por abrir el telón en la Ciudad de 
México, bajo la producción de Ju-
lieta González y Morris Gilbert, para 
presentar la historia de esta princesa 
empoderada que está buscando un 
lugar en el mundo y que demostra-
rá la importancia de luchar por un 
sueño. 

 “Creo que ésta es otra de las his-
torias de las princesas empodera-
das, estamos viviendo un tiempo 
en el que estamos todas peleando 
un lugar, esto nos lleva a seguir tra-
bajando, acuerpándonos, seguir 
haciendo sororidad y seguir 
empujando, porque no se va 

27

Revelan cartel del Flow Fest 2023. Ayer se dieron a conocer los porme-
nores de este festival de reguetón y música urbana, que celebrará su sexta 
edición, como ya es costumbre, en el Autódromo Hermanos Rodríguez el 25 
y 26 de noviembre próximo. Con un line up que conjuga a leyendas del géne-
ro y nuevos talentos de la escena, este año el cartel tiene como headliners a 
Wisin & Yandel, Maluma, Ozuna,  Feid, Danny Ocean y Tego Calderón como 

artistas principales. El primer día de actividades también contará con la parti-
cipación de Ivy Queen, Piso 21, Young Miko y Latin Mafia, así como 24 artistas 
más. Mientras que en la segunda jornada, el público podrá disfrutar de artistas 
como Duki, Zion & Lennox, Quevedo, Manuel Turizo, Tito El Bambino, Ryan 
Castro y Bellakath, entre otros. La venta de boletos inicia el próximo 29 de 
junio, en preventa con tarjetas Citibanamex en Ticketmaster.

Tel.555260-6001

Jueves  22.06.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Anahí se perfora tímpano  
y no puede escuchar
LA INTEGRANTE de RBD compartió en Instagram que tuvo un 
accidente con sus audífonos por lo que fue a un hospital, donde 
le informaron el daño causado. Dijo que mientras le hacían un 
molde para los auriculares, el material se rompió dentro de su 
oído y al momento de sacarlo le reventaron el tímpano.

MARIANA DÁVILA, 
en su interpretación 

de Anastasia.

Foto|Carlos M
ora|La Razón

EL MONTAJE traslada a los espectadores a la época de la revolución bolchevique y a París; 
Mariana Dávila es la protagonista de la puesta en escena que inicia funciones el 3 de agosto 

ocurre 10 años después de la ejecu-
ción de la familia Imperial Rusa. 

 “No es la típica princesa, esta-
mos acostumbrados a esta princesa 
Disney superfemenina, se van a sor-
prender. porque es una chica ruda 
en realidad, sí viene de la realeza, no 
sabemos si es Anastasia o no, pero 
Annie en su vida ha tenido que su-
perar muchísimas pruebas, cosas 
muy rudas y es un honor poder 
interpretarla, es un tema bastante 
actual, habla de esta fuerza que 
tenemos que tener como chicas”, 
compartió más tarde en charla con 
algunos medios de comunicación 
Mariana Dávila, cuya más reciente 
participación en un musical fue Cir-
que Musica Querida. 

 Dávila, quien desde hace seis 
meses se encuentra preparándose 
arduamente para este papel, dijo a 
La Razón que espera inspirar a niñas 
y mujeres que la vean en la puesta 
en escena. 

 “El mensaje es que hay que tra-
bajar para perseguir sus sueños, no 
rendirse, siempre hay algo más que 
hacer, es muy importante, que a pe-
sar de lo que vaya sucediendo y ocu-
rra alrededor del mundo, se haga 
con generosidad y amor”, comentó 
la actriz, quien durante la puesta en 
escena tiene al menos 14 cambios 
de vestuario. 
 Dávila compartió que el número 

musical favorito de los que interpre-
ta es “Al soñar”, porque “es la primera 

canción que canta Annie y habla un 
poquito de dónde viene, de lo que ha 

tenido que pasar y lo que la mueve 
a continuar hacia el futuro”. En total 

el montaje contará con 28 números 
musicales, de los cuales alrededor 

de 15 son cantados, entre éstos los te-
mas de la película del 97: “Un rumor 

en San Petersburgo”, “París te abrirá 
el corazón”, “Viaje al pasado” y “Una 

vez en diciembre”. 
 Anastasia, a partir del 3 de agosto 

en el Teatro Telcel, llevará al público 
a través de espectaculares esceno-

grafías a la época de la revolución 
bolchevique y al momento en que 

Annie llega a París. 
 “Hay ambición, carencia, pobreza 

extrema, la revolución, las cosas ex-
tremas de ese tiempo. Vamos a ver 

mucho lujo, muchas añoranzas de la 
vida elegante, sofisticada”, detalló el 

productor Morris Gilbert. 
 Anastasia, el musical, nominado a 

los premios Tony, fue escrito por Te-
rrence McNally, música de Stephen 

Flaherty y letras de Lynn Ahrens. 
Cuenta con la participación de Ira-

sema Terrazas, como la emperatriz; 
Carlos Quezada en el papel del villa-

no; y Manuel Corta y Javier Manante 
como Vlad y Dimitri, respectivamente.

a caer, lo tenemos que tumbar”, dijo 
ayer en conferencia de prensa Julie-
ta González.

 Anastasia, en este montaje que es 
tal cual el que se presentó en Broad-
way en 2017, es interpretada por las 
actrices Mariana Dávila (de adulta) y 
Sara Smith (como la pequeña Roma-
nova). La historia se inspira en uno 
de los grandes enigmas que dejó la 
Revolución Rusa sobre el destino de 
la hija del último zar Nicolas II, Anas-
tasia. Según la leyenda, la princesa 
logró sobrevivir, entonces la trama 

Anastasia, El musical
CUÁNDO: 

 a partir del 3 de agosto
DÓNDE:  

Teatro Telcel
PREVENTA PARA 

BANORTE: 22 al 25 
de junio

VENTA GENERAL:  
a partir del 26 de junio 

del 2023

TODO LLEVA una 
planeación casi mili-
tar, te encuentras un 

mundo organizado 
milimétricamente: 
todos saben donde 

encontrar todo y 
no se diga la fosa 

de la orquesta, nos 
da orgullo dar una 

fuente de trabajo  
a tanta gente
Julieta González

Productora

Mil
Actores y 
actrices se 

postularon para 
formar parte 

del elenco; cinco 
fueron las finalis-
tas para dar vida 

a Anastasia 

Se estrenó en Broadway
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Conjugan el ballet con la pasión del tango. Se estrenan Hechizo estival 
y El tango perpetuo del diablo y los ángeles de Lesbia; la primera, una pieza 
ejecutada por un trío de bailarines al son de Verano porteño, de Astor Pia- 
zzolla; la segunda da cuenta de los orígenes de esta expresión de baile hasta 
la aparición del Tango Queer. Funciones el 25 de junio y 2 de julio a las 18:00 
horas en el Teatro Raúl Flores Canelo, del Cenart.

El Helénico lleva el teatro a Tlaxcala. Las personas disfrutarán de 11 mon-
tajes que abordan temas como la vejez, las agresiones sexuales, la violencia 
intrafamiliar, el VIH, el narcotráfico, el duelo y la potencia de la música. Ini-
cia con la puesta en escena Fenómeno, de Hugo Alfredo Hinojosa, el 24 de 
junio. Presentaciones hasta el 5 de noviembre en el Palacio de Cultura de 
Tlaxcala y el Centro de las Artes de la misma entidad.

contextos@razon.com.mx Tel.555260-6001
Jueves 22.06.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

FÁBULAS FANTÁSTICAS también cuenta con 
piezas de María Izquierdo, Manuel Álvarez 
Bravo, Graciela Iturbide y Ricardo Martínez, 
entre otras. Se presenta en el Museo de Arte 
Moderno, desde este fin de semana. 

Reúnen obras de 
Toledo, Carrington...  

Muere a los 82 años 

EL PERIODISTA marcó un hito 
con el programa en el que abordó 
desde temas de coyuntura has-
ta de OVNIS; “de los legendarios 
conductores”, dice Alfredo Jalife 

UN PERIODISTA de muchos años. Lo recordamos 
con afecto, con cariño, porque en mi vida como 

dirigente opositor me trató con respeto. Era muy es-
cuchado en el programa de radio, aquí lo recordamos 
y mucha gente, no creo que haya acumulado dinero

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México 

FALLECIÓ EL GRAN CONDUCTOR Nino Canún. 
 Le debo gran parte de mi entrenamiento en los me-

dios de comunicación. Tenía una inteligencia sin igual 
y una memoria prodigiosa. Muy culto. De los 

 legendarios conductores que ya no se dan a granel. 
Un abrazo cariñoso, Nino

Alfredo Jalife
Periodista

EN LOS AÑOS 90 Nino Canún abrió espacios en 
medios de comunicación cuando nadie más lo hacía. 
Irrumpió con una sencilla, pero elemental pregunta: 

 ‘¿Y usted qué opina?’. Con ella marcó una época  
de apertura a la expresión del pueblo, de las  

y los televidentes y radioescuchas
Mario Delgado

Dirigente nacional de Morena

Personalidades de  
la política y el 

periodismo 
lamentaron  

su fallecimiento. 

Destacan sus 
aportaciones 

EL PLENO de la Comisión Permanente del Congreso 
de la Ciudad de México guardó un minuto de  

silencio ayer por el fallecimiento de Nino  
Canún y Jaime Sánchez Susarrey. 

Eldato

4
Años tiene de  

que el conductor  
se presentó en la 

conferencia matutina 
de Palacio Nacional 

periodistas, quienes 
en sus redes sociales infor-
maron también que los funera-
les serán privados, de acuerdo con la 
familia de Canún. 

Mientras que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador lo destacó como un gran perio-
dista y uno de los que le dio voz cuando formaba 
parte de la oposición.

“Un periodista de muchos años. Lo recordamos con 
afecto, con cariño, porque en mi vida como dirigente opo-
sitor me trató con respeto. Era muy escuchado en el progra-
ma de radio, aquí lo recordamos y mucha gente, no creo que 
haya acumulado dinero”, dijo el mandatario en la conferencia 
matutina de Palacio Nacional.

En la década de los 90, la carrera de Nino Canún dio un im-
portante giro cuando comenzó a conducir el programa ¿Y 

usted qué opina?, convirtiéndose en un referente en la 
televisión nacional. Hablaba sobre temas controver-

siales como los OVNIS y los fantasmas, entre quie-
nes creían en éstos y los que eran más escépti-

cos; videojuegos, cuando apenas empezaban a 
ser un boom, además de tópicos de coyuntura 

como la inseguridad. 
El 20 de diciembre de 1991 hizo historia 

porque el programa duró más de seis horas 
ininterrumpidas en transmisión. En esa 
emisión llamada “Los Ovnis en México” 
acudió el investigador Jaime Maussan. 

Ayer, Maussan recordó aquella transmi-
sión. “Lamento profundamente la muer-
te del periodista Nino Canún; con quien 
tuve la oportunidad de presentar el inicio 
de una nueva era del fenómeno OVNI en 
1991”, expresó. 

Por su parte, el dirigente de Morena, 
Mario Delgado, apuntó en Twitter: “En los 

años 90 Nino Canún abrió espacios en me-
dios de comunicación cuando nadie más 

lo hacía. Irrumpió con una sencilla, pero 
elemental pregunta: ‘¿Y usted qué opina?’”. 

Con ella marcó una época de apertura a la ex-
presión del pueblo, de las y los televidentes y 

radioescuchas”. 
Nino Canún se mantuvo vigente hasta en 

sus últimos días, en YouTube encontró la plata-
forma para continuar con el programa ¿Y usted qué 

opina? Hace tres semanas habló de temas relaciona-
dos con la elección a la gubernatura en el Edomex.

Una de sus últimas apariciones públicas fue en la maña-
nera de AMLO el pasado 28 de enero del 2019, cuando le dijo 
al Presidente que había sido vetado por los exmandatarios 
Enrique Peña Nieto y Vicente Fox. Además comentó que 
fue en la actual administración que pudo regresar a los 
medios de comunicación. 

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Nino Canún, célebre por el pro-
grama de los años 90 ¿Y usted 
qué opina?, donde daba voz a 
diversas personalidades y a la ciu-

dadanía para expresarse sobre la vida pública 
del país, falleció ayer a los 82 años de edad.

La noticia la dio a conocer su colega Sergio 
Sarmiento en Twitter: “Fallece Nino Canún, pe-

riodista de televisión y radio. Conductor del pro-
grama ¿Y usted qué opina?”. 

Diversos medios de comunicación y periodistas se 
unieron a las condolencias para la familia de Nino Canún, 

quienes no dieron a conocer las causas de su fallecimiento. Ape-
nas el 8 de mayo había celebrado su cumpleaños 82. 

“Le debo gran parte de mi entrenamiento en los medios 
de comunicación. Tenía una inteligencia sin igual y una 

memoria prodigiosa. Muy culto. De los legendarios 
conductores que ya no se dan a granel”, escribió el 

periodista Alfredo Jalife en sus redes sociales. 
A estas condolencias se sumaron Lupita 

Juárez y Enrique Hernández Alcázar, 

qué opina?

Adiós
a Nino Canún, 
quien hizo resonar voces
en ¿Y usted 

EL CONDUCTOR Nino Canún,  
en una fotografía de archivo.

Foto|Especial
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Todos vieron  
al sol quemar  

el pastizal
AUTORA: 

Paulina Rojas 
Sánchez

GÉNERO: Poesía 
EDITORIAL: 
Buenos Aires 
Poetry, 2023

Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

P aulina Rojas Sánchez (Ciudad de 
México, 1987), editora —junto a 
Odette Alonso— de la encomia-
da Versas y diversas. Nuestra de 

poesía lésbica mexicana contemporánea 
(2020), debuta como poeta con Todos vie-
ron al sol quemar el pastizal (Buenos Aires 
Poetry, 2023): sugerente primer cuaderno 
suscrito por evocaciones en que la infan-
cia, la familia, el erotismo, la nostalgia, los 
gozos y la Ciudad de México conforman 
un inventario de gestos y hendeduras ve-
nidos de ecos lejanos que la memoria res-
guarda: reflejos en el ahora, dibujos que 
dialogan con lo cotidiano. 

“Los poemas fueron naciendo poco a 
poco, como un despertar más bien aletar-
gado. Quizá lo que más me sorprende es 
que su rumbo empezó a nublarse de pron-
to. Comencé por hablar de la ciudad y sus 
recovecos, aunque en algún momento, el 
tono cambió a un mundo interno más bien 
oscuro, que encontró en la poesía la única 
manera de salir”, dijo a  La Razón, Rojas 
Sánchez, editora también de la colección 
Bulevar Arcoíris de literatura LGBTI+.  

Paulina Rojas  
Sánchez,  
la autora 

remembranzas infantiles, nostalgias y gozos
EN TODOS VIERON al sol quemar el pastizal, la poeta dedica versos a la ciu-
dad; también aborda un “mundo interno más bien oscuro”, comenta a La Razón

LA POETA Paulina Rojas Sánchez, en 
una imagen de archivo.

¿La infancia suscrita en evocacio-
nes e improntas emocionales? La in-
fancia como un baúl escondido en la habi-
tación más oscura. Ahí donde se guardan 
los juguetes y los secretos. Ninguna infan-
cia es tan inocente y, sobre todo, mucho 
pecamos al querer aferrarnos a ella como 
una época bucólica. Vimos todo y sabe-
mos todo, por eso somos siempre adultos 
fracturados que se derrumban cuando la 
recordamos tal cual fue.

El erotismo en sutiles referencias. 
¿Por qué? Tenía que balancear las emo-
ciones y sentimientos. Puedo decir lo 
anterior un poco en broma, pero en el 
fondo así es. Tengo la impresión que los 
poemas de tonalidad erótica son los que 
tienen más una conciencia de la creación 
poética; después de un poema, por ejem-
plo, quizá tan hermético como “Serpiente 
abisal”, tenía un poco la urgencia de con-
solarme y sentir menos dura la realidad. 
Es posible que el erotismo sea mi manera 
de “cerrar los ojos”.

¿La CDMX en un retrato de nostal-
gias y gozos? La Ciudad de México y yo 
hemos cambiado al mismo tiempo, desde 
ese lugar de Tláhuac donde viví mi infan-
cia: un pastizal que ahora no existe, hasta 

las calles del Centro Histórico que tanto 
me gustan recorrer. Sí, hay gozo y nostalgia 
en perderse entre las multitudes del mer-
cado de Mesones o una pena escondida 
en los faquires del metro a quienes vemos 
de reojo. Quizá esta Ciudad es un juego de 
reflejos entre ella y yo, entre nuestro dolor 
y la belleza que nos merecemos.

¿Versos de designios y acasos re-
verberantes? Las reverberaciones de los 
recuerdos y las ciudades. Tal vez no son 
designios, sino deseos de lo que me gus-
taría que pasara, repetirlos hasta conven-
cernos que así será.

¿Poetas que han tenido influjos en 
su formación? Quizá uno de los poemas 
que siempre viene a mi mente, como 
aparición, es el “Nocturno III” de José 
Asunción Silva. Me parece maravilloso, 
siempre me estremece cuando leo ese 
ritmo de llanto contenido. Además, tengo 
la fortuna de estar en contacto y conocer 
a varios poetas contemporáneos y quizá, 
aunque inconscientemente, algo de ellos 
ha quedado en mí. Disfruto mucho la 
poesía cubana al lado de mi compañera, 
la poeta cubana-mexicana Odette Alonso.

En el contexto de la poesía mexica-
na actual, ¿dónde se ubica usted? Mi 
estilo se aleja de esa impronta juvenil de 
los primeros versos, de la necesidad de 
ruptura del lenguaje y los cánones poéti-
cos de mis contemporáneas. 

LA POETA ayer presentó su libro en El 
Péndulo Polanco, además de ella parti-
ciparon Roxana Elvridge-Thomas y Mer-
cedes Alvarado. 
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Comienzo triunfal. La selección mexicana de tenis de mesa debutó vencien-
do 3-0 a El Salvador y a Costa Rica en los Juegos Centroamericanos y del Cari-
be con sede en la capital del país centroamericano, evento cuya inauguración 
se realiza mañana. Abril Flores/Atenas Gutiérrez y Juan Virgen/Miguel Sarabia, 
dúos de voleibol de playa, entran en acción este jueves en la competencia 
regional, enfrentando a Jamaica e Islas Caimán, respectivamente.

A rendir cuentas. La Gira de la PGA indicó que comparecerá el próximo 11 de 
julio ante un subcomité del Senado de Estados Unidos, esto después de que 
su líder le pidió a los ejecutivos de la Gira, el interés saudí del golf y LIV Golf que 
testificaran en medio de la investigación del Congreso en el acuerdo comercial 
que trastocó al deporte. El senador demócrata Richard Blumenthal aseguró 
que los protagonistas le deben respuestas al Congreso y a los ciudadanos.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 22.06.2023AGENDA DEPORTIVA

Chicharito se pierde el 
resto de la temporada
EL LA GALAXY dio de baja al goleador mexicano para lo 
que falta de la campaña de la MLS, debido a la lesión que 
sufrió en la rodilla derecha el pasado 7 de junio. Hernández 
Balcázar solamente anotó un gol en los 12 cotejos que tuvo 
actividad este año con el equipo de California.

Por Enrique Villanueva 
Enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Con la ilusión y motivación a 
tope, André Jardine asegu-
ró en su presentación oficial 
como nuevo entrenador del 

América que recibir una oportunidad 
como ésta es fruto del trabajo realizado, 
pues los directores técnicos siempre se 
desempeñan pensando en recibir un 
reto como estar al frente de uno de los 
clubes más populares y ganadores de la 
Liga MX. 

“Me siento muy preparado para estar 
aquí. Se trabaja toda una vida para tener 
una oportunidad como ésta”, reconoció 
el originario de Porto Alegre en su pri-
mera conferencia de prensa como timo-
nel de las Águilas, a donde llega con un 
contrato de dos años y a una semana del 
inicio del Torneo Apertura 2023. 

Jardine, quien es el tercer brasileño 
en la dirección técnica del equipo capi-
talino, también afirmó que llega con la 
misión de conquistar a los aficionados 
del club con total dedicación. 

“Pido el apoyo total de la afición, so-
bre todo de una como la del América te 
hace sentir que juegas con 12, te sientes 
poderoso, invencible. De corazón, quie-
ro conquistar a nuestra gente con traba-
jo. Vamos a estar con dedicación plena”, 
remarcó el exentrenador del Atlético de 
San Luis. 

En alusión a posibles refuerzos para 
el Apertura 2023, el timonel sudameri-
cano comentó que le propuso a la direc-
tiva fichar algunos futbolistas brasileños 
a los que dirigió en su paso por las selec-
ciones menores de su país, aunque no 
mencionó nombres. 

“Yo llegando aquí voy a sumar algu-
nas opciones más, hay algunos brasile-
ños que ya trabajaron con nosotros en 
selecciones, jugadores jóvenes con po-
tencial, con hambre, que combinen con 
este club; ojalá consigamos alguno de 
esos nombres”, ahondó. 

El primer entrenador originario de 
Brasil en el banquillo del América fue 
Jorge Vieira, quien estuvo en el cargo 
de 1987 a 1990, tiempo suficiente para 

Su contrato es por dos años 

Se trabaja toda la 
vida para una 

oportunidad como 
ésta: André Jardine  

EL EXTIMONEL del Atlético de San Luis es 
el tercer entrenador brasileño en la historia del 
América; le gustaría fichar a jugadores que di-
rigió en selecciones menores de la Canarinha 

cosechar cuatro títulos, dos de liga y dos 
Campeón de Campeones, los dos pares 
en las Temporadas 1987-1988 y 1988-
1989. 

De los 141 encuentros dirigidos en su 
etapa con los azulcremas, Vieira ganó 
66, empató 47 y perdió 28 para una efec-
tividad del 63 por ciento. 

El segundo brasileño en el timón de 
las Águilas fue Paulo Roberto Falcao, 
quien estuvo al frente del club en el ci-
clo 1991-1992, con una efectividad del 
53 por ciento al cosechar 20 triunfos, 
14 igualadas y 17 caídas. El originario de 
Santa Catarina no cosechó títulos du-

rante su estadía con las Águilas. 
Si bien el martes dirigió su primer 

compromiso al frente del América en la 
caída frente al Monterrey por la mínima 
diferencia en un amistoso, el estreno 
oficial del brasileño todavía debe espe-
rar una semana. 

André Jardine afrontará su primer co-
tejo oficial al frente del América en la Fe-
cha 1 del próximo Torneo Apertura 2023 
de la Liga MX, que comienza el próximo 
30 de junio en la cancha del Estadio Az-
teca con el duelo entre las Águilas y los 
Bravos de Juárez.  

El primer duelo de los azulcremas 
como visitante será una semana más 
tarde, cuando el 9 de julio enfrenten al 
Querétaro en el Corregidora.  

Lozano ve 
calidad para 
salir a flote
Redacción

EMOCIONADO y consciente del reto 
que le espera, Jaime Lozano dio un 
mensaje de aliento a los futbolistas de la 
Selección Mexicana en su presentación 
como entrenador interino del Tricolor.

“Estoy convencido del gran grupo 
humano que son y de la gran generación 
de futbolistas que tenemos, si no yo hoy 
no estaría aquí, porque no voy a tomar 
una decisión si no confío en la gente que 
está delante de mí”, fueron las primeras 
declaraciones del Jimmy en el evento 
en el que estuvo acompañado de Ivar 
Sisniega, presidente ejecutivo de la FMF, 
y Duilio Davino, director deportivo de la 
Selección Nacional.

Lozano Espín también resaltó que las 
crisis sirven para sacar lo mejor de cada 
uno, en vísperas de la Copa Oro.

“Sé que los momentos no han sido los 
mejores, pero también sé que de estas 
circunstancias es de donde se forjan las 
mejores situaciones de vida”, agregó.

Su logro 
como timonel 

MEDALLA DE ORO 
con Brasil en Juegos 
Olímpicos Tokio 2021

Palmarés de los 
capitalinos con 

Vieira 

2  L I G A S  M X 
(Temporadas 1987-
1988 y 1988-1989) 
2  C A M P EÓ N  D E 
CAMPEONES 
(Temporadas 1987-
1988 y 1988-1989) 

EL CUERPO técnico de André Jardine en el 
América lo integran Mario Pérez (preparador 
físico), Paulo Rodrigues (asistente) y Carlos 
Eduardo Pizoni (analista).

Eldato

JAIME LOZANO, ayer, en su presenta-
ción domo DT interino de México.
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ANDRÉ JARDINE, ayer, en 
las instalaciones en Coapa.

PUEDE FALTAR  alguna cosa, pero las ganas 
de triunfar, trascender y escribir historia en 
este club, no. Buscaremos nuestra mejor ver-
sión posible; me siento muy preparado para 
estar aquí”

André Jardine
Director técnico del América

La trayectoria de Jardine 
en el banquillo 

Brasileños en el timón de los de Coapa 

Sub 23

Sub 20

54

141

51

6

3

4

19

66

20

4

2

2

13

47

14

2

1

1

22

28

17

2022-2023

1987-1990

1991-1992

2021

2020

2018-2019

Periodo

Juegos 
Triunfos 
Empates 
Derrotas

Jorge Vieira

*Paulo R. Falcao

*No consiguió trofeos

30LR OK.indd   230LR OK.indd   2 21/06/23   22:5121/06/23   22:51



Twitter @LaRazon_mx
31

Jueves 22.06.2023 • La Razón
DEPORTES

Es campeona mundial

ALEXA GRASSO, 
primera mexicana  
que lidera el 
ranking libra 
por libra de UFC

Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

México sigue probando las 
mieles de la gloria en las ar-
tes marciales mixtas, pues 
Alexa Grasso volvió a hacer 

historia al convertirse en la mejor pelea-
dora femenil libra por libra de la UFC, 
siendo la primera luchadora mexicana 
que lo consigue.

Grasso se transformó en la primera 
mexicana campeona de la UFC tras so-
meter a Valentina Shevchenko por el ce-
tro mosca el pasado 4 de marzo, en UFC 
285, y ahora la originaria de Guadalajara 
lidera el ranking libra por libra tras el reti-
ro de la brasileña Amanda Nunes. 

Alexa Grasso logró un hito que ningún 
otro peleador nacido en México ha con-
seguido hasta ahora. Ni siquiera Brandon 
Moreno, tijuanense campeón de UFC de 
peso mosca, ha alcanzado este lugar en 
el ranking varonil, “The Assassin Baby” 
actualmente es noveno en la lista que 
encabeza Jon Jones.

Con récord de 16 peleas ganadas y 3 
derrotas, Grasso es el nuevo rostro de 
la división femenil de UFC, que cuenta 
con tres categorías de peso: paja, mosca 
y gallo. Alexa no se puede relajar, pues 
la segunda libra por libra es nada menos 
que Shevchenko, quien podría tener la 
revancha muy pronto. 

Cuando Alexa enfrentó a “Bullet” 
Shevchenko, la kirguís llegaba como la 
indiscutida reina del peso mosca, había 
dominado la categoría por cinco años. 
Valentina conquistó el oro de la UFC en 
2018 ante Joanna Jedrzejczyk y desde 
entonces había vencido a Jessica Eye, 
Liz Carmouche, Katlyn Chookagian, 
Jennifer Maia, Jessica Andrade, Lauren 
Murphy y Taila Santos para defender su 
corona.

Si Valentina Shevchenko le 
ganaba a Alexa Grasso hubiera 
llegado a ocho defensas exi-
tosas de su cinturón, lo que la 
pondría a la par de Jon Jones 
en peso semicompleto, es por 
eso que la victoria de la tapatía 
cobra mayor relevancia. 

La peleadora azteca de 29 
años tenía todo en contra, 
pues no era la favorita en casas 
de apuestas, entre expertos 

LA ORIGINARIA DE GUADALAJARA es monarca de 
peso mosca desde el pasado marzo; asciende en la clasifica-
ción tras el retiro de la leyenda Amanda Nunes

y aficionados. Sin embargo, ella jamás 
dudó de sus habilidades y sometió por 
la espalda a Bullet, para no dejar dudas y 
realizar una victoria convincente.

Hace casi cuatro años que Alexa Gras-
so no conoce la derrota, la última fue a 
manos de la estadounidense Carla Es-
parza, en septiembre de 2019, desde en-
tonces la mexicana no conoce más que la 
victoria y el dulce sabor de ser monarca 
de la UFC.

El ranking de la empresa más famosa 
de artes marciales mixtas se mueve cons-
tantemente, pues los peleadores de más 
alto perfil chocan entre ellos en búsque-
da el título de la compañía. 

Alexa se adjudicó el puesto más alto 
de libra por libra por unas semanas. Fue 
gracias a la repentina despedida de la bra-
sileña Amanda Nunes, quien anunció su 
retiro del deporte sobre la jaula, instantes 
después de vencer a a la mexicana Irene 
Aldana en la pelea estelar de UFC 289.

“Campeona para siempre. Es la noche 
perfecta para retirarme”, dijo la origina-
ria de Bahía, Salvador, para cerrar con 
broche de oro su carrera con marca de 23 
victorias y cinco derrotas.

Amanda Nunes dijo adiós a la UFC en 
calidad de doble campeona, en el peso 
gallo y pluma, primera y única en la his-
toria de la división femenil que consigue 
tal hazaña. La brasileña se retiró tras una 
trayectoria exitosa que duró 15 años, en 
los cuales se convirtió en toda una leyen-
da de la empresa y del deporte.

The Lioness dominó de principio a fin 
a Irene Aldana en la que fue su última 
pelea profesional. Lamentablemente, la 
de Culiacán no se pudo convertir en la 
cuarta peleadora mexicana en ganar el 
campeonato dentro de la UFC. 

Los únicos tres que lo han hecho son 
Brandon Moreno, Alexa Grasso y Yair Ro-

dríguez, éste último en calidad 
de monarca interino, pero el 
próximo sábado 8 de julio tendrá 
la oprtunidad de unificar cetros. 

El Pantera se mide en UFC 
290 a Alexander Volkanovs-
ki, campeón absoluto de peso 
pluma y rankeado número 2 
de libra por libra, en el evento 
estelar. Además, en el coestelar 
“The Assassin Baby” Moreno 
defiende su cetro mosca ante 
Alexandre Pantoja.
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Campeona 
Mosca UFC
16-3-0
Nacionalidad: 
Mexicana
Edad: 29
Debut: 2016

LIBRA POR LIBRA FEMENIL

ALEXA GRASSO
VALENTINA SHEVCHENKO
ZHANG WEILI
ROSE NAMAJUNAS
JULIANNA PEÑA
CARLA ESPARZA
ERIN BLANNCHFIELD
JESSICA ANDRADE
YAN XIAONAN
TAILA SANTS

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

LA TAPATÍA, tras 
su triunfo el pasa-

do marzo.

CONOR MCGRE-
G O R sigue bajo 
investigación des-
pués de ser acusa-
do por una mujer 
que asegura que el 
peleador de artes 
marciales mixtas 
abusó de ella en un 
partido de la NBA.

Eldato

Rival Resultado
VALENTINA Victoria,  
SHEVCHENKO Ganó título UFC
VIVIANE 
ARAUJO Victoria
JOANNE 
WOOD Victoria
MAYCEE 
BARBER Victoria
JI YEON 
KIM Victoria

ÚLTIMAS CINCO PELEAS 
DE ALEXA GRASSO
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